
Министерства  
встроят в вертикаль
Минстрой, Минэк, Минкомсвязь и Минпромторг  
готовы уплотниться ради «Москва-Сити»

Как стало известно ”Ъ“, премьер-министр Дмитрий 
Медведев поручил проработать идею переезда четы-
рех министерств — Минстроя, Минэкономики, Мин-
комсвязи и Минпромторга — из зданий в центре Мос-
квы в «Москва-Сити» во второй половине 2018 года. 
Куратором переезда планируется назначить Агентство 
по ипотечному жилищному кредитованию. Цель про-
екта — сокращение расходов за счет уменьшения ис-
пользуемых для работы министерств площадей более 
чем в четыре раза, до 70 тыс. кв. м. Если эксперимент 
окажется удачным, то не исключено, что переселение 
охватит и другие министерства.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо премьер-минист-

ру Дмитрию Медведеву за подписью четырех министров — 
промышленности и торговли Дениса Мантурова, связи Ни-
колая Никифорова, строительства и ЖКХ Михаила Меня 
и экономического развития Максима Орешкина — о воз-
можности «создания правительственного комплекса мини-
стерств и подведомственных им учреждений в современ-
ном здании в 

”
Москва-Сити“». Пресс-секретарь Дмитрия 

Медведева Наталья Тимакова подтвердила 
”
Ъ“: «Такой про-

ект действительно есть. Детали прорабатываются». На пись-
ме стоит резолюция Дмитрия Медведева, согласно которой 
первому зампреду правительства Игорю Шувалову, минис-
тру экономики Максиму Орешкину и министру финансов 
Антону Силуанову поручено «проработать идею переезда 
федеральных органов исполнительной власти, имея в виду 
прежде всего минимизацию затрат на содержание ведомств 
и решение организационных задач».

Согласно письму, речь идет о переезде указанных мини-
стерств из 16 зданий в центре Москвы. У Минэкономики три 
здания — на 1-й Тверской-Ямской, Овчинниковской набе-
режной и Красной Пресне. У Минстроя — на Садовой-Само-
течной, у Минкомсвязи — на Тверской улице, у Минпром-
торга — в Китайгородском проезде. В общей сложности сей-
час в этих министерствах работают 3,3 тыс. человек, сви-
детельствуют данные Росстата. Как уточнил источник 

”
Ъ“, 

близкий к обсуждению проекта, сейчас министерства зани-
мают в общей сложности около 300 тыс. кв. м. «Планируется, 
что в новом здании они будут занимать около 70 тыс. кв. м,— 
добавил собеседник 

”
Ъ“.— Это позволит сэкономить как ми-

нимум 1 млрд руб. в год на коммунальных расходах».
Министры—авторы письма обосновывают свою прось-

бу о переезде тем, что создание единого правительствен-
ного комплекса позволит «повысить эффективность рабо-
ты органов государственной власти», «сформировать по-

ложительный имидж государственной власти» и «улуч-
шить работу с гражданами». Кроме того, они сетуют, что 
сейчас «размещение сотрудников в зданиях не соответ-
ствует современным нормам организации офисного про-
странства». В письме приводятся расчеты, согласно кото-
рым сейчас на сотрудника указанных министерств в сред-
нем приходится 47 кв. м, при этом в среднем более 30% 
площади зданий занимают неиспользуемые простран-
ства (коридоры и лестницы). Здания возведены в период 
с 1912 по 2011 год, нуждаются в постоянных тратах на ре-
монт, отмечается в письме.

Поручить подготовку и реализацию проекта авторы обра-
щения предлагают Агентству по ипотечному жилищному кре-
дитованию (АИЖК). Реализовать переезд планируется во вто-
рой половине 2018 года. В АИЖК проект не комментируют.

По информации источников 
”
Ъ“, наиболее вероятным 

местом размещения единого правительственного комплек-
са, куда перевезут министерства, является здание комплекса 
 «IQ-квартал» в «Москва-Сити». «Этот вариант — наиболее под-
ходящий, так как соответствует расчетам по площади — око-
ло 70 тыс. кв. м,— подтверждает источник 

”
Ъ“, близкий к од-

ному из министерств.— Девелопером этого проекта является 
подконтрольная группе ВТБ компания 

”
Галс-Девелопмент“».

инвестиции и финансы — с10

Северный 
поток огибает 
Брюссель
Россия отказалась 
вести с Еврокомиссией 
переговоры  
по Nord Stream 2

Россия впервые  официально 
 заявила о неготовности  вести 
 переговоры с  Еврокомиссией 
о применении к трансбалтийско-
му газопроводу Nord Stream 2 
энергозаконодательства ЕС. 
Зам главы Минэнерго РФ Ана-
толий Яновский заявил, что под 
европейские нормы проект не 
подпадает, и дал понять, что меж-
правсоглашения должны  давать 
льготы проекту относительно 
действующих правовых норм. 
Кроме того, согласие на перего-
воры может ослабить позицию 
РФ в суде ВТО по Третьему энер-
гопакету ЕС.

Москва едва ли согласится вес-
ти переговоры с Брюсселем о право-
вом статусе планируемого трансбал-
тийского газопровода Nord Stream 2. 
«РФ в последние годы видела смысл 
в заключении межправительствен-
ных соглашений только в одном слу-
чае: они должны создавать благопри-
ятные условия для реализации про-
ектов, в том числе за счет принятия 
норм, отличных от действующего 
законодательства»,— заявил вчера 
замглавы Минэнерго РФ Анатолий 
Яновский, отвечая на вопрос 

”
Ъ“ на 

конференции в Берлине, организо-
ванной Российским газовым общест-
вом. Он напомнил, что есть заключе-
ние правовой службы Еврокомиссии 
о том, что нормы Третьего энергопа-
кета ЕС (регулирует конкуренцию 
на энергорынке союза) на офшор-
ную часть трубопровода не распро-
страняются. «Точка. Отсюда возни-
кает вопрос — что нам может пред-
ложить господин представитель ЕК? 
Чтобы мы вступили в переговоры по 
распространению этих норм? Я ду-
маю, что это просто некорректно»,— 
пояснил российский чиновник. Он 
напомнил также, что РФ по-прежне-
му оспаривает нормы Третьего энер-
гопакета в суде ВТО, и согласие рас-
ширить его юрисдикцию на Nord 
Stream 2, помимо прочего, подорвет 
позицию Москвы по этим искам.

энергоресурсы — с11

Краткость —  
сестра гражданства
Госдума пишет для вступающих  
в гражданство РФ клятву или присягу

Вчера рабочая группа по подготовке тек-
ста присяги, которая будет приноситься 
при получении гражданства РФ, выра-
ботала шесть принципов ее принесения. 
При этом пока члены группы не сошлись 
во мнении, какими могут быть последст-
вия нарушения клятвы — только мораль-
но-этическими или все же правовыми. 
Не оказалось единой позиции и в лин-
гвистическом вопросе — некоторые 
 призывали сделать текст «сухим» и «без  
пафоса», в ЛДПР, напротив, считают, 
что у присяги должна быть «изюминка».

В начале заседания глава думского коми-
тета по законодательству Павел Крашенин-
ников предложил определиться с принци-
пами принесения присяги. Напомним, этот 
вопрос возник в рамках доработки во вто-
ром чтении законопроекта, который по-
зволит отменять решения о предоставле-

нии гражданства осужденным за терроризм 
и экстремизм (см. 

”
Ъ“ от 7 июня). По мнению 

депутата, присяга должна носить личный ха-
рактер, быть добровольной, публичной, тор-
жественной и лаконичной: «Можно много 
говорить, как мы любим страну, но есть ве-
щи, которые можно сказать просто и емко». 
Церемония вступления в гражданство долж-
на быть торжественной, «как в загсе», согла-
сился член комитета Отари Аршба: «Да-да. 
Люди выходят замуж и женятся на России». 

Остальные члены рабочей группы с эти-
ми принципами также согласились. По сло-
вам главы думского комитета по культуре 
Станислава Говорухина, текст присяги дол-
жен быть «кратким» и «без пышных слов»: 
«На мой вкус совершенно неприемлем вари-
ант присяги ЛДПР». 

политика — с4

Линия жалоб и пожеланий
Владимир Путин  
многое услышал и кое-что увидел

Президент Владимир Путин  вчера в  15-й 
раз провел прямую линию,  ответив  почти 
за четыре часа на 68 вопросов. О том, 
что больше всего  интересовало граждан, 
что — президента и как Влади мир Путин 
сохранил одну из  главных интриг 2018 
года, специальный корреспондент ”Ъ“ 
Иван Сафронов из  Гос тиного Двора.

Владимир Путин появился в зале конферен-
ции без опоздания, осмотрелся и сел в кресло. 
«Большинство обращений — не о настоящем, 
они о будущем,— предупредила его ведущая 

”
Прямой линии“ Татьяна Ремезова.— Такова 

специфика предвыборного года, когда вопро-
сов, прежде всего к власти и к вам, больше, чем 
обычно». В принципе этого можно было и не го-
ворить: господин Путин осознавал эту специ-
фику, возможно, лучше, чем кто-либо другой.

Начали с экономики. Владимир Путин чест-
но признался, что «очень хочется послать пози-
тивный сигнал в общество», поэтому привел 
статистические данные, свидетельствующие 
о преодолении рецессии. Правда, тут же уточ-

нил, что и нерешенных, острых проблем хвата-
ет: «У нас снизились реальные доходы граждан 
за последние несколько лет, и что особенно 
тревожно — это то, что увеличилось количест-
во людей, живущих за чертой бедности» (см. ма-
териал на странице 3). Словно в подтверждение 
этих слов ведущая привела статистику, осно-
ванную на обращениях жалующихся граждан: 
медсестра на космодроме Восточный получает 
10 246 руб., дошкольный педагог в детском са-
ду №111 в Астрахани — 7935 руб., начальник 
пожарной команды из Саратовской области — 
8 тыс. руб., а почтальон в одном из регионов — 
3,6 тыс. руб. Все они спрашивали: как жить?

Статистика Владимира Путина не пора-
довала:

— Насчет 3,6 тыс. надо проверить, отку-
да берутся такие цифры… Но все люди, кото-
рых вы перечислили, относятся к такой ка-
тегории бюджетников, которые не попали 
в так называемую указную категорию.
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Министерства вознесутся на новую высоту — 
 чиновников готовят к переезду из центра города 
в «Мос ква-Сити»  ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Россия заняла 45-е место в рей-
тинге инновационности стран, 
составленном Всемирной орга-
низацией  интеллектуальной соб-
ственности ООН (WIPO), опустив-
шись за год на две строчки. 
Несмотря на неплохие показа-
тели в науке и образовании, по-
зиции страны ослабляет низкое 
качество регулирования и не-
достаток инвестиций. Согласно 
другому рейтингу — инновацион-
ного развития субъектов РФ,— 
самым инновационным регионом 
страны вновь признан Татарстан. 

Рейтинг WIPO седьмой год под-
ряд возглавила Швейцария, следом 
идут Швеция, Нидерланды, США и 
Великобритания. 24 из 25 первых по-
зиций рейтинга занимают страны с 
высоким уровнем дохода, в том чи-

сле 15 европейских стран. Исключе-
нием стал лишь Китай, поднявший-
ся с 25-го на 22-е место. Среди стран 
со средним уровнем дохода первое 
место у КНР. Россия расположилась 
лишь на шестом, уступив еще и Бол-
гарии, Малайзии, Румынии и Тур-
ции. Аутсайдерами рейтинга (125–
127 строчки) стали Того, Гвинея и Йе-
мен. Как отмечают составители, ин-
новации все больше распространя-
ются по миру, однако разрыв между 
группами стран остается непреодо-
лимым: большинство государств со 
средним доходом в этом году не смо-
гли сократить разрыв, а напротив, 
потеряли позиции в рейтинге. 

При составлении рейтинга ав-
торы оценивали инновационный 
климат стран и реальные показате-
ли внедрения ими инноваций. Для 

каждой страны выделялись ее силь-
ные и слабые стороны. Так, Россия 
набирала очки за счет высокой до-
ли студентов, получающих высшее 
и средне-специальное образование, 
развития внутреннего рынка, высо-
кой доли занятых в наукоемких про-
фессиях, индекса цитируемости на-
учных работ и количества патентов. 
Ухудшали позиции страны «вероят-
ность политической нестабильно-
сти и политически мотивирован-
ного насилия, включая терроризм», 
низкое качество госрегулирования, 
отсутствие уверенности в верховен-
стве закона, недостаток инвестиций 
(особенно венчурных), а также низ-
кая производительность труда. 

Субрейтинг качества инноваций, 
учитывающий такие параметры, 
как рейтинги ведущих университе-

тов, количество патентных заявок 
и индекс цитирования научных ра-
бот, возглавили США, следом распо-
ложились Япония и Швейцария. Рос-
сия, потерявшая за год очки по всем 
трем параметрам, заняла 28-ю строч-
ку, расположившись между Индией 
и Бразилией.

Внутри страны инновационный 
потенциал российских регионов ис-
следовали эксперты ВШЭ. В пятом 
ежегодном рейтинге инновационно-
го развития субъектов РФ верхнюю 
строчку сохранил Татарстан, сле-
дом идут Москва и Санкт-Петербург. 
В топ-10 вошли Нижегородская об-
ласть, Башкортостан, Калужская об-
ласть, Чувашия, Мордовия, Томская 
область и Красноярский край. За-
мкнули рейтинг Псковская область, 
Ненецкий АО и Еврейская автоном-

ная область. Регионы оценивались 
по состоянию инновационного кли-
мата, научно-техническому потенци-
алу, результативности инновацион-
ной деятельности и качеству иннова-
ционной политики. Как отметили в 
ВШЭ, для устойчивого инновацион-
ного роста необходимо сотрудничест-
во власти, бизнеса, вузов и научных 
организаций — непоследовательная 
политика местных властей негатив-
но отражается на положении регио-
нов. Так, Москва, лидирующая в рей-
тинге инновационного климата, ска-
тилась с 11-го на 42-е место по качест-
ву инновационной политики из-за 
отсутствия совета по развитию инно-
ваций при мэре и отмены региональ-
ного закона о научно-технической и 
инновационной деятельности.

Надежда Краснушкина

Инновации пятого десятка
Научно-техническое развитие РФ измерили в мировом и региональном масштабе

Лишь каждый десятый зареги-
стрированный в стране инди-
видуальный предприниматель 
(ИП) имеет открытый банков-
ский кредит, подсчитали экс-
перты Объединенного кредит-
ного бюро (ОКБ). При этом у 
взявших заем уровень закреди-
тованности довольно высок — 
в среднем один предпринима-
тель должен банкам 2,2 млн руб. 
При таких суммах платежная 
дисциплина невысока, более 
четверти ИП не платят по своим 
кредитам вовремя.

По данным ОКБ, охват индивиду-
альных предпринимателей креди-
тованием находится на очень низ-
ком уровне. Только 10% зарегистри-
рованных в России ИП (по данным 
реестра ФНС, на 10 июня в РФ насчи-

тывалось 3,17 млн «индивидуалов») 
имеют открытые кредиты. Для срав-
нения, в целом среди экономически 
активного населения страны креди-
ты имеют 60% граждан. Кредитная 
нагрузка «индивидуалов», впрочем, 
очень высока. На каждого предпри-
нимателя приходится в среднем 2,7 
кредита с общей суммой долга более 
2,2 млн руб. Среднестатистический 
российский заемщик имеет 1,7 кре-
дита и должен банку в 10 раз меньше 
— 210 тыс. руб. Чаще всего индиви-
дуальные предприниматели берут 
кредиты наличными (63% заемщи-
ков), у 15% — кредит с обеспечени-
ем, 9% имеют открытые кредитные 
карты, 9% — ипотечный кредит, 4% 
— автокредит.

Высокая кредитная нагрузка ИП 
отражается на их платежной дисци-

плине. По данным ОКБ, 26,5% таких 
заемщиков не платят по своим кре-
дитам вовремя. Причем почти чет-
верть — 21% — находятся в дефолте, 
то есть не вносили платежи более 
трех месяцев. «Индивидуальные 
предприниматели традиционно от-
носятся к категории не самых люби-
мых заемщиков для банков. Доходы 
ИП не всегда стабильные и зачастую 
трудно прогнозируемые для креди-
тора»,— отмечают в ОКБ.

Зампредседателя совета директо-
ров «Города денег» (площадка взаим-
ного кредитования) Юлиан Лазов-
ский отмечает, что банкам не инте-
ресно давать займы малому бизнесу, 
и они отсеивают индивидуальных 
предпринимателей, поскольку этот 
вид кредитования является высоко-
рискованным и невыгодным. «К то-

му же многие зарегистрированные 
ИП на деле предпринимателями не 
являются, хозяйственную деятель-
ность не ведут, а создаются для эко-
номии на налогах»,— отмечает он.

Ольга Стасевич из аналитическо-
го центра НАФИ объясняет низкую 
долю кредитующихся предприни-
мателей тем, что они предпочитают 
брать потребительский кредит, ко-
торый получить проще и быстрее. 
«У ИП банк запросит данные о сроке 
жизни предприятия, залог поручи-
теля. Поэтому ИП чаще всего креди-
туются как физлица»,— говорит она. 
При этом эксперт отмечает, что пред-
приниматели предпочитают зани-
мать у друзей, родственников и зна-
комых, а уже после брать кредиты.

Вчера вопрос о высоких кредит-
ных ставках для МСП поднял в ходе 

прямой линии с Владимиром Пути-
ным новосибирский предпринима-
тель Александр Кычаков. Он расска-
зал, что при декларируемых банков-
ским сектором 11–12% «путем допол-
нительных накруток» фактическая 
ставка составила 18,75% годовых. «С 
такими ставками мы новую эконо-
мику не построим»,— пожаловался 
он президенту. Данные ЦБ, между 
тем, говорят об улучшении ситуации 
с кредитованием. На начало января 
2017 года средний размер ставки по 
займам для МСП составил 14,2% (на 
срок свыше одного года) и 14,8% (до 
года). Вырос и объем кредитования, 
на 19% с апреля 2016 года по апрель 
2017-го — с 415 млрд до 494 млрд 
руб., доля просроченной задолжен-
ности снизилась с 16% до 13,7%.

Дарья Николаева

Малый бизнес предпочитает наличные
Индивидуальные предприниматели неохотно берут кредиты

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,7

процента ВВП составил дефицит федерального бюджета РФ по итогам января—мая 2017 
года, сообщил вчера Минфин. В рублях разрыв между расходами и доходами равен 564 млрд руб. 
Отдельно в мае бюджет исполнен с дефицитом 1,9%, по итогам первого квартала этот показатель 
составлял 1% ВВП. Согласно закону о госказне-2017, пока годовой уровень дефицита запланирован 
на уровне 3,2% ВВП, но, согласно находящимся в Госдуме поправкам, этот показатель будет снижен 
до 2,1% ВВП. По итогам пяти месяцев 2017 года доходы федерального бюджета составили 5,83 трлн 
руб. (43% от годового плана), расходы — 6,39 трлн руб. (39% от плана).

ПРОИЗВОДСТВО

Промышленность  
растет в редких случаях

В очередном выпуске совместного 
экономического мониторинга ИЭП 
имени Егора Гайдара, РАНХигС и 
ВАВТ аналитики ИЭП внесли свой 
вклад в интерпретацию промыш-
ленной статистики, которая сильно 
усложнилась с переходом Росстата 
с 2017 года на новые классификато-
ры видов экономической деятель-
ности (ОКВЭД2) и видов продукции 
(ОКПД2). (Считается, что этот пере-
ход стал одной из причин переподчи-
нения ведомства Минэкономики.)

Новые индексы для части 
отраслей несопоставимы с теми, что 
публиковались в старой классифика-
ции. Экономисты ИЭП указывают на 
сложность выделения их трендовой 
динамики, очищенной от сезонности 
и календарности. В новой класси-
фикации данные доступны лишь за 
2013–2017 годы, чего недостаточно 
для качественного выделения трен-
дов, а в старой — с 2000 по 2016 
год, что требует оценок, ухудшающих 
точность расчетов. Поэтому в ИЭП 

выделили тренды для отраслевых 
индексов в обработке, используя 
статистику и оценки серий ОКВЭД2 
и ОКВЭД-2007, сравнив ее с расче-
тами трендовой динамики, которую 
делают в ВШЭ (см. график).

Расчеты Росстата, основанные 
на новом классификаторе, пока-
зали, что в 2015–2016 годах спада 
выпуска не наблюдалось (см. ”Ъ“ 
от 20 февраля). В ИЭП указывают, 
что это может быть связано с «пу-
таницей в кодах и сезонностью». 
«Результат очистки индексов пром-
производства от сезонности может 
показывать отсутствие спада в 
2015–2016 годах в том случае, если 
для соответствующей процедуры 
применялся относительно короткий 
статистический ряд Росстата в 
классификации ОКВЭД2. Такой 
результат является следствием 
недостаточности данных для со-
ответствующей статистической 
процедуры и не может быть 
интерпретируем»,— добавляют они. 
Длинный же ряд продолжает пока-
зывать снижение выпуска в 2015 
году и стагнацию в 2016-м.

Тренды для отраслевых индексов 
промпроизводства демонстрируют 
медленный рост в январе—апре-
ле 2017 года. Стабильно растет, 
как и в конце 2016 года, химия и 
связанное с ней производство ре-
зиновых и пластмассовых изделий. 
Некоторый рост выпуска отмечен в 
пищевой промышленности и произ-
водстве машин и оборудования — он 
обусловлен, как и ранее, прямыми 
госсубсидиями, указывают эксперты. 
Остальные отрасли обрабатываю-
щей промышленности продолжают 
стагнировать или падать.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИНДЕКСА 
ОБРАБАТЫВАЮЩИХ ПРОИЗВОДСТВ 
С УСТРАНЕНИЕМ СЕЗОННОЙ 
И КАЛЕНДАРНОЙ СОСТАВЛЯЮЩИХ 
(ИЮЛЬ 2014 ГОДА = 100)  
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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Сокращение всего на четверть 
нынешнего разрыва между уров-
нями занятости мужчин и жен-
щин добавит мировой экономике 
3,9%, или $5,8 трлн, к 2025 году, 
полагают в Международной ор-
ганизации труда (МОТ). Сейчас 
доля работающих женщин в ми-
ре в среднем не превышает 50%, 
в то время как среди мужчин ра-
ботают более 76%. В России уро-
вень занятости женщин, соглас-
но данным Роструда, составляет 
77%, что значительно выше евро-
пейских 51–53%. При этом раз-
рыв в зарплате между мужчинами 
и женщинами в РФ превышает ев-
ропейский уровень.

Сокращение гендерного разры-
ва на рынке труда на 25% от имеюще-
гося уровня к 2025 году может доба-
вить глобальному ВВП дополнитель-
но $5,8 трлн, или 3,9%. Такой вывод 
представлен в докладе МОТ «Пер-
спективы занятости и социальной 
защиты в мире: тенденции в области 
занятости женщин». Прирост занято-
сти среди женщин принесет и допол-
нительные налоговые поступления 
в $1,5 трлн. $990 млрд придется на 
страны с формирующимся рынком, 
$530 млрд — на развитые страны.

В 2017 году в мире уровень безра-
ботицы среди женщин составляет 
6,2%, что на 0,7 процентного пункта 

выше, чем у мужчин (5,5%). По про-
гнозам, в 2018 году оба показателя 
сохранятся на том же уровне. Сегод-
ня доля занятых среди женщин в ми-
ре не превышает 50%, в то время как 
среди мужчин работают 76,1% (за по-
следние двадцать лет разрыв сокра-
тился примерно на 3 процентных 

пункта). В развивающихся странах 
вовлеченность женского пола в рабо-
ту чуть выше (70,3%), чем в развитых 
(51,9%). Минимальный уровень рабо-
тающих женщин в арабских странах 
(21,2%), максимальный — в странах 
Африки к югу от Сахары (64,6%).

По оценке МОТ, во многом высо-
кий уровень занятости женщин в раз-
вивающихся регионах — следствие 
бедности населения. В Северной, Юж-
ной и Западной Европе разрыв между 
долей занятых мужчин и женщин со-
ставляет 12,5 процентного пункта — 

за последние 20 лет он сократился на 
8,3 процентного пункта. Прирост за-
нятости среди женщин в этом реги-
оне, по оценке МОТ, является одним 
из следствий мирового финансового 
кризиса. В странах Восточной Европы 
разница в уровне занятости мужичин 
и женщин составляет 15,1 пункта — 
при этом здесь доля работающих жен-
щин несколько выше (53%), чем в дру-
гих европейских регионах.

«Половина женщин в мире от-
странена от участия в составе рабо-
чей силы, однако 58% женщин пред-
почли бы иметь оплачиваемую ра-
боту»,— отмечает заместитель ген-
директора МОТ по вопросам поли-
тики Дебора Гринфилд. В то же вре-

мя, по данным МОТ, по сих пор 20% 
мужчин и 14% женщин считают, что 
женщина не должна работать за пре-
делами своего дома.

По данным Роструда, по показате-
лю занятости среди женщин Россия 
опережает многие развитые стра-
ны. В РФ среди женщин в трудоспо-
собном возрасте работают 77%, а их 
доля в общей численности занятых 
достигает 49%. При этом в 2015 году 
средняя зарплата российских жен-
щин составляла 72,6% зарплаты муж-
чин (в 2011 году — 67,9%). В развитых 
странах этот разрыв в среднем на де-
сять процентных пунктов меньше — 
порядка 17–20%.

Анастасия Мануйлова

Гендерному равенству  
назвали цену
Вовлечение женщин в работу добавит мировой экономике четыре процента
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По оценке МОТ, 20% муж-
чин и 14% женщин счита-
ют, что женщина не долж-
на работать за пределами 
своего дома   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

УРОВЕНЬ ЗАНЯТОСТИ ПО РЕГИОНАМ МИРА В 2017 ГОДУ (%)   ИСТОЧНИК: МОТ.

Арабские страны

Северная Африка

Южная Азия

Центральная и Западная Азия

Северная, Южная и Западная Европа

Латинская Америка, Карибский бассейн

Восточная Европа

Северная Америка

Юго-Восточная Азия, АТР

Восточная Азия

Страны Африки южнее Сахары

Мужчины Женщины

76,4 21,2

74,1 22,9

79,4 28,6

73,5 44,1

63,8 51,3

78,3 52,7

76,8 61,3

76,3 64,6

61,8 53,0

68,3 56,2

81,2 58,8
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Линия жалоб и пожеланий
На экране появилась Алена 

Остальцова из Иркутска.
— Я из города Шелехова, работаю 

учителем начальных классов, отра-
ботала год, но свыше 16,5 тыс. я не 
получала, не получала и подъемные 
для молодого специалиста. Я очень 
люблю свою работу, очень люблю 
работать с детьми, но зарплата не 
оставляет мне выбора. Как существо-
вать на эти деньги?

— Город Шелехов, видимо, не-
большой населенный пункт,— отме-
тил президент.— Не знаю, насколь-
ко комплектна ваша школа, но мы 
с вами знаем, и все другие учителя 
страны знают, что была поставле-
на задача довести заработную плату 
учителей до средней по экономике. 
Я боюсь ошибиться, не помню точ-
ную цифру, сколько средняя по эко-
номике в Иркутской области? Где-то 
30 тыс. с небольшим…

Он пояснил, что деньгами учите-
лей и определением уровня зарплаты 
распоряжается руководство школы.

— Ясно, что молодой специалист 
должен получать меньше, чем опыт-
ные педагоги со стажем и так далее. 
Но неясно, почему в два-три раза 
меньше. Надеюсь, что руководство 
области и соответствующих струк-
тур, которые занимаются образова-
нием, обратят на это внимание.

Вопрос из региона продолжился 
темой смены регионального началь-
ства в целом (см. стр. 4). Господин Пу-
тин напомнил, что многие из губер-
наторов уже отработали на посту по 
десять и более лет и, по его утвер-
ждению, сами ставили вопрос об ис-
пользовании их на других участках.

— Где-то и мы почувствовали, что 
люди уже хотят перемен, и поэтому 
инициировали этот процесс. Но по 
поводу того, справляются (новые гу-
бернаторы.— 

”
Ъ“) или не справляют-

ся, это вопрос прежде всего к гражда-
нам. Некоторые из избранных руко-
водителей регионов, перед тем как 
пойти на выборы, проработали там 
полгода и год, и, когда пошли на вы-
боры, люди за них проголосовали 
и доверили им судьбу региона. Но 
результаты любых выборов — это 
аванс, который дается людьми руко-
водителю любого уровня.

От внутрироссийских вопросов 
перешли к санкциям, под которыми, 
по словам президента, Россия жила с 
того момента, когда начала вставать 
на ноги и чувствовать себя крепко. 
В голосе Владимира Путина слыша-
лось недоумение: он искренне счи-
тал, что введение ограничительных 
мер ни к чему хорошему не приво-
дит, но был вынужден вновь и вновь 
это объяснять.

Тут слово дали главе Националь-
ного овощного союза Сергею Коро-
леву. Он спросил по специальности, 
то есть про овощи.

— Владимир Владимирович, 
мы воспринимаем те меры (санк-
ции.— 

”
Ъ“) как подарок, дополни-

тельный инструмент поддержки на-
шего агропромышленного комплек-
са. И ответные меры, которые были 
введены, уже дали свой эффект. Мы, 
что касается овощеводства, плодов, 
растем такими темпами, которы-
ми не росли за все время Советско-
го Союза и современной истории 
России! Будем ли мы продлевать на-
ши антисанкции в ответ на те реше-
ния, которые были приняты на Запа-
де? Не дай бог эти санкции закончат-
ся, можем ли мы рассчитывать на ва-
шу поддержку в защите нашего вну-
треннего рынка?

Владимир Путин в ответ напом-
нил, что было сделано для отечест-
венного производителя, а также то, 
что санкции продлены до 31 декаб-
ря: «Будем смотреть, как будут скла-
дываться наши отношения со стра-
нами, которые вводят ограничения 
в отношении нашей экономики».

Тут в студию позвонили. Это была 
Наталья Калинина из Забайкальско-
го края. Ее жилье в селе Шивия пол-
ностью сгорело, а предоставленное 
взамен оказалось непригодным для 
проживания.

— У меня на руках маленький 
ребенок, я мать-одиночка… Куда 
я только ни обращалась, но все ин-
станции занимаются только отпи-
сками. Наша районная администра-
ция только разводит руками! Дочке 
в этом году идти в первый класс, а у 
нас нет прописки. Проживаем мы в 
старом заброшенном доме. Влади-
мир Владимирович, будьте добры, 
помогите! Храни вас Бог!

— Забайкальский край? Стран-
но…— озадачился Владимир Пу-
тин.— Я попрошу губернатора с этим 
разобраться, обязательно попрошу 
разобраться прокуратуру: где день-
ги (предусмотренные на строитель-
ство жилья для погорельцев.— 

”
Ъ“), 

как они были израсходованы. Но в 
любом случае, Наталья Александров-
на, вашу проблему мы решим.

Следующий звонок был не про-
ще: Иван Таркин из Владивостока 
интересовался судьбой «дальнево-
сточного гектара».

— Господин президент, подска-
жите, что у нас творится? Кроме как 
издевательством это не назовешь! 
Чтобы зарегистрировать свой уча-
сток, нужно сидеть месяцами на 
сайте, и все зря: программа посто-
янно зависает. Мне удалось каким-
то чудом получить кадастровый но-
мер, распечатать договор, подпи-
сать его и в феврале отдать в земель-
ный комитет Владивостока. И с тех 
пор договор на руки мне не выдают 
под различными причинами. А вот 
100 лет назад у Столыпина с его при-
митивными инструментами таких 
ошибок не было. Почему?

— Про Столыпина, конечно, вы 
к месту вспомнили…— париро-
вал Владимир Путин.— Только на-
до иметь в виду, что там были еще и 
столыпинские вагоны, куда насиль-
ственно помещали людей, и были 

так называемые столыпинские гал-
стуки. Это не что другое, как висели-
ца. Правда, надо не забывать то поло-
жительное, что было сделано Столы-
пиным для нашей страны. Но у нас 
смертная казнь не применяется, как 
вы знаете, хотя иногда (на секунду 
президент замялся.— 

”
Ъ“)… Вы по-

нимаете, что я имею в виду.
Лица господина Таркина не по-

казали. Но было ясно, что он все по-
нял. Господин Путин объяснил, что 
программа вполне работающая (из 
92 тыс. заявок 27 тыс. уже удовлетво-
рены, а получение участка занимает 
всего два с лишним месяца), но при-
знал, что случай господина Таркина 
плохой: «Постараемся помочь, уве-
рен, что и министры сейчас нас соот-
ветствующие региональные слуша-
ют, и вице-премьер Юрий Трутнев 
слышит, они среагируют».

На экране появилась Елена Ми-
хайленко из Балашихи.

— Мы находимся в тяжелой ситу-
ации, просто невыносимой. В черте 
города, всего в 200 м от жилых квар-
талов, детских садов и поликлиник, 
а также в 20 км от Кремля, находится 
огромная свалка — самая большая в 
Московской области! Там происхо-
дят ежедневные возгорания, невоз-
можно дышать, постоянно происхо-
дит выброс газов: метилмеркаптан, 
диоксид серы! Этим всем мы ды-
шим. Рвота, тошнота — постоянно. 
Это просто невыносимо…

— Вопрос очень болезненный и 
сложный,— признался Владимир 
Путин.— Я смотрю, вы стоите на фо-
не дома: ему явно не 50 лет (на про-
тяжении этого времени склады-
валась свалка.— 

”
Ъ“). Надо вспом-

нить, наверное, «добрым словом» 
тех людей, которые принимали ре-
шение о строительстве в этом месте. 
50 лет складывалась. Но мы имеем 
то, что имеем, и должны на это ре-
агировать.

Ведущий Дмитрий Борисов ска-
зал, что для съемки Балашиху выбра-
ли неслучайно.

— Ну, естественно, чего же? Там 
люди стоят, а там вонища рядом,— 
подчеркнул президент.

— Экран, к сожалению, не пере-
дает запах,— утешил присутствую-
щих в студии господин Борисов, по-
казав фотографию обвешанной ша-
риками мусорки.— Говорят, что про-
блемы вроде нет.

Следующее включение было из 
куда более приятного места: Оль-
хон, озеро Байкал (см. стр. 5). Впро-
чем, вопрос радости президенту яв-
но не принес. Камера взяла крупным 
планом жителя Виктора.

— Начнем с дороги. Дорога от па-
рома до Хужира отвратительная, 
считайте, что ее нет вообще! Ей ни-
кто не занимается, уже 10–15 лет от-
сыпки не было, а начальство наше из 
области и из района тоже прилетает 
только на вертолетах, они дорогу эту 

не видят и не знают, что это такое. По 
воде: мы живем на воде! Посмотри-
те, сколько воды у нас, а пьем мы ее 
из скважины. Пьем такую дрянь! Бе-
решь чайник трехлитровый, как буд-
то он там полный, а там накипи в два 
пальца, и никакой фильтрации, ни-
чего, не могут даже водонапорную 
башню хорошую поставить.

— Дорогу, я так понимаю, тоже 
нельзя строить здесь? Или можно? — 
поинтересовался Владимир Путин.

— Дорогу нельзя строить, потому 
что по закону на острове нельзя де-
лать карьеры, а карьеры делать толь-
ко на материке. А через паром ка-
ждую машину ждать, каждый паром 
по расписанию ходит, не навозишь-
ся. Когда организовали наш Прибай-
кальский национальный парк, у нас 
на острове сделали заказник. И тог-
да нам в клубе на сходе эти предста-
вители обещали золотые горы, что 
«мы ваши права ущемлять не будем, 
ничего плохого у вас не случится». А 
на самом деле случилось все! В лес — 
нельзя, в поле — нельзя, скотину ре-
шили даже, до того дошло, арестовы-
вать: «Если в первый раз не поймете, 
будем отстреливать вашу скотину!»

В словах Виктора чувствовалась 
искренняя обида.

— Вы сказали о том, что слишком 
ужесточили экологические нормы, 
но эти территории наверняка за-
щищены нашими международны-
ми обязательствами. Что в этой свя-
зи можно сказать? Все должно быть 
в рамках разумного. Водоохранная 
зона, о которой вы говорите, она 
должна соответствовать не только 
статусу и значению Байкала. Она 
должна соответствовать и потреб-
ностям людей, которые там же жи-
вут. Нужно будет внести изменения 
в эти законы.

И в подтверждение своих слов 
сделал пометку в блокноте.

Валентина Соковская из Ставро-
полья рассказала Владимиру Пути-
ну про свои проблемы с пострадав-
шим от наводнения жильем.

— Помощи пока от государства 
никакой нет. Трескаются стены, са-
дится потолок, все это осыпается, 
трескается. Трещины у нас сквоз-
ные, дом лопнул полностью весь, со 
всех сторон у нас трещины…— пере-
числяла Валентина.— Надеемся, что, 
может быть, вы поможете чем-то…

— Валентина, то, что вы мне сей-
час сказали, очень странно, вообще 
не укладывается у меня в голове. И я 
хочу спросить: вам 10 тыс. выплати-
ли? 50 тыс.— за частично утраченное 
имущество?

— Нет, выплат до сих пор нет.
— Вообще никаких? — еще боль-

ше удивился президент.
— И я не одна такая. Нет, помощи 

никакой не было.
— Это очень странно, потому что 

деньги, необходимые для поддер-
жки пострадавших семей, перечи-
слены в Ставропольский край. И я 
хочу задать вопрос своему двойному 
тезке — губернатору Ставропольско-
го края. Владимир Владимирович, 
где деньги?

Вопрос прозвучал страшно.
Дальше — больше. Актер Сергей 

Безруков и режиссер Алексей Учи-
тель беспокоились о фильме «Ма-
тильда», против которого ополчи-
лась депутат Госдумы Наталья По-
клонская, и обыске в «Гоголь-цен-
тре» у Кирилла Серебренникова, к 
которому вопросы у правоохрани-
тельных органов. Сотрудники Бал-
тийского завода ожидаемо спроси-
ли про будущее предприятия и не-
ожиданно про судьбу Исаакиевско-
го собора. Такому заходу Владимир 
Путин удивился, но призвал «депо-
литизировать проблему» и с уваже-
нием относиться и к религиозным 
чувствам людей: «Не забывайте, что 

это здание и сооружение строилось 
как церковь, а не как музей. Но му-
зейная функция там, конечно, долж-
на сохраниться».

Наконец, позвонили из Киева 
(раньше тема Украины поднималась 
существенно ближе к началу беседы).

— Почему вы нас бросили? Ведь 
на Украине не все сторонники Бан-
деры и Шухевича. Мы ведь чтим па-
мять наших дедов, мы ходим на «Бес-
смертный полк», так почему же нас 
российские телеканалы мажут од-
ной краской? — спрашивал человек, 
представившийся Дмитрием.

— Я не могу согласиться, что всех 
мажут одной черной краской,— па-
рировал президент.— Да мы вооб-
ще стараемся никого не мазать ника-
кой черной краской! Но такая избы-
точная публичная поддержка… Мы 
боимся просто таким образом нане-
сти вам какой-то ущерб и стараемся 
не вмешиваться в ваши внутриполи-
тические процессы.

Владимиру Путину напомнили 
про стихотворение Лермонтова, ко-
торое зачитал в честь отмены визо-
вого режима с Европой президент 
Украины Петр Порошенко: «Про-

щай, немытая Россия, страна рабов, 
страна господ…».

— Петр Алексеевич посчитал воз-
можным прочитать это четверости-
шие, это говорит о том, что он знает 
русскую классику, интересуется рус-
ской литературой, за это похвалю,— 
сказал господин Путин, напомнив, 
что когда это стихотворение писа-
лось, то области, которые сейчас счи-
таются украинскими, входили в со-
став России.— Так что здесь особен-
но нечего нос задирать.

На третьем часу прямой линии 
дозвонились из Америки.

— Приветствую вас, господин Пу-
тин! Меня зовут Джереми Боулинг. Я 
живу в городе Меса, Аризона. Я ваш 
большой поклонник, я очень про-
российский, желаю вам крепкого 
здоровья и успехов в вашей жизни.

После такого начала Владимира 
Путина можно спросить о чем угод-
но. Но речь шла об отношениях Мо-
сквы и Вашингтона: «Какой совет вы 
бы мне дали, чтобы помочь моим со-
отечественникам-американцам по-
нять, что Россия не враг?»

Владимир Путин ответил, что ру-
софобия в США — это результат обо-
стряющейся внутриполитической 
борьбы. А бывшего директора ФБР 
Джеймса Коми, который записал раз-
говор с Дональдом Трампом, а потом 
через своего друга передал разговор в 
СМИ, президент сравнил с Эдвардом 
Сноуденом. «Если в этой связи про-
тив него какие-то преследования воз-
никнут и так далее, мы и ему (Джейм-
су Коми.— 

”
Ъ“) готовы будем предо-

ставить политическое убежище в Рос-
сии»,— сказал господин Путин.

Американские страсти сменились 
российскими: в студию позвонил 
мальчик из Находки Андрей Боль. 

Его волновала проблема перегрузки 
угольной пыли открытым способом.

— Давайте посмотрим, кому при-
надлежит этот порт, в каком режиме 
он работает… Еще раз скажи, пожа-
луйста, где ты находишься? Это ка-
кое место? — спросил президент.

— Это возле Приморского края.
— А порт-то какой? В Находке? 

Хорошо. Посмотрим обязательно, 
как там организована работа… Как 
тебя зовут?

— Андрей,— скромно ответил 
мальчик.

— Андрюша, мы вместе с тобой 
посмотрим, потом еще свяжемся. 
Оставь свои данные, расскажешь 
мне, какие меры приняты и замет-
ны ли они для тех, кто проживает ря-
дом, хорошо?

Мальчик кивнул. Владимир Пу-
тин сделал пометку в блокнот.

На экране появилась девушка Да-
ша из Апатитов. Ей 24 года, и у нее 
рак четвертой стадии. Из-за неверно 
поставленного диагноза время на ле-
чение было упущено. Стояла она на 
фоне недостроенной больницы.

— Владимир Владимирович, у 
нас не хватает узких специалистов, 
благодаря которым можно было бы 
ставить диагнозы… Закрыли род-
дом, закрыли хирургическое отделе-
ние, закрыли кардиологию — все пе-
ревезли в соседний город Кировск. 
За тяжелыми операциями, на необ-
ходимые обследования отправляют 
в Мурманск, а это в пяти часах езды 
от нас. Не каждому это доступно, и не 
каждый может поехать туда также. Я 
прошу не за себя, прошу за город, за 
наших жителей, за всех людей, кото-
рые здесь проживают. Понимаете, у 
нас скорая помощь не успевает до-
везти? У моей подруги маму не до-
везли до больницы, мама умерла по 
пути в карете от инфаркта, женщине 
не было и 50 лет. Мы просим вас: по-

жалуйста, помогите. Мы хотим жить, 
а не выживать. Нам необходимо, что-
бы в нашем городе все возобновили.

В ее глазах стояли слезы.
— Дашенька, смотри, я, как пра-

вило, не распространяюсь о своих 
личных делах, о своей личной жиз-
ни, но сейчас, глядя на тебя, не могу 
не сказать: то же самое произошло с 
моим папой. Мне мама сказала: зна-
ешь, отец по ночам кричит от боли. 
И только после этого я перевел его 
в другую больницу. Там у него было 
все то же самое, что у тебя.

Даша смотрела на Владимира Пу-
тина.

— Он ушел из жизни не по той бо-
лезни, которая ему была диагности-
рована на самом деле. Так что и тебя 
прошу: надежду, пожалуйста, не те-
ряй. Я со своей стороны тоже обращу 
на это внимание, в том числе и на то, 
как можно помочь тебе лично,— за-
верил господин Путин.

В оставшееся время президента 
спрашивали про операцию в Сирии 
(как выводы сделаны и как она бу-
дет развиваться), про строительство 
Мостов в Керчи и на Сахалине, про 
жилье для людей в Ижевске и Няга-
ни, про программу реновации в Мо-
скве, про образование, про корруп-
цию, даже про машину времени… 
Спросили и про семью: Владимир 
Путин признался, что недавно у не-
го родился второй внук.

Пока он объяснял, на экране поя-
вилось SMS-сообщение: «Может, вы 
устали и вам надо отдохнуть?» Влади-
мир Путин его, видимо, не заметил.

Коснулись и футбольной темы: 
президент увидел бывшего тренера 
сборной России по футболу и дейст-
вующего депутата Валерия Газзаева: 
«Будем мы играть в футбол или нет?»

— Ваше мнение, Владимир Вла-
димирович, какой результат долж-
на показать наша сборная и как вы-
ступить на предстоящем домашнем 
чемпионате мира? — ответил вопро-
сом на вопрос господин Газзаев.

— Валерий, я хотел от вас это 
услышать, а вы так ловко мячик пе-
рекинули на мою сторону…

— А я могу вам честно сказать: у 
меня такое же мнение, как у вас, Вла-
димир Владимирович! — признался 
Валерий Газзаев.

Заканчивалась прямая линия во-
просом, ответ на который мог дать 
только сам господин Путин. Он зву-
чал так: «Кого вы планируете оста-
вить после себя?»

— Во-первых, я еще работаю. Во-
вторых, хочу сказать, что это должен 
определить избиратель — россий-
ский народ.

Ведущая попыталась аккуратно 
продолжить тему, спросив, будет ли 
еще одна прямая линия с Владими-
ром Путиным или для него эта пря-
мая линия последняя?

Владимир Путин улыбнулся.
— Если и будет какая-то линия, то 

она будет только прямая, как сегодня.
Иван Сафронов
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Пятнадцатое по счету общение Владимира 
Путина с народом в прямом эфире продол-
жалось 3 часа 56 минут и стало шестым 
по длительности. Самым долгим был эфир 
2013 года (4 часа 47 минут), он же прошел 
в самой благожелательной атмосфере: зал 
аплодировал президенту 31 раз. На этот 
раз аплодисменты прозвучали три 
раза — когда Владимир Путин сообщил 
о рождении второго внука, в начале и конце 
встречи. В прошлом году зал приветствовал 
слова президента девять раз, а в позапрош-
лом — два.

Всего президент успел ответить 
на 68 вопросов (на 12 меньше, чем 

в прошлом году). Самыми  заметными 
традиционно стали социальные 
проблемы — Владимир Путин ответил на 
22 таких вопроса, 7 из которых касались 
проблем с жильем. Далее идут экономика 
(17 вопросов), внутренняя и внешняя поли-
тика (9 и 7 соответственно), культура и спорт 
(4). Также глава государства ответил 
на 9 личных вопросов: президента, 
например, спросили, не обманывали ли его, 
знает ли он анекдоты про себя.

Три вопроса задал сам президент: 
Владимир Путин спросил о будущем рос-
сийского футбола у бывшего тренера нашей 
сборной Валерия Газзаева, поинтересовал-

ся, где деньги, у губернатора Ставропольско-
го края Владимира Владимирова и уточнил, 
не подсказал ли кто вопрос школьнику 
из Нефтеюганска. В ходе общения было 
12 прямых включений из российских 
регионов (в прошлом году — только пять).

К мудрости классиков Владимир 
Путин прибегал дважды — во время 
ответов на вопросы об Украине. С подачи 
Петра Порошенко он процитировал стихот-
ворение Михаила Лермонтова «Прощай, не-
мытая Россия», а позже — Тараса Шевченко: 
«Доборолась Украина до самого края. И хуже 
ляхов распинают ее собственные дети».

Елена Федотова

Услышать ответы от Владимира Путина хотели по всей стране  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА, ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Владимир Путин пообещал,  
что если еще и будет у него линия  
общения с гражданами, то только  
такая же прямая

В ходе прямой линии Владимира  
Путина не раз удивляли вопросами  
о негодной работе вертикали власти
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Один из текстов их присяги (все-
го фракция представили два вари-
анта) начинается так: «Вступая в 
гражданство России, я испытываю 
неописуемый восторг, что с сегод-
няшнего дня я гражданин самой ве-
ликой страны на этой земле!»

Кроме того, принимающий при-
сягу клянется, что его любовь к ро-
дине окажется «выше, чем любовь  
к самой любимой женщине», и  
«святее, чем любовь к родителям». 
«Враги и недруги» России, согласно 
тексту, должны быть «прокляты», 
а те, кто «питает ненависть к Рос-
сии»,— «задохнется от злобы». В от-
вет вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев признал, что тексты 
их присяг «немножко пафосные». 
Но большая эмоциональность, по 
его словам, это «принципиальная 
позиция» — у присяги при приня-
тии гражданства РФ «должна быть 
изюминка, которая будет отличать 
ее от других присяг — военной, пи-
онерской».

Член президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) Николай 
Сванидзе отметил, что текст прися-

ги должен обойтись без «профана-
ций»: «Вот вчерашний гость из Цен-
тральной Азии. Почему мы долж-
ны заставлять его клясться в люб-
ви к России? Не любит он Россию 
пока что, не успел полюбить. Поче-
му мы должны заставлять его врать 
под присягой?» Господин Сванидзе 
предложил свой вариант: «Прини-
мая по своей воле гражданство РФ, 
клянусь уважать ее историю, обы-
чаи и культуру и не нарушать Кон-
ституцию и законы». 

«Акцентировать внимание при-
носящих присягу на соблюдении 
законодательства» призвала и член 
Общественной палаты (ОП) Лидия 
Михеева. По ее словам, «все, что ка-
сается духовных ценностей, прав  
и свобод человека, заложено в  
Конституции», а значит, обещая ее 
соблюдать, он клянется соблюдать 
и «базовые ценности, о которых  
говорится в более развернутых ва-
риациях» клятв. Член ОП Влади-
слав Гриб считает, что «каждое сло-
во в клятве должно иметь ценность 
— как правовую, так и морально-
этическую». 

Именно поэтому директор На-
учно-исследовательского институ-

та проблем государственного язы-
ка СПбГУ Сергей Белов отметил, 
что юридически стоит различать 
клятву и присягу: «В данном слу-
чае мы говорим о присяге, с кото-
рой связываются определенные 
правовые последствия, в отличие 
от клятвы, которая связывает чело-
века скорее в моральном или рели-
гиозном смысле». Господин Белов 
отметил, что «обязанность соблю-
дать Конституцию и другие зако-
ны действуют на территории РФ в 
отношении любого человека, кото-
рый здесь находится». По его мне-
нию, при натурализации нужно 
обещать «выполнять те обязаннос-
ти, которые связываются именно 
с гражданством: не совершать дей-
ствий, противоречащих интересам 
РФ, не изменять родине». Консуль-
тант по правовым вопросам мос-
ковского бюро Международной ор-
ганизации по миграции Кирилл 
Шевченко пошел еще дальше. По 
его мнению, «для клятвоотступни-
ка должны наступать определен-
ные неприятные юридические по-
следствия: факт нарушения прине-
сенной ранее присяги должен рас-
сматриваться как одно из основа-

ний для пересмотра решения о вы-
даче гражданства». Его поддержали 
еще несколько выступающих. 

Но как только человек получает 
гражданство РФ, у него появляют-
ся те же права, что и у людей, име-
ющих его по рождению, напом-
нила зампред думского комите-
та по делам национальностей Еле-
на Ямпольская. «Ответственность 
за нарушение присяги не может 

наступать для одного и не насту-
пать для всех остальных, которые  
присягу не приносили,— отмети-
ла депутат.— Тогда речь должна 
идти о том, чтобы в 14 лет при по-
лучении паспорта человек также 
произносил некоторые слова, но в  
14 лет ответственность не наступа-
ет». Поэтому, по ее мнению, стоит 
говорить все же о клятве. Неясным 
остался и вопрос, с какого возраста 

лицо, получающее гражданство  
РФ, должно приносить присягу.  
«Он ее приносит непосредствен-
но в момент приема? А если ему  
в этот момент два года? Он тог-
да ждет до 18 лет? Но в 18 лет он  
уже давно принят в наше граждан-
ство, и приносить присягу стран-
но»,— отметил глава СПЧ Михаил 
Федотов. 

Софья Самохина

В ходе прямой линии  
Владимир Путин раскри-
тиковал работу главы 
Ставрополья Владимира 
Владимирова и пообещал 
разобраться в прекраще-
нии выплат федеральным 
льготникам главой Самар-
ской области Николаем 
Меркушкиным. В рамках 
четырехчасового эфира 
прозвучало много жалоб 
на работу региональных 
властей. Эксперт назы-
вает прямую линию бес-
прецедентной «массовой 
поркой губернаторов» и 
констатирует «смещение 
критики в сторону регио-
нов». Во время прямых ли-
ний «традиционно кому-
то прилетает», отмечает 
другой эксперт.

Жительница села Крас-
нокумское Ставропольско-
го края Валентина Саковская 
на прямой линии пожалова-
лась президенту, что ее дом 
был затоплен во время навод-
нения в мае, но до сих пор она 
не смогла получить компен-
сацию, поскольку не имеет 
денег на оплату справок, под-
тверждающих право собст-
венности. Владимир Путин 
сказал, что средства из феде-
рального бюджета были выде-
лены Ставрополью и спросил 
у губернатора: «Владимир Вла-
димирович, где деньги?» Пра-
ктически сразу же после про-
звучавшего в эфире вопроса 
губернатор Владимир Влади-
миров выехал в Краснокум-
ское. Одновременно в проку-
ратуре Ставропольского края 
и краевом управлении СК РФ 
сообщили о назначении про-
верки. А в министерстве тру-
да и соцзащиты края завери-
ли, что компенсация 60 тыс. 
руб. была переведена госпоже 
Саковской 8 июня. Господин 
Владимиров объяснил задер-
жку с выплатой тем, что Ва-
лентина Саковская попала не 
в основной, а в дополнитель-
ный список. Платное оказа-
ние услуг по оформлению до-
кументов на денежные ком-
пенсации нужно изучить от-
дельно, чтобы «никто не мог 
поживиться на хороших лю-
дях», сказал губернатор.

Также Владимир Путин по-
обещал проверить информа-
цию о самарском губернато-
ре Николае Меркушкине, ко-
торый, как сообщалось в од-
ном из вопросов, «лишает фе-
деральных ветеранов каких-
то пособий». В пресс-служ-
бе главы региона сообщили, 

что отмена региональных вы-
плат ряду категорий пенсио-
неров была связана с необхо-
димостью увеличения адрес-
ной поддержки «тем, кто в 
этом нуждается острее всего».

Оперативно реагировали 
на звучавшие в ходе прямой 
линии претензии и во мно-
гих других регионах. Губерна-
тор Орловской области Вадим 

Потомский после жалобы жи-
тельницы Клавдии Ставцевой 
на отсутствие в регионе льгот-
ных жизненно необходимых 
лекарств предложил увели-
чить объем федеральных 
льгот. Он рассказал 

”
Ъ“, что 

госпожа Ставцева давно по-
лучает максимально возмож-
ную помощь и на гемодиализ 
«она, и не только она, ездит на 
такси». По его словам, житель-
ница «пыталась добиться не 
помощи лично себе, а изме-
нений на законодательном 
уровне». «Нуждающихся в ге-
модиализе в области 159 че-
ловек, а федеральных льгот-

ников — 12 тыс. Ставцева по-
лучает в месяц 807 руб., а, по 
самым скромным оценкам, 
этой категории льготников 
для обеспечения лекарствами 
необходимо хотя бы по 5 тыс. 
руб. в месяц. То есть около 
500 млн руб. в год. Где мне их 
взять? Хотелось бы, чтобы из 
федеральной казны, но сей-
час мне приходится искать 
другие пути»,— сказал госпо-
дин Потомский.

Губернатор Мурманской 
области Марина Ковтун зая-
вила, что отправится в Апати-
ты после обращения больной 
онкологией девушки из это-

го города. Пресс-служба гла-
вы Краснодарского края по-
обещала в приоритетном по-
рядке отремонтировать упо-
мянутые жителем улицы. Гла-
ва Подмосковья Андрей Во-
робьев после вопроса в эфи-
ре выехал на мусорный поли-
гон в Балашихе. А губернатор 
Приморья Владимир Миклу-
шевский вскоре после жало-
бы на «угольную пыль» в На-
ходке рапортовал о предстоя-
щей установке системы мони-
торинга воздуха.

Политолог Евгений Мин-
ченко считает, что на прямой 
линии произошло «смещение 
критики в сторону регионов». 
Хотя имена губернаторов в 
большинстве случаев не назы-
вались, президент много гово-
рил о проблемах на «вверен-
ных им территориях». «Такой 
массовой порки губернаторов 
я не помню. Мы не услыша-
ли ни одного слова критики в 
адрес правительства или кон-
кретных министров. Один из 
главных посылов: федераль-
ные власти выполняют все 
обязательства, принимают 
хорошие законы, перечисля-
ют деньги, но до жителей все 
это не доходит по вине регио-
нальных властей»,— говорит 
господин Минченко.

Политолог Михаил Виног-
радов отмечает, что во время 
прямых линий с Владими-
ром Путиным «традиционно 
кому-то прилетает». Люди, по 
его словам, привыкли к тому, 
что их проблемы решаются в 
ручном режиме лично прези-
дентом, и воспринимают это 
как «элемент обыденности». 
Целью вчерашней прямой 
линии, по его мнению, бы-
ла не столько «посылка сиг-
налов» губернаторам, сколь-
ко «демонстрация сакраль-
ности президентского слова». 
«Ничего грозящего отстав-
кой какому-либо губернато-
ру не произошло,— считает 
политолог Аббас Галлямов.— 
Вряд ли президент будет при-
нимать решение (об отстав-
ке.— 

”
Ъ“) под влиянием эмо-

ций, которые прозвучали на 
прямой линии». Владимир 
Путин, по его словам, высту-
пил в своей «обычной роли» 
— человека, который «узнает 
о реальных настроениях лю-
дей, наводит порядок, пыта-
ется внушить надежду».

Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Всеволод Инютин,  
Воронеж;  
Наталья Корченкова

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель сове-
та Центра стратегических разрабо-
ток Алексей Кудрин:
— Дорогой Анатолий, поздравляю 
тебя с днем рождения! Ты всегда ра-
ботал на самых сложных и ответст-
венных направлениях. Сегодня — в 

области инноваций и новейших 
технологий. К тем, кто идет впере-
ди, всегда приковано внимание, им 
«достается» больше других. Но это 
никогда не отвлекало тебя от дви-
жения к поставленной цели. Твой 
характер и внутренняя уверен-

ность, помноженные на поддержку 
семьи, позволяют преодолеть лю-
бые сложности. Здоровья и испол-
нения задуманного тебе и твоим 
близким!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
председателю правления УК «Роснано»  
Анатолию Чубайсу

Краткость — сестра гражданства 

Подробностей наиболее значи-
мых экономических новостей, 
посвященных социальной сфе-
ре, в ходе прямой линии Вла-
димир Путин не раскрыл — но 
уже само подтверждение пре-
зидентом полемики во власт-
ных структурах вокруг будущей 
судьбы института материнско-
го капитала является ее легити-
мизацией. По данным ”Ъ“, ле-
том—осенью 2017 года Белый 
дом и Кремль будут обсуждать 
не столько материнский капи-
тал, сколько включение его в ре-
формированную тем или иным 
способом новую систему соци-
альной поддержки семей.

Вопрос о судьбе материнского 
капитала Владимиру Путину зада-
ли вряд ли случайно — практиче-
ски на всех прямых линиях пре-
дыдущих лет, как и на публичных 
пресс-конференциях, эта тема ак-
тивнейшим образом обсуждает-
ся, поскольку и правительство, и 
Кремль видят в институте материн-
ского капитала одно из самых вы-

дающихся достижений социаль-
ной политики 2007–2016 годов, по-
зитивно повлиявших на демогра-
фическую ситуацию. Вопрос прези-
денту также был дежурным — о воз-
можности продления программы 
после 2017 года.

Непосредственно перед этим 
Владимиру Путину пришлось отве-
чать на вопрос из той же сферы, но 
гораздо более политизированный 
— о повышении пенсионного воз-
раста, тем более что главный идео-
лог этой меры — глава Центра стра-
тегических разработок (ЦСР) Алек-
сей Кудрин был в зале. Президент 
впервые публично признал, что ди-
скуссия о пенсионном возрасте ве-
дется в правительстве — напом-
ним, ранее и вице-премьер Оль-
га Голодец, и Минтруд неоднократ-
но заявляли, что формального (до-
кументального) обсуждения темы 
нет. Впрочем, учитывая, что ранее 
министр финансов Антон Силуа-
нов неоднократно заявлял о необ-
ходимости повысить пенсионный 
возраст, само признание Владими-
ра Путина о том, что эта дискуссия 
предметна и официально идет в Бе-

лом доме, большой новостью не яв-
ляется. Отметим, президент не стал 
вдаваться в подробности.

Ответ же главы государства о ма-
теринском капитале был гораздо 
более пространным — в частности, 
Владимир Путин обсудил и посту-
пившее предложение разрешить 
выплаты из материнского капита-
ла на приобретение автомобиля (ве-
роятно, эта инициатива обсуждает-
ся в кругу Минпромторга как мера 
поддержки автопрома). Возможно-
сти продления программы Влади-
мир Путин традиционно не исклю-
чил, но добавил — «в той или иной 
форме» — и не исключил продол-
жения выплат на руки (то есть в де-
нежной форме) части материнского 
капитала, что уже делалось в 2016–
2017 годах.

Этим очень коротким сообщени-
ем, по сути, легализована одна из 
важных идей, обсуждаемых в на-
стоящее время и на площадке ЦСР, 
и в Минфине, и в ведомствах соци-
ального блока — системное вклю-
чение обязательств по маткапита-

лу в систему социального обеспе-
чения. Напомним, в настоящий мо-
мент около 7 млн семей в РФ полу-
чили от государства условные обя-
зательства по маткапиталу на более 
чем 3 трлн руб. за девять лет; на ны-
нешний момент, по оценкам Мин-
труда, обязательства на 1,7 трлн руб. 
по маткапиталу остаются, по суще-
ству, «условными расходами» феде-
рального бюджета на будущее — 
их граждане не имели возможно-
сти потратить (основное направле-
ние «реализованного» маткапита-
ла — вложения в ипотеку). По дан-
ным 

”
Ъ“, основная идея заключает-

ся в том, чтобы привязать возмож-
ность трат маткапитала к нуждае-
мости семей, при этом предполага-
емая система в целом должна будет 
увязать совокупные выплаты таким 
семьям со стороны государства с их 
доходом. Это потребует целого ря-
да реформ, и ранее 2019–2020 годов 
это вряд ли возможно — тем не ме-
нее заявление Владимира Путина, 
скорее всего, означает обсуждение 
крупных изменений в соцподдер-
жке уже летом—осенью 2017 года.

Дмитрий Бутрин

Материнский 
капитал  
может стать 
соцпособием
Владимир Путин подтвердил 
возможность изменения формы  
этих обязательств

Губернаторы разъехались  
по городам, селам и свалкам
Прямая линия вывела Владимира Путина на регионы

Владимир Путин подтвердил 
возможность трансформации 
материнского капитала в новый 
инструмент соцполитики

С Владимира 
Владимирова 
президент спросил 
за невыплаченные 
компенсации 
пострадавшим  
в наводнении
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Президент РФ Владимир Путин в хо-
де прямой линии заявил о необходимо-
сти изменения законодательства для 
обеспечения прав граждан, живущих 
на природных территориях особого ре-
жима охраны. О проблемах с ведением 
хозяйственной деятельности ему со-
общили жители острова Ольхон (вхо-
дит в Байкальскую природную терри-
торию). Глава Минприроды РФ Сергей 
Донской сразу же предложил решить 
проблему путем уточнения границ во-
доохранной зоны Байкала, но в прави-
тельстве Бурятии напомнили, что тако-
го изменения недостаточно, поскольку 
ограничения связаны с целым рядом 
нормативных актов. Ранее в Минэконо-
мики предлагали решить проблему пу-
тем изменения Земельного кодекса и 
закона об охране окружающей среды.

В четверг глава РФ Владимир Путин во 
время ежегодной прямой линии заявил, что 
действующее законодательство в части при-
родных зон особого режима требует внесе-
ния изменений, которые бы позволили осу-
ществлять «нормальную, цивилизованную 
жизнедеятельность людей, живущих на этих 
территориях». На свои проблемы президен-
ту пожаловались жители острова Ольхон, 
расположенного в центральной экологиче-
ской зоне Байкальской природной террито-
рии. По их словам, из-за статуса водоохран-
ной территории они лишены возможности 
охоты, выпаса скота, не могут прокладывать 
дороги, а также вынуждены пользоваться во-
дой низкого качества из скважин.

На инициативу Владимира Путина опера-
тивно отреагировал глава Минприроды РФ 
Сергей Донской — еще до окончания пря-
мой линии он сообщил, что ограничения 

жизнедеятельности населения в границах 
Байкальской природной территории можно 
снять, уточнив границы водоохранной зоны 
озера. Как пояснили 

”
Ъ“ в ведомстве, такая 

корректировка позволит исключить многие 
населенные пункты из зоны особого режима 
и снять с населения ограничения, не изме-
няя закон «Об охране озера Байкал». В ведом-
стве собираются подготовить соответствую-
щий проект постановления правительства.

Ранее проблемами 129 тыс. жителей 159 
населенных пунктов Иркутской области и 
Бурятии, проживающих на Байкальской 
природной территории, границы которой 
«практически полностью» совпадают с гра-
ницами объекта всемирного наследия ЮНЕ-
СКО озера Байкал, озаботились в Минэконо-
мики. Эти граждане ограничены в праве на 
регистрацию собственности на земельные 
участки, «предназначенные для индивиду-
ального жилищного строительства, ведения 
личного подсобного хозяйства, садоводства, 
дачного хозяйства» — свои права на прива-
тизацию земель жители ранее безуспешно 
пытались отстоять в Конституционном су-
де. Ведомство разместило для общественно-
го обсуждения проект поправок к Земельно-
му кодексу и федеральному закону «Об охра-
не окружающей среды». Проект снимал огра-
ничения на оборот земельных участков в гра-
ницах населенных пунктов, которые заняты 
зданиями, находящимися в частной собст-
венности, и разрешал приватизацию земель 
особого режима охраны в границах населен-
ных пунктов на Байкальской природной тер-
ритории (см. 

”
Ъ“ от 16 марта 2017 года).

Врио главы Бурятии Алексей Цыденов 
вчера также сказал, что ограничения для гра-
ждан, проживающих в центральной экологи-
ческой зоне Байкальской природоохранной 

территории, связаны не только с водоохран-
ной зоной, но и, в частности, зоной объекта 
всемирного наследия ЮНЕСКО. Он настаива-
ет на необходимости внесения изменений в 
постановление правительства «Об утвержде-
нии перечня видов деятельности, запрещен-
ных в центральной экологической зоне Бай-
кальской природной территории», в Водный, 
Земельный и Лесной кодексы РФ, а также за-
кон «Об охране озера Байкал». Так, только по-
становлением правительства в центральной 
экологической зоне Байкала запрещено стро-
ительство дорог, если для этого необходим 
перевод лесных земель в другие категории, 
а также строительство зданий и сооружений 
— они могут возводиться только для жизнео-
беспечения существующих объектов и разви-
тия природоохранных и туристическо-рекре-
ационных зон. При этом «на незатронутых 
природных территориях, включая земли Лес-
ного фонда, водоохранные зоны и прибреж-
ные защитные полосы озера Байкал и впада-
ющих в него рек» строительство запрещено 
вовсе, следует из документа.

Ранее руководитель направления «не-
движимость и строительство» юридической 
фирмы Goltsblat BLP Максим Попов расска-
зал 

”
Ъ“, что для снятия ограничений на при-

ватизацию прежде всего необходимо вне-
сти изменения в закон «Об охране озера Бай-
кал», а также Земельный кодекс «в части, ка-
сающейся оборотоспособности участков, на-
ходящихся в границах объектов всемирного 
наследия (пп. 4 п. 5 ст. 27 ЗК РФ)».

Ольга Никитина

Капля, переполнившая  
водоохранную зону
Глава Минприроды поспешил ответить  
на вопрос президенту о Байкале Комитет Госдумы по госстроительст-

ву рекомендовал парламенту принять 
пакет изменений в законодательство, 
направленных на защиту прав меди-
цинских работников. Среди нововве-
дений — лишение прав на срок до двух 
лет для водителей, блокирующих до-
рогу машине скорой помощи, а также 
реальный тюремный срок для граждан, 
по вине которых пациент умер по доро-
ге в больницу.

Законопроекты, которые рассматрива-
лись вчера на заседании комитета Госду-
мы по госстроительству (авторами выступа-
ют депутаты-единороссы Ирина Яровая и 
Дмитрий Морозов), вносят изменения сра-
зу в несколько законов. В КоАП РФ меняется 
ст. 12.17. Сейчас в ней предусмотрено нака-
зание в виде штрафа 500 руб. или лишение 
прав на срок от одного до трех месяцев (по 
решению суда) за непредоставление преи-
мущества оперативному спецтранспорту с 
включенным спецсигналом и цветографи-
ческими схемами на борту. Авторы попра-
вок предлагают новый состав: если води-
тель заблокировал проезд кареты скорой 
помощи, в результате чего медицинская по-
мощь пациенту была оказана «с нарушени-
ем сроков» (к примеру, время выезда пре-
высило 20 минут), то автовладелец может 
быть оштрафован на 30 тыс. руб. с лишени-
ем прав на срок до двух лет.

В КоАП также вводится новая статья — 
«Воспрепятствование оказанию медицин-
ской помощи» (понятие это не расшифро-
вывается), которая влечет наложение штра-
фа в размере 4–5 тыс. руб. или админист-
ративный арест на срок до 15 суток. Ста-
тья с аналогичным названием появится и 
в УК РФ: штраф до 40 тыс. руб., обязатель-
ные работы на срок до 360 часов или арест 
на срок до четырех месяцев могут быть на-
значены судом за то, что гражданин поме-
шал «законной деятельности медработни-
ка путем удержания, угроз, создания пре-
пятствий по доступу к больному, если это 
повлекло причинение средней тяжести 
вреда здоровью больного». В случае если 
больной умер в дороге, то виновник инци-
дента может быть лишен свободы на срок 
до четырех лет.

Оба законопроекта внесены в Госдуму 
в начале апреля 2017 года, спустя некото-
рое время после скандального инциден-
та в Петропавловске-Камчатском: в начале 
года бригада скорой помощи не смогла во-
время приехать на вызов из-за преградив-
шего ей путь автомобиля, в результате па-
циент умер в дороге. Этот случай спрово-

цировал широкое общественное обсужде-
ние проблемы проезда карет скорой помо-
щи. В частности, в Мосгордуме заявляли о 
необходимости ввести штраф 40 тыс. руб. 
для подобных нарушителей, в Минздраве 
выступали за введение штрафа 30 тыс. руб. 
с лишением прав (эта норма в итоге попа-
ла в законопроект госпожи Яровой). Вче-
ра на запрос 

”
Ъ“ в ведомстве не ответили. 

По данным Минздрава, в 2016 году было 
зафиксировано 1,2 тыс. случаев «противо-
правных действий, связанных с насилием 
в отношении медицинских работников», в 
том числе сотрудников скорой медицин-
ской помощи. По данным судебного депар-
тамента Верховного суда, в прошлом году 
3,3 тыс. водителей были наказаны за отказ 
уступить дорогу спецтранспорту (ст. 12.17 
КоАП РФ) — это вдвое меньше, чем годом 
ранее. При этом прав были лишены всего 
несколько сотен нарушителей, остальным 
были назначены штрафы.

Бывший член Общественной палаты 
РФ Дмитрий Чугунов считает, что необхо-
димо предусмотреть прогрессивную систе-
му штрафа за отказ уступить дорогу скорой. 
«Возможно, сделать некую систему: первый 
штраф — 5 тыс. руб., второй раз — 30 тыс. 
руб., а потом уже лишение прав,— счита-
ет он.— Нужно оснастить машину скорой 
помощи видеорегистраторами, чтобы ка-
ким-то образом можно было доказать, бы-
ла ли у водителя вообще возможность усту-
пить дорогу». Председатель независимого 
профсоюза медработников «Фельдшер.ру» 
Дмитрий Беляков законопроект поддержи-
вает, но говорит, что необходимо четко опи-
сать механизм предъявления обвинений 
водителю, который не пропустил машину. 
«Действующая сегодня норма не работает 
по одной простой причине: лишить пра-
ва управления суд может только в том слу-
чае, если правонарушение зафиксировано 
живьем, то есть на дороге водителя остано-
вил инспектор, составил протокол,— отме-
чает первый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лысаков.— На 
практике это сделать очень непросто. Фо-
то- и видеофиксацию для этих целей при-
менять в текущем виде не получится, по-
скольку нужно фотографировать лицо во-
дителя. Собственника машины привлекать 
нельзя». Депутат также отметил: если речь 
идет об уголовном преступлении, когда па-
циент умер в дороге, то необходимо будет 
проводить подробное расследование и вы-
яснять причинную связь между задержкой 
в проезде скорой и наступившей смертью.

Иван Буранов

Скорая помощь  
расчищает дорогу
За отказ уступить дорогу врачам  
можно будет сесть в тюрьму

Жители острова Ольхон  
на Байкале пожаловались  
Владимиру Путину, что особый 
экологический статус  
не позволяет им работать  
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Российский еврейский конгресс 
(РЕК) совместно с АО «Федераль-
ная пассажирская компания» (ФПК) 
в здании Казанского вокзала прове-
ли литературный вечер, посвященный 
130-летию со дня рождения поэта Са-
муила Маршака. Мероприятие завер-
шилось проводами фирменного пое-
зда Москва—Воронеж, который носит 
имя поэта.

Дипломаты, политики и деятели искусств 
по приглашению руководства РЕК и АО «Фе-
деральная пассажирская компания» собра-
лись в зале ожидания повышенной ком-
фортности Казанского вокзала отметить 
130-летие поэта Самуила Маршака. «Цель 
нашего мероприятия — вернуть Маршака 
новому поколению читателей в России и в 
мире,— пояснил 

”
Ъ“ президент Российско-

го еврейского конгресса Юрий Каннер.— 
Мы хотим показать участие людей еврей-
ского происхождения в российской культу-
ре, науке, образовании. Самуил Яковлевич 
Маршак — типичный представитель наше-
го народа, который стал великим русским 
писателем».

Первые Маршаковские чтения прошли 
в 2015 году в московском парке искусств 
«Музеон». Тогда чтения были организова-
ны для сбора средств на памятник Самуи-
лу Маршаку в Воронеже, где родился поэт 
в 1887 году. К осени 2015 года деньги были 
собраны, а в октябре того же года памятник 
был установлен напротив дома, где жил ли-
тератор. В прошлом году чтения провели в 
Иерусалиме. «В этом году мы решили про-
вести чтения на вокзале, приурочив их к 
торжественному запуску скоростного пое-
зда Москва—Воронеж, который носит имя 
Самуила Яковлевича Маршака»,— пояснил 

”
Ъ“ официальный представитель РЕК Ми-

хаил Савин.
Как и прежде, мероприятие прошло в 

формате литературных чтений. Вести ве-
чер доверили телеведущему Леониду Яку-
бовичу. «Все мы вышли из Маршака»,— пе-
рефразировал другого классика господин 
Якубович. Прочитав стихотворение «В по-
езде», он передал слово гендиректору АО 
ФПК Петру Иванову. «Наверное, нет такого 
человека, который в своей жизни не стал-
кивался с железной дорогой,— заявил го-
сподин Иванов.— Также, наверное, нет че-
ловека, который бы в детстве не читал сти-

хов Маршака». По его словам, «на поэзии 
Маршака, пронизанной добротой, выро-
сли поколения граждан нашей страны». 
«Она (поэзия.— 

”
Ъ“) учит патриотизму, 

учит быть хорошим, порядочным челове-
ком»,— убежден глава АО ФПК. Завершил 
господин Иванов свое выступление про-
чтением совместно с Юрием Каннером, по-
жалуй, самого известного стихотворения 
Маршака «Багаж».

Председатель комиссии Мосгордумы по 
культуре и массовым коммуникациям Ев-
гений Герасимов поднялся на сцену, что-
бы прочитать несколько сонетов Шекспи-
ра в переводе Маршака, но начал с другого. 
«Полтора месяца назад депутаты Мосгорду-
мы поддержали предложение установить 
памятник Маршаку рядом с домом, в кото-
ром он жил в Москве»,— сообщил депутат со-
бравшимся в зале. «Предложение об установ-
ке в Москве этого памятника принадлежит 
Российскому еврейскому конгрессу, и РЕК 
возьмет на себя все связанные с этим расхо-
ды»,— уточнил для 

”
Ъ“ господин Савин.

Также в роли чтецов в этот вечер высту-
пили вице-губернатор Воронежской обла-
сти Елена Фаддеева, внук поэта Александр 
Маршак, посол Израиля в РФ Гарри Корен, 
который прочел стих «Рассеянный с ули-
цы Бассейной» на иврите, актер Вениамин 
Смехов, балерина Илзе Лиепа и ректор Теа-
трального института имени Бориса Щуки-
на Евгений Князев. Чтения завершились 
ровно за 17 минут до отправления со вто-
рого пути скорого поезда Москва—Воро-
неж «Самуил Маршак». «Просим всех прой-
ти на перрон для того, чтобы торжествен-
но проводить состав»,— призвал собрав-
шихся Леонид Якубович. Гости плавно пе-
реместились из зала на платформу, где под 
звуки оркестра последние пассажиры са-
дились в поезд №738/737. В 16:50 первый 
состав из восьми двухэтажных вагонов под 
названием «Самуил Маршак» отбыл из Мо-
сквы в Воронеж. «Мы надеемся, что в этом 
юбилейном году успеем еще установить 
памятник Маршаку на Лялиной площади 
в Москве, где жил поэт»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Каннер, глядя вслед уходящему по-
езду. Проводив поезд, приглашенные вер-
нулись в зал ожидания вокзала, чтобы уже 
в неформальной обстановке продолжить 
общение между собой.

Павел Коробов

Самуила Маршака 
проводили с перрона
На Казанском вокзале  
прошел вечер памяти поэта

Член ОНК Санкт-Петербурга Яна Теп-
лицкая потребовала через суд вернуть 
общественным наблюдателям право 
на пронос в колонии видеотехники. Она 
подала иск, оспаривая действия пред-
ставителя регионального УФСИН, кото-
рый сообщил членам ОНК, что пронос 
оборудования запрещен. Правозащит-
ники говорят, что предыдущие составы 
ОНК также через суды добивались сво-
его права на съемки в колониях. Как со-
общал ”Ъ“, ранее суд отказал другому 
члену ОНК в Санкт-Петербурге в удов-
летворении похожего иска.

Как стало известно 
”
Ъ“, в Приморский рай-

онный суд Санкт-Петербурга подан иск по по-
воду запрета на пронос видеотехники в ко-
лонию. Заявитель — член ОНК Санкт-Петер-
бурга Яна Теплицкая оспаривает действия 
начальника оперативного отдела ИК-6 Алек-
сандра Котлярова, который сообщил членам 
ОНК, что они не имеют права пронести обору-
дование в колонию. Представитель истицы, 
руководитель правозащитной группы «Ко-
манда 29» Иван Павлов уверен, что такое пра-
во у членов ОНК есть: «По закону члены ОНК 
могут прибегать к любым не запрещенным 
законом методам для контроля за обеспече-
нием прав человека в местах принудительно-
го содержания. В колониях есть запрет на фо-
тосъемку, но членов ОНК он не касается, они 
обладают специальным статусом, что уже под-
тверждал Верховный суд». Однако на практи-
ке члены ОНК постоянно сталкиваются с про-
тиводействием сотрудников колоний в про-
носе техники, добавляет господин Павлов.

«Представители УФСИН по Санкт-Петер-
бургу и Ленинградской области на встрече с 
нами, с новым составом ОНК, в конце прош-

лого года сообщили, что снимать в СИЗО 
нельзя, но мы можем вести съемку в колони-
ях (в черте города расположены четыре коло-
нии.— 

”
Ъ“) после подачи уведомления и по-

лучения подписи начальника УФСИН Игоря 
Потапенко»,— рассказала 

”
Ъ“ Яна Теплицкая. 

Она была уверена, что проблем не возникнет. 
«В конце февраля нам стало известно от дру-
гих заключенных ИК-6, что в колонии сильно 
избит один человек. Мы подали уведомление 
о съемке, получили ответ от УФСИН, в кото-
ром не содержалось запрета на пронос техни-
ки, и в начале марта отправились в колонию. 
Но нас не пропустили»,— рассказывает член 
ОНК. В ответе главы УФСИН (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“) говорится, что по ФЗ-76 «Об обще-

ственном контроле за обеспечением прав че-
ловека в местах принудительного содержа-
ния» члены ОНК должны соблюдать ведомст-
венные акты. Там же называются два прика-
за Минюста. В приказе №178 от 03.09.2007 го-
ворится, что на режимной территории запре-
щается съемка. А согласно приказу №652 от 
28.11.2008, снимать осужденных можно с их 
письменного разрешения. Госпожа Теплиц-
кая говорит: по ее данным, члены ОНК Ле-
нинградской области свободно проносят ви-
деокамеры в колонии.

«Ранее наблюдатели свободно вели видео- 
и фотосъемку в колониях. Но ФСИН поняла, 
какое оружие нам дала, так как записи сразу 
же отправлялись в СК. И такая практика пре-
кратилась»,— рассказал 

”
Ъ“ бывший зампред 

ОНК Санкт-Петербурга Леонид Агафонов, ве-
дущий специалист проекта уполномоченно-
го по правам человека в РФ и директората по 
защите прав человека Совета Европы «ОНК — 
новое поколение». По его словам, раньше чле-
ны ОНК массово шли в суды, отстаивая право 

на съемку, но по итогам последних выборов 
многие активные наблюдатели не вошли в ко-
миссии, и суды прекратились. «Сейчас толь-
ко в Свердловской области члены ОНК еще 
борются за свои права и немного в Челябин-
ской»,— говорит господин Агафонов.

«Надо бы поговорить с питерскими, нау-
чить их»,— отреагировала член ОНК Свер-
дловской области Ольга Вековшинина. Она 
постоянно снимает на видео заключенных 
в колониях. «Мы оставляем камеры и фо-
тоаппараты на КПП в колониях, а потом 
берем письменное разрешение у заклю-
ченных на съемку и забираем технику на 
КПП»,— рассказала 

”
Ъ“ госпожа Вековши-

нина. По ее словам, и у них были случаи, 
когда наблюдателям запрещали пронос ка-
мер. «Надо скандалить. Мы требуем пока-
зать нам документы, законы, где есть такой 
запрет. Если не могут, то все, они обязаны 
нас пропустить с камерами. У нас есть та-
кое право»,— говорит госпожа Вековшини-
на и вспоминает, что как-то пять дней под-
ряд они ходили в колонию, требуя их про-
пустить с камерой, и добились своего. «Не 
надо договариваться и поддаваться»,— под-
черкивает она.

Напомним, что в этом году другой член 
ОНК Санкт-Петербурга — Екатерина Коса-
ревская требовала через суд снять пометку 
«для служебного пользования» с приказа Ми-
нюста №21 от 15.02.2006, где, по ее данным, 
идет речь о праве членов ОНК на пронос в 
колонии записывающей техники. Предста-
вители Минюста представили суду текст 
приказа, но без приложения — инструкции, 
где описывается порядок входа в колонии. 
Суд отказал в удовлетворении иска.

Анастасия Курилова

Наблюдатели наводят фокус на камеры
В Санкт-Петербурге член ОНК подал иск,  
обжалуя запрет на видеосъемку в колонии
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общество
Заказное убийство раскрыла крыша
Судят депортированного из США бизнесмена

В Мосгорсуде, как стало извест-
но ”Ъ“, начался процесс над 
предпринимателем Геннади-
ем Гаврильцом, депортирован-
ным по просьбе Генпрокуратуры 
России из США. Господин Гав-
рилец 18 лет разыскивался за 
заказное убийство своего парт-
нера по бизнесу Анатолия Сири-
ченко. Однако, представ перед 
судом присяжных, обвиняемый 
объяснил, что у него не было ни-
каких причин желать смерти го-
сподина Сириченко, так как их 
совместный бизнес он в любом 
случае под свой контроль полу-
чить бы не смог.

Во вступительной речи перед 
коллегией присяжных прокурор 
рассказала, что президента россий-
ско-американского СП «Юнитранс-
М. Инк.» Анатолия Сириченко за-
стрелили в 8:30 утра 17 апреля 1998 
года у дома на Шипиловском про-
езде, в котором он жил. К осени то-
го же года был арестован совладе-
лец одного из московских рестора-
нов Марат Ахунов, которого проку-
ратура обвинила в организации пре-
ступления. По версии следствия, он 
через Валерия Сопронова заказал го-
сподина Сириченко за $25 тыс. без-
работным Виктору Иванову и Илье 
Илюхину. Первый расстрелял пред-
принимателя из пистолета ТТ, а вто-
рой увез киллера с места происше-
ствия на «Жигулях». Исполнители, 
кстати, получили $15 тыс. Участни-
ки преступления были осуждены на 
длительные сроки, в свою очередь, 
соучредителя «Юнитранс-М. Инк.» 
Геннадия Гаврильца объявили в ро-
зыск. В ходе расследования было 
установлено, что именно он выде-
лил деньги на устранение господи-
на Сириченко.

Геннадий Гаврилец в это время 
уже проживал в США. Поскольку 

между США и Россией не заключен 
договор о выдаче подозреваемых и 
обвиняемых, его экстрадиция по ре-
зультатам многолетних переговоров 
была оформлена под депортацию. На 
родину господин Гаврилец был воз-
вращен только летом прошлого года 
и помещен в СИЗО.

Объясняя причину убийства, 
прокурор сообщила, что оно прои-
зошло из-за подозрений Геннадия 
Гаврильца в том, что его партнер Си-
риченко пытается подмять под себя 
их общий бизнес. Стоит отметить, 
что фактическим учредителем ком-
пании «Юнитранс-М. Инк.», зани-
мавшейся таможенной очисткой ав-
томобилей, поставляемых из США и 
Западной Европы, выступил Генна-
дий Гаврилец. Но поскольку для хра-
нения автомобилей у компании не 
было места, Геннадий Гаврилец при-
гласил в фирму Анатолия Сиричен-
ко, добившегося передачи под авто-

стоянку части территории бывшего 
оборонного предприятия, на кото-
ром сам он долгое время и работал. 
Согласно достигнутой договоренно-
сти, партнеры делили прибыль по-
полам, при этом гендиректор СП 
Геннадий Гаврилец занимался по-
ставкой автомобилей из-за грани-
цы и большую часть времени прово-
дил за рубежом, а президент обще-
ства Анатолий Сириченко подписы-
вал необходимые бумаги в москов-
ском офисе. Касаясь причин убий-
ства последнего, прокурор дала по-
нять, что Анатолий Сириченко мог 
подделать учредительные докумен-

ты АОЗТ «Юнитранс-М. Инк.», чтобы 
завладеть всем автобизнесом СП. А 
это крайне не понравилось Генна-
дию Гаврильцу, по праву считавше-
му себя основателем фирмы. 

По словам прокурора, в начале 
1998 года тот решил разобраться с 
партнером, обратившись за помо-
щью к Марату Ахунову. Нанятые им 
через посредника исполнители в те-
чение месяца выслеживали жертву, 
пока не расправились с предприни-
мателем.

В свою очередь, Геннадий Гаври-
лец, которого допросили после вы-
ступления прокурора, заявил, что он 
никогда не имел никаких претензий 
к господину Сириченко. При этом 
подсудимый особо отметил, что он 
не получал никакой выгоды от смер-
ти партнера.

«После убийства Анатолия Си-
риченко причитавшуюся ему долю 
от прибыли я выплачивал его вдо-
ве и малолетней дочери»,— заявлял 
подсудимый, предложив обвините-
лю поинтересоваться об этом у по-
терпевших. В суде их представляла 
выросшая за время затянувшегося 
следствия дочь господина Сиричен-
ко. Впрочем, она, как и прокурор, ни-
как не отреагировала на слова обви-
няемого.

Между тем Геннадий Гаврилец 
выдвинул свою версию убийства 
партнера. По его мнению, к гибели 
Анатолия Сириченко могли приве-
сти его связи с их общим знакомым 
Маратом Ахундовым. Якобы госпо-
дин Сириченко занимался прода-
жей земельных участков в Подмо-
сковье своего бывшего оборонного 
предприятия. «На этой земле были 
дом отдыха и пионерский лагерь, и 
Марат Ахундов хотел все это прио-
брести»,— заявил Геннадий Гаври-
лец. При этом подсудимый наме-
кал, что в ходе переговоров сторо-

ны могли не прийти к соглашению, 
из-за чего Марат Ахундов, имев-
ший связи в криминальной среде, 
и решил устранить несговорчивого 
продавца.

Эту версию, по мнению подсуди-
мого, подтверждают и события, по-
следовавшие за убийством партне-
ра. Оказалось, что в мотивах убийст-
ва Анатолия Сириченко решили ра-
зобраться не только сотрудники пра-
воохранительных органов, но лидер 
сходненской преступной группи-
ровки дважды судимый Владимир 
Прийма (Прима), крышевавший 
«Юнитранс-М. Инк.». Проводя собст-
венное расследование, подручные 
Примы вышли на посредника Вале-
рия Сапронова. Последний на «до-
просе» с пристрастием под видеоза-
пись рассказал известные ему обсто-
ятельства подготовки и исполнения 
убийства. Позднее Прима, шанта-
жируя господ Гаврильца и Ахунова, 
имена которых назывались на виде-
озаписи, требовал за кассету джип и 
500 тыс. руб.

Однако в изложении подсудимо-
го Гаврильца эта история выглядела 
иначе. Он рассказал в суде, что кассе-
ту приобрел Марат Ахундов. «Я спро-
сил Приму, есть на кассете что-то обо 
мне,— рассказал подсудимый.— Но 
тот ответил, что нет. Зато видеокас-
сета 

”
очень заинтересует Ахундо-

ва“. На что я и сказал: 
”
вот, пускай 

он за нее и платит“». К тому же под-
судимый уверял, что речь шла о дру-
гой сумме — $15 тыс., которые ресто-
ратор и выплатил лидеру «сходнен-
ских». Кстати, эта видеокассета, впо-
следствии послужила доказательст-
вом вины на процессе Марата Ахун-
дова и его сообщников. В свою оче-
редь, господин Гаврилец считает, 
что видеозапись доказывает его не-
виновность.

Алексей Соковнин

Обвиняемый в организа-
ции убийства своего де-
лового партнера Геннадий 
Гаврилец (справа) утвер-
ждает, что это преступле-
ние не могло принести ему 
никакой выгоды 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

В Воронежской области в кор-
рупционном скандале оказался 
замешан священник. Бывшего 
настоятеля храма в райцентре 
Хохольском Андрея Белянко си-
ловики считают посредником 
между местными предпринима-
телями и главой администрации 
района Павлом Пономаревым, 
по версии следствия, система-
тически много лет выбивавшим 
из них наличные на строитель-
ство и ремонт храма. Работы 
в церкви не завершены. Офици-
ально Андрей Белянко 11 июня 
покинул пост настоятеля по со-
стоянию здоровья и семейным 
обстоятельствам. В Воронеж-
ской митрополии говорят, что 
его уход никак не связан с рас-
следованием. Глава района 
своей вины не признает.

Коррупционный скандал, главным 
фигурантом которого стал глава адми-
нистрации Хохольского района Воро-
нежской области Павел Пономарев, 
разгорелся в конце мая, когда его за-
держали на рабочем месте оператив-
ники ФСБ. Региональное управление 
СКР расследует в отношении чиновни-
ка уголовное дело о «превышении пол-
номочий» (ч. 2 ст. 286 УК РФ). По версии 
следствия, Павел Пономарев выбивал 

из местного предпринимателя Алек-
сея Ширкова 450 тыс. руб. на ремонт 
и строительство храма Казанской ико-
ны Божией Матери, расположенного 
в райцентре. После того как господин 
Ширков отказал чиновнику, подхо-
ды к его торговой точке в Хохольском 
загородили паллетами с тротуарной 
плиткой. После этого бизнесмен обра-
тился в правоохранительные органы.

Чиновнику сначала не стали огра-
ничивать свободу, но он, вернувшись 
на рабочее место, как утверждают в 
СУ СКР, начал давить на подчинен-
ных, пытаясь уйти от ответственно-
сти. Тогда Павел Пономарев был по-
вторно задержан и отправлен по ре-
шению суда под домашний арест. По 
собственной воле уходить с должно-
сти он отказался и в середине июня 
был отстранен от нее судом. По дан-
ным 

”
Ъ“, вскоре к заявлению Алексея 

Ширкова добавились показания еще 
нескольких местных предпринима-

телей, утверждающих, что чиновник 
оказывал давление и на них, собирая 
через священника деньги. Глава ад-
министрации вину не признает, ут-
верждая, что делал «все только на бла-
го района», а в своей ситуации рассчи-
тывает «на волю Божью».

По словам потерпевшего Алексея 
Ширкова, священник Белянко был 
посредником в передаче денег Пав-
лу Пономареву. «Чиновник сказал 
мне, что, как только я отвезу деньги 
отцу Андрею, препятствия уберут. Я 
встретился со священником и отдал 
ему деньги»,— утверждает господин 
Ширков. Такие поборы, отмечает по-
терпевший, имели систематический 
характер и продолжались «много 
лет». «С бизнесменов постоянно со-
бирали 

”
добровольные пожертвова-

ния“ — по 200 тыс., 300 тыс., 50 тыс. 
руб. на храм, который при этом по-
чти не строился»,— утверждает он.

По словам источников 
”
Ъ“ в право-

охранительных органах, в день пер-
вого задержания Павла Пономарева 
оперативники нашли деньги Алексея 
Ширкова именно у священника, ко-
торый их «добровольно выдал». «Вско-
ре после того, как поднялся скандал, 
митрополия начала внутреннее раз-
бирательство деятельности Белян-
ко»,— объяснил собеседник 

”
Ъ“.

В Воронежской митрополии 
”
Ъ“ со-

общили, что Андрей Белянко 11 июня 
попрощался с прихожанами. «Он по-
дал прошение о почислении за штат 
с правом перевода в другую епархию. 
Оно было удовлетворено. На его месте 
уже работает другой священник — Ва-
лерий Шемырев»,— сообщили там. 
По словам господина Шемырева, от-
ец Андрей покинул должность из-
за проблем со здоровьем. «Он боле-
ет сам, еще сильнее болеет его ма-
тушка. Я должен был встретиться се-
годня с отцом Андреем, но не смог — 
он повез супругу в Москву»,— расска-
зал священник. Об участии предшест-
венника в коррупционном скандале 
он ничего не знает. Андрей Белянко 
был недоступен для комментариев. В 
митрополии 

”
Ъ“ сказали, что его уход 

«никак не связан с ситуацией» вокруг 
Павла Пономарева.

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Дорогу поборам 
проложили  
через храм
Глава района превысил полномочия 
при строительстве церкви

Владимир Кожин засвидетельствовал 
и обвинению, и защите
Помощник президента России дал показания по делу о мошенничестве

После того как господин Ширков 
отказал чиновнику, подходы к его тор-
говой точке в Хохольском загородили 
паллетами с тротуарной плиткой

Как стало известно ”Ъ“, пока 
шла «Прямая линия с Владими-
ром Путиным», его помощник по 
вопросам военно-технического 
сотрудничества, бывший глава 
управления делами президента 
Владимир Кожин давал показа-
ния в Останкинском райсуде Мо-
сквы. Господина Кожина допро-
сили в качестве свидетеля по 
скандальному делу о мошенни-
честве при продаже акций ОАО 
«Квант-Н». Допрос проходил в за-
крытом для СМИ режиме, но, как 
полагает защита подсудимых, 
показания свидетель обвинения 
Кожин скорее дал в их пользу.

Слушания по делу о мошенни-
честве с акциями «Кванта-Н» прохо-
дят в открытом режиме, однако вче-
ра судебные приставы без объясне-
ния причин не пропустили в зал при-
ехавшего на очередное заседание кор-
респондента 

”
Ъ“. Адвокаты подсуди-

мых, которыми являются экс-дирек-
тор ФГУП «Центр финансового и пра-
вового обеспечения» (ЦФПО) управле-
ния делами президента РФ Николай 
Скрыпников, его заместитель Алек-
сандр Ведин, экс-гендиректор ОАО 
«Квант-Н» Андрей Гришин и его зам 
Анна Мягкова, а также руководитель 
ООО «Темперанс» Станислав Корен-
ков, пояснили, что проблемы могли 

возникнуть из-за того, что в суд явил-
ся свидетель Владимир Кожин. Он за-
явлен одним из 80 свидетелей со сто-
роны обвинения, однако по каким-то 
причинам пропустил целый ряд вы-
зовов в суд. Это стало основанием для 
того, чтобы один из адвокатов подсу-
димых на прошлом заседании под-
нял вопрос о возможности принуди-
тельной доставки свидетеля Кожина 
в суд. На это судья Андрей Бахвалов от-

ветил, что он уже связался с секрета-
рем господина Кожина и рассчитыва-
ет на его появление в суде.

По словам участников разбира-
тельства, после того как Владимир 
Кожин занял место за свидетельской 
трибуной, у судьи Бахвалова минут 
15–20 ушло на решение процедурных 
вопросов, в том числе установление 
личности свидетеля. По установлен-
ному порядку вначале вопросы ему за-
давали представители гособвинения, 

а затем защиты подсудимых. По оцен-
ке разных источников 

”
Ъ, господин 

Кожин провел в зале заседания от двух 
до двух с половиной часов. Причем в 
один из моментов допрос был неожи-
данно прерван звонком мобильного 
телефона Владимира Кожина. Свиде-
тель, извинившись за нарушение по-
рядка, отошел в сторону и быстро объ-
яснил собеседнику, что он очень занят 
и встречи переносятся.

Гособвинитель между тем поин-
тересовался у свидетеля, как и по чь-
ей рекомендации подведомственное 
управделами президента ФГУП ЦФ-
ПО возглавил Николай Скрыпников. 
Господин Кожин, по версии присут-
ствующих на заседании, не стал уточ-
нять, кто конкретно ему рекомен-
довал принять на работу господина 
Скрыпникова, отметив, что все доку-
менты, подтверждавшие компетент-
ность назначенца, были представле-

ны и его профпригодность сомнения 
не вызывала. Характеризуя своего 
бывшего подчиненного, Владимир 
Кожин дал понять, что был удовлет-
ворен его работой и не имел основа-
ний ему не доверять.

Адвокат Сайдахмет Арсамерзаев 
спросил у чиновника, согласен ли он 
с тем, что, по версии следствия, Нико-
лай Скрыпников, оформляя сделку с 
акциями «Кванта-Н», представил ему 
неверную информацию, ввел в заблу-
ждение и, таким образом воспользо-
вавшись его доверием, совершил хи-
щение. Судья такой вопрос счел не-
корректным, отметив, что адвокат 
требует от свидетеля дать правовую 
оценку. Однако господин Арсамер-
заев настоял на своем вопросе, пояс-
нив, что как раз в нем и заключает-
ся суть обвинения, поэтому именно 
этот вопрос является ключевым для 
позиции защиты. Владимир Кожин 
заявил, что о создании Николаем 
Скрыпниковым «какой-то организо-
ванной преступной группы» узнал из 
средств массовой информации, а что 
касается подготовки сделки с прода-
жей акций «Кванта-Н», то, по словам 
чиновника, «все документы прош-
ли согласование во всех заинтересо-
ванных структурах», в том числе и в 
правовом управлении управделами 
президента. Впрочем, в детали самой 
сделки господин Кожин не вдавался.

Акции «Кванта-Н», владевшего 12 
строениями и земельным участком 
общей площадью 50 га на 3-й Мыти-
щинской улице, 16 в Москве, были 
переданы в ведение ФГУП ЦФПО в 
2011 году. Тогда же гендиректор ЦФ-
ПО Скрыпников заказал в ОАО «Город-
ская коллегия оценщиков» и ООО «Ав-
рора консалтинг Северо-Запад» отче-
ты об определении рыночной стоимо-
сти акций ОАО «Квант-Н». Первая ком-
пания оценила их почти в 749 млн 
руб., а вторая — в 703 млн руб. Прода-
ны акции были за 760 млн руб. в апре-
ле 2012 года ООО «Темперанс». Экспер-
тизы же, проведенные по инициати-
ве следственного департамента МВД, 
оценили акции гораздо дороже, что и 
дало основание для возбуждения уго-
ловного дела о «мошенничестве в осо-
бо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). По данным МВД, акции были про-
даны с ущербом 2 млрд руб. Однако, 
как заявляют представители защиты, 
по решению арбитража сделка была 
признана ничтожной. Заплаченные 
за акции деньги были обращены в до-
ход государства, а ценные бумаги воз-
вращены Росимуществу, которое ими 
изначально владело. Гражданский иск 
к подсудимым заявлен так и не был.

Муса Мурадов,  
Сергей Сергеев,  
Владислав Трифонов

По словам свидетеля Кожина,  
все документы по сделке с акциями 
«Квант-Н» прошли согласование 
во всех заинтересованных структурах. 
Впрочем, в детали самой сделки 
господин Кожин вдаваться не стал
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В Южной Корее завершается подго-
товка к визиту нового президента Мун 
Джэ Ина в США, намеченному на конец 
июня. Первая встреча двух лидеров 
сулит непростой диалог по ключевой 
проблеме безопасности на Дальнем 
Востоке: вопросу о размещении в Юж-
ной Корее американской противо-
ракетной системы THAAD, решение 
которого Сеул отложил на неопреде-
ленное время. Вразрез с политикой 
Белого дома идет и провозглашен-
ный южнокорейским Голубым домом 
курс на сближение с Северной Кореей. 
Учитывая, что после недавней смены 
власти Южная Корея демонстрирует 
готовность активизировать контакты 
с Китаем и Россией, в вопросах без-
опасности дистанцируясь от США, пе-
реговоры в Вашингтоне станут самым 
серьезным испытанием для полити-
ки Дональда Трампа в Азиатско-Тихо-
океанском регионе. С подробностями 
из Сеула — корреспондент ”Ъ“ Сергей 
Строкань.

Противоракеты  
на поле для гольфа
Завершающийся сегодня трехдневный ви-
зит в Сеул заместителя госсекретаря США 
по политическим вопросам Тома Шенно-
на станет последней сверкой часов южно-
корейского руководства с администраци-
ей Дональда Трампа перед первыми перего-
ворами нового президента страны Мун Джэ 
Ина в Вашингтоне (как сообщила в среду юж-
нокорейская сторона, встреча двух лидеров 
пройдет 29–30 июня).

В заявлении Госдепа США, распростра-
ненном по случаю визита Тома Шеннона 
в Сеул, целью его миссии названы «подтвер-
ждение союзнических обязательств и про-
должение тесной координации по поддер-
жанию стабильности и процветания в реги-
оне». При этом приоритетной задачей в Ва-
шингтоне считают «скоординированные от-
веты на угрозы со стороны КНДР».

Между тем выработка общего подхо-
да к вопросу о том, как снизить напряжен-
ность и обеспечить безопасность на Корей-
ском полуострове в условиях непрекращаю-
щихся провокаций со стороны Северной Ко-
реи, становится все более проблематичной.

Вступивший в должность 10 мая прези-
дент Мун Джэ Ин одним из своих наиболее 
смелых и резонансных решений приоста-
новил реализацию программы размещения 
в стране американской противоракетной 
системы THAAD.

«Мы оставим нетронутыми две уже раз-
мещенные у нас пусковые установки, но что 
касается дополнительных установок, то мы 
должны будем сначала дождаться резуль-
татов исследования их воздействия на эко-
логию»,— пояснил высокопоставленный 
представитель Голубого дома. Тем самым 
президент Мун Джэ Ин продемонстрировал 
решимость подвергнуть радикальной пере-
оценке наследие своей подвергнутой им-
пичменту предшественницы Пак Кын Хе, 
которая была горячим сторонником развер-
тывания в Южной Корее противоракетного 
зонтика США.

Система THAAD, установить которую 
планировалось в уезде Сончжу провинции 
Северная Кенсан на юго-востоке страны, 
должна состоять по меньшей мере из шести 
пусковых установок, содержащих 48 про-
тиворакет для защиты от удара со сторо-
ны КНДР (общая площадь объекта долж-
на была составить 700 тыс. кв. м). Однако 
до своего ухода предыдущая администра-
ция в Сеуле успела разместить в уезде Сон-
чжу лишь две пусковые установки THAAD. 
Вокруг оставшихся четырех внутри южно-
корейского руководства сегодня разверну-
лась закулисная борьба, носящая признаки 
политического детектива.

Как выяснилось, уже после майской ина-
угурации Мун Джэ Ина министр обороны 
Хан Мин Гу, входивший еще в прежнюю пре-
зидентскую команду и пока сохраняющий 
свое кресло в формирующемся новом пра-
вительстве, тайно санкционировал ввоз 
в страну четырех установок THAAD, не уве-
домив об этом нового президента. После об-
народования этой истории и разразившего-
ся скандала администрация в Сеуле и сооб-
щила, что установка ввезенных в страну че-
тырех систем THAAD откладывается до из-
учения вопроса о возможных экологиче-
ских последствиях (на проведение экспер-
тизы, по предварительным оценкам, потре-
буется не менее года).

По южнокорейскому законодательству 
любые новые военные объекты или обо-
рудование, занимающие площадь более 
330 тыс. кв. м, перед их установкой долж-
ны быть подвергнуты тщательной экологи-
ческой экспертизе. Однако, чтобы обойти 
законодательные препоны и форсировать 
размещение системы THAAD без проведе-
ния исследования ее воздействия на окру-

жающую среду, предыдущая администра-
ция Пак Кын Хе в апреле предоставила аме-
риканским военным в уезде Сончжу зе-
мельный участок площадью 320 тыс. кв. м 
(его размер формально не требует проведе-
ния экспертизы). На этом участке, по иро-
нии судьбы соседствующим с полем для 
гольфа, и были размещены две пусковые 
установки THAAD.

Как пояснил 
”
Ъ“ в Сеуле директор отдела 

Евразии правительственного Korea Institute 
for International Economic Policy Ли Чжэ Ён, 
существуют серьезные опасения, что исхо-
дящее от систем THAAD излучение может 
представлять угрозу для здоровья местно-
го населения. Кроме того, по словам Ли Чжэ 
Ёна, новое южнокорейское руководство 
стремится диверсифицировать внешнюю 
и оборонную политику за счет активизации 
связей с Китаем и Россией, негативно на-
строенными по отношению к планам раз-
мещения в стране американских противо-
ракетных систем (Пекин уже ввел в отноше-
нии Южной Кореи санкции, после того как 
в стране были установлены первые две уста-
новки THAAD).

Этим обстоятельством помимо экологи-
ческих соображений и объясняется сегод-
няшнее нежелание Сеула спешить с клю-
чевой программой обеспечения безопас-

ности, делающей упор на военно-техниче-
ское сотрудничество с США.

Главная ставка  
Мун Джэ Ина
«Если Северная Корея нанесет удар, то раке-
та будет лететь до нашего офиса ровно че-
тыре минуты»,— признался в беседе с 

”
Ъ“ 

высокопоставленный представитель юж-
нокорейского МИДа, здание которого нахо-
дится в центре Сеула. Впрочем, на уточня-
ющий вопрос, каким образом новая адми-
нистрация в Голубом доме намерена обес-
печить безопасность и при этом заморо-
зить программу размещения THAAD, собе-
седник 

”
Ъ“ ответил весьма уклончиво, сде-

лав упор на то, что приоритетом президен-
та Мун Джэ Ина объявлена не конфронта-
ция, а возобновление диалога с Пхеньяном. 
По его словам, налаживанию этого диалога 
могут способствовать Китай и Россия. «Если 
Китай оказывает большее экономическое 
влияние на Северную Корею и оказывает 
ей гуманитарную помощь, то Россия луч-
ше понимает ее политическую систему»,— 
объяснил 

”
Ъ“ распределение ролей между 

ведущими игроками в регионе южнокорей-
ский дипломат.

В Пхеньяне не спешат позитивно отклик-
нуться на посылаемые из Сеула сигналы 

о необходимости начала процесса нормали-
зации. Так, представитель северокорейско-
го комитета «За мирное объединение Кореи» 
заявил, что между двумя странами «не может 
быть никакого гуманитарного сотрудниче-
ства», пока Сеул не передаст Пхеньяну 13 пе-
ребежчиков, покинувших КНДР в прошлом 
году через Китай.

На этом фоне сделанная президентом 
Мун Джэ Ином ставка на отказ от американ-
ского противоракетного зонтика, обрете-
ние большей независимости в обеспечении 
вопросов безопасности и возобновление за-
мороженных контактов с Севером не нахо-
дят понимания значительной части обще-
ства и политического класса, по прежнему 
видящих в КНДР экзистенциальную угрозу, 
которая требует незамедлительного ответа.

В редакционной статье «Опасное пред-
ставление» ведущая южнокорейская англоя-
зычная газета Korea Joongang Daily отмечает: 
«Судя по заявлениям официальных лиц, но-
вая администрация не считает ядерные и ра-
кетные провокации со стороны Севера угро-
зой, требующей немедленного решения. 
В свою очередь, военные эксперты предпо-
лагают, что в течение года Пхеньян сможет 
установить на своих ракетах около десяти 
ядерных боеголовок, несущих более 50 кг 
плутония. Что будет делать наше правитель-
ство, если этот кошмарный сценарий станет 
реальностью?» «Президент должен помнить, 
что, если что-то произойдет с нашей безопас-
ностью, не останется ни политики, ни эконо-
мики»,— резюмирует газета.

Подтверждением того, что с первых не-
дель пребывания у власти обладающий по-
чти 80-процентным рейтингом поддержки 
президент Мун Джэ Ин в вопросах внешней 
политики сталкивается с серьезным сопро-
тивлением своих оппонентов, стал отказ оп-
позиции в парламенте утвердить новым гла-
вой МИДа выдвинутую президентом на эту 
должность 62-летнюю Кан Ген Хва, ранее ра-
ботавшую в Нью-Йорке советником генсека 
ООН. Напомним, что правящая Демократи-
ческая партия Мун Джэ Ина не имеет боль-
шинства в состоящей из 299 мест Нацио-
нальной ассамблее.

В итоге накануне сразу двух ключевых 
событий — предстоящего визита президен-
та Мун Джэ Ина в Вашингтон и саммита G20 
в Гамбурге — кресло главы южнокорейско-
го внешнеполитического ведомства оста-
ется вакантным: глава государства предло-
жил парламенту в ближайшее время рас-
смотреть кандидатуру повторно. Формаль-
но глава государства имеет право назначить 
главу МИДа и без одобрения парламента, 
однако Мун Джэ Ин пытается избежать та-
кого сценария, изначально поставившего 
бы его в жесткую конфронтацию с оппози-
цией в парламенте.

В условиях, когда будущее американо-
южнокорейского сотрудничества в обла-
сти безопасности, и в частности перспекти-
вы проекта размещения установок THAAD 
в Южной Корее, становится все более нео-
пределенным, накануне визита в Вашин-
гтон президента Мун Джэ Ина из столицы 
США поступают сигналы, что американ-
ское предложение может быть и отозвано.

Подтверждением растущего недовольст-
ва американской стороны действиями Голу-
бого дома может служить предостережение 
члена сенатского комитета по обороне Ди-
ка Дурбина, посетившего Сеул в начале ию-
ня и лично встретившегося с Мун Джэ Ином. 
«Я сказал ему, что мы в Вашингтоне пережи-
ваем трудные времена в связи с формиро-
ванием бюджета и сокращаем многие про-
граммы. Если Южной Корее не нужна систе-
ма THAAD, мы вполне можем потратить эти 
$923 млн в другом месте»,— пояснил госпо-
дин Дурбин, оставив интригу вокруг амери-
канских комплексов в Южной Корее нераз-
решенной до предстоящего саммита Мун 
Джэ Ина и Дональда Трампа в Вашингтоне.

Голубой дом против Белого
Президент Южной Кореи Мун Джэ Ин бросает вызов Дональду Трампу

Новый президент Южной 
Кореи Мун Джэ Ин готовит-
ся к серьезному разговору 
с Дональдом Трампом  
ФОТО POOL PHOTO VIA AP

Президент США Дональд Трамп сегод-
ня произнесет речь, в которой объявит 
о своей новой политике в отношении 
Кубы. Для этого американский лидер 
специально прибудет в Майами, фор-
пост кубинских иммигрантов, чьи го-
лоса позволили ему победить на выбо-
рах в ключевом штате Флорида. Судя 
по сигналам, поступающим от членов 
администрации США, хозяин Белого 
дома намерен частично пересмотреть 
«кубинскую стратегию» своего пред-
шественника Барака Обамы, направ-
ленную на нормализацию отношений 
с Гаваной.

Ожидается, что Дональд Трамп объявит 
об ужесточении законов США, которые по-
зволяют определенным категориям амери-
канских граждан посещать остров, а также 
запретит американским компаниям иметь 
какие-либо деловые и торговые связи с ку-
бинскими фирмами, которые контролиру-
ются военными. Вместе с тем речь не идет 
о разрыве дипломатических связей с Гава-
ной и закрытии там посольства США.

Позиция господина Трампа по отноше-
нию к кубинским властям отличается край-
ней непоследовательностью. В сентябре 
2015 года, отвечая на вопрос о новом подхо-
де Барака Обамы к Кубе, он сказал: «Я счи-
таю, что это хорошо». Но еще до того, как 
президент Обама в декабре 2014  года объя-

вил о восстановлении контактов с Гаваной, 
представители бизнес-структур Трампа по-
сещали остров, где рассматривали возмож-
ность открытия гольф-клуба, строительст-
ва отеля и возведения «башни Трампа» на-
подобие той, что находится на Манхэттене. 
В марте 2015 года, незадолго до начала из-
бирательной кампании, Дональд Трамп со-
общил CNN о своем желании построить от-
ель в столице Кубы. Однако на последнем 
этапе гонки кандидат в президенты посе-

тил Майами, где пообещал пересмотреть 
политику Барака Обамы по выстраиванию 
отношений с Кубой. Когда в ноябре того 
же года умер кубинский лидер Фидель Кас-
тро, Дональд Трамп назвал его «жестоким 
диктатором».

Настрой президента вызывает неодноз-
начные отклики даже среди членов его ко-
манды. Противоречивые оценки дают так-
же американские правозащитники и кубин-
ские диссиденты. В мае 50 сенаторов высту-
пили за принятие закона, который устранил 
бы остающиеся препятствия для поездок 

на остров граждан США. Однако за ужесто-
чение политики по отношению к «диктату-
ре Кастро» выступает влиятельный сенатор 
от Флориды Марко Рубио, а также конгрес-
смен от того же штата Марио Диас-Баларт. 
Их голоса важны для президента в период, 
когда Конгресс с пристрастием изучает кон-
такты людей из его окружения с российски-
ми официальными лицами.

Марко Рубио всегда жестко критиковал 
кубинскую стратегию Барака Обамы, назы-

вая ее «пощечиной» и «предательством де-
ла демократии на Кубе». Противники нор-
мализации обращают внимание на то, что 
после установления дипотношений между 
двумя странами кубинские власти не толь-
ко не прекратили преследования инакомы-
слящих, а наоборот, ужесточили их. К пе-
ресмотру политики США призывают и ку-
бинские оппозиционеры. Как заявил гла-
ва крупнейшей из правозащитных орга-
низаций Union Patriotica de Cuba («Патри-
отический союз Кубы») Хосе Даниэль Фер-
рер, «настал момент повернуть вспять по-

литику, которая играет на руку кастровско-
му режиму, но ничего не дает угнетенному 
народу». Господин Феррер призывает к вве-
дению жестких санкций в отношении Га-
ваны и одновременно в отношении ее со-
юзника — правительства Николаса Мадуро 
в Венесуэле.

Однако эту позицию не разделяет, на-
пример, глава отдела Латинской Америки 
Amnesty International Марсела Гонсалвиш. 
«Больше поездок на Кубу, больший доступ 
кубинцев к соцсетям, более широкий ди-
алог — лучший путь для защиты прав че-
ловека,— говорит она.— Нападения по-
лицейских на оппозиционеров остались 
бы незамеченными, если бы там не было 
американских туристов со своими мобиль-
ными телефонами».

Как сообщают американские СМИ, про-
тив сворачивания процесса нормализации 
отношений с Гаваной выступает и ряд чле-
нов команды Трампа, которые в последние 
месяцы побывали на Кубе и договорились 
о подписании взаимовыгодных контрак-
тов. О том, что последствия этого шага будут 
негативными, пишет и Рейнальдо Эскобар, 
автор единственной независимой газеты, 
издающейся на Кубе,— «14 y medio». «Новая 
политика кнута приведет лишь к усилению 
репрессий и укреплению позиций наибо-
лее консервативных членов правительства 
в то время, когда власти готовятся к запла-

нированной на февраль 2018 года отставке 
Рауля Кастро»,— предполагает он. 

Кроме того, возможные санкции США 
вряд ли произведут экономический эф-
фект, считают американские эксперты. Ку-
бинская компания Grupode Administracion 
Empresarial (GAESA), которая находится 
в ведении военного ведомства (ее возглав-
ляет генерал Луис Альберто Родригес-Ло-
пес, зять Рауля Кастро), контролирует око-
ло 60% всей экономики страны — транс-
портную сферу, гостиничный бизнес, не-
движимость, банковский сектор, сеть су-
пермаркетов, строительство и многое дру-
гое. «Покупая бутылку кока-колы в кубин-
ском магазине, сувенир в киоске, арендуя 
автомобиль или снимая номер в отеле, ту-
ристы так или иначе содействуют обогаще-
нию конгломерата военных компаний»,— 
пишет американская газета El Nuevo Herald. 
Впрочем, введение санкций в отношении 
GAESA будет ударом и по крупным амери-
канским корпорациям, таким как Starwood 
и Sheraton, подписавшим масштабные кон-
тракты по строительству роскошных отелей 
на Кубе; по компаниям в сфере телекомму-
никаций, взявшимся внедрить на остро-
ве интернет и мобильную связь; а также 
по американским поставщикам сельскохо-
зяйственной и фармацевтической продук-
ции на Кубу.

Евгений Бай

В Гаване не увидят «башню Трампа»
Белый дом готовится ужесточить политику по отношению к правительству Рауля Кастро

К О Н Т Е К С Т Ю Г  И Д Е Т  Н А  С Е В Е Р

Нормализация отношений с КНДР объявлена главным 
приоритетом нового президента Южной Кореи Мун Джэ 
Ина. Для размораживания диалога с Севером глава го-
сударства выдвинул на пост нового министра по делам 
национального объединения Чо Мен Гюна — бывшего 
секретаря экс-президента страны Но Му Хёна, более 
десяти лет назад игравшего одну из ведущих ролей 
в проведении политики сближения с КНДР и реализации 
совместного межкорейского проекта промышленной 
зоны Кэсон, запущенного в 2004 году. Кандидатуру 
Чо Мен Гюна, который, предположительно, возглавит 
Министерство по делам национального примирения, те-
перь должен будет утвердить парламент страны.

В беседе с ”Ъ“ в Сеуле высокопоставленный источ-
ник в Министерстве по делам национального объедине-
ния рассказал о роли министерства в отношениях меж-

ду двумя Кореями и направлениях его работы после 
смены администрации. По словам собеседника ”Ъ“, ве-
домство было создано в 1969 году. Одной из его задач 
после разделения Корейского полуострова изначально 
стало решение проблемы северокорейских беженцев, 
число которых к настоящему моменту составило более 
30 тыс. человек.

«Наши отношения продолжают ухудшаться из-за по-
стоянных ракетных запусков и других провокационных 
действий Пхеньяна, однако это не значит, что ситуацию 
нельзя исправить»,— пояснил ”Ъ“ высокопоставленный 
южнокорейский дипломат.

Для перезапуска мирного диалога новая админист-
рация в Сеуле уже предложила программу из шести пун-
ктов, делающую упор на создании единого рынка двух 
Корей, который, по словам источника ”Ъ“, «должен по-

служить толчком к объединению». Ключевую роль в реа-
лизации программы должно сыграть возобновление ра-
боты промышленной зоны около города Кэсон, находя-
щейся на территории Северной Кореи и закрытой 
в феврале 2016 года, при предыдущем южнокорейском 
президенте Пак Кын Хе. О том, что промзона Кэсон 
«должна быть открыта вновь», заявил выдвинутый кан-
дидатом на пост министра по делам национального объ-
единения Чо Мен Гюн.

В зоне Кэсон расположено около 120 предприятий, 
на которых до закрытия под управлением южнокорей-
ских менеджеров работали около 50 тыс. северокорей-
ских граждан. По данным южнокорейских источников, 
валютные поступления в бюджет КНДР, которые обес-
печивала зона Кэсон, ежегодно составляли более 
$500 млн. Сергей Строкань

Дональд Трамп намерен пересмотреть 
«кубинскую стратегию» своего предшествен-
ника Барака Обамы, направленную 
на нормализацию отношений с Гаваной
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социаль ных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 9,847 млрд руб. В 2017 году 
(на 15 июня) собрано 777 105 409 руб., помощь получили 1062 ре-
бенка, протипировано 4129 потенциальных доноров костного моз-
га для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ислам Картакаев, 7 лет,  
детский церебральный паралич,  
требуется лечение. 165 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 34 тыс. руб. 

Ислам родился недоношенным, не дышал, его 
выхаживали в больнице полтора месяца. Сын 
сильно отставал в развитии, ему поставили диаг
ноз ДЦП. Мы начали активное лечение. Ислам на
учился переворачиваться, затем сидеть. Его ин
теллект в порядке, в этом году сын начнет учить
ся в обычной школе. Но руки и ноги почти не ра
ботают, сам он себя не обслуживает, стоит и ходит 
только с поддержкой. Ислама готовы взять на ле
чение врачи Института медтехнологий (ИМТ, Мос
ква), и мы просим вашей помощи в оплате. Муж 
потерял постоянную работу, живем в общежитии, 
воспитываем двоих детей. Сауле Картакаева, Астра-
ханская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Исла
ма необходимо госпитализировать, чтобы снизить 
патологический тонус мышц, улучшить опору на но
ги, развить равновесие и мелкую моторику. Маль
чик сможет самостоятельно ходить». 

Илина Кусабкулова, 8 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 133 675 руб.

Сахарный диабет дочке диагностировали три 
года назад. Она тяжело переносила болезнь, нача
лись осложнения: стало падать зрение, мучили бо
ли в ногах. Переломить ситуацию удалось с помо
щью инсулиновой помпы, которую оплатили чи
татели Русфонда. Теперь болезнь под контролем, 
нет резких скачков уровня сахара. Илина лучше се
бя чувствует, хорошо учится. Но для помпы нужны 
расходные материалы, а у нас нет возможности их 
приобрести. В семье двое детей, зарплата у мужа ма
ленькая. Пожалуйста, помогите! Гузель Кусабкулова, 
Башкортостан
Главный детский эндокринолог Минздрава Рес-
публики Башкортостан Олег Малиевский (Уфа): 
«Помповая инсулинотерапия помогает девочке со
хранить здоровье, вести активный образ жизни. 
 Это  лечение необходимо  продолжать».

Элина Горелова, 4 года, врожденная 
 двусторонняя косолапость, рецидив, 
 требуется лечение. 102 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 49 тыс. руб. 

Элина родилась с подвернутыми стопами. Лече
ние начали с двухнедельного возраста. Провели се
рию гипсований и ахиллотомию, до трех лет дочка 
носила брейсы. Мы выполняли все рекомендации 
врачей. Но уже через четыре месяца после отме
ны брейсов стопы снова начали подворачиваться. 
Дочка постоянно падает, ей больно ходить, состоя
ние ног ухудшается с каждым днем. Мы обратились 
к ярославскому доктору Вавилову, он готов нам по
мочь. Но лечение платное, а я была вынуждена уво
литься, чтобы ухаживать за дочкой, муж — токарь 
на заводе. Помогите! Анастасия Горелова,  Ярославская 
область 
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «В период ак
тивного роста Элины произошел рецидив косола
пости. Мы планируем провести курс этапных гипсо
ваний и операцию — транспозицию (перемещение) 
 сухожилия». 

Глеб Уханов, 6 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение шлемами. 149 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 31 тыс. руб. 

Когда сыну был месяц, мы заметили, что его лоб 
и затылок начали сильно выдаваться вперед. В по
ликлинике советовали укладывать малыша на ор
топедическую подушку. Время шло, голова Гле
ба деформировалась все больше. Мы обратились 
к нейрохирургу, он диагностировал преждевре
менное сращение черепных швов. Головному моз
гу некуда расти, он не может развиваться. Сын 
стал плохо спать, мало ест. Нужна срочная опера
ция, ее проведут по госквоте. Но в послеопераци
онный период малышу необходимы специальные 
шлемыортезы для закрепления результата, кото
рые мы должны оплатить сами. Доходы у нас ми
зерные. Пожалуйста, помогите! Екатерина Уханова, 
Костромская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Глебу необхо
димо комбинированное лечение — реконструк
ция костей свода черепа, затем ношение краниаль
ных ортезов (шлемов), которые изготавливаются 
 индивидуально».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Омичка Юля Крапивина толь-
ко что окончила первый класс. 
Она одна из самых младших 
в классе — семь лет ей испол-
нилось только в январе.  Тогда 
же кардиологи поставили 
Юле диагноз: нарушение рит-
ма сердца, атриовентрику-
лярная блокада 1-й степени. 
Это значит, что нарушена про-
водимость электрических им-
пульсов из предсердий к же-
лудочкам, из-за этого Юлино 
сердце работает с перебоями. 
Блокада прогрессирует, в лю-
бой момент девочка  может 
 потерять сознание. Может 
и умереть. Чтобы восстановить 
правильный сердечный ритм, 
Юле жизненно необходим до-
рогущий кардиостимулятор.

В начале года Юля проходи
ла плановое обследование в од
ной из омских больниц. Врачи 
сделали электрокардиограмму 
и обнаружили нарушение рит
ма сердца. Рекомендовали не
медленно поставить Юлю на 
учет к кардиологу и посовето
вали отвезти девочку в Томский 
НИИ кардиологии — главный 
в регионе.

В Томске диагноз подтвердился.
— Самое страшное было, ког

да я подумала, что ее вот прямо 
сейчас, прямо отсюда могут увез
ти в операционную,— тихо го
ворит Лиана, мама Юли,— ведь 
я бы ни с ней, ни с мужем погово
рить не успела.

Не увезли. Потому что кардио
стимулятор еще нужно купить. 
А стоит он столько, сколько Лиа
не и ее мужу Сергею и за год не за
работать.

Юле уже приходилось лежать 
в больнице. Два года назад ей уда
лили с затылка доброкачествен
ную опухоль. Так что Юлины ро
дители знают, каково это — по
нимать, что твой единственный 
ребенок болеет, что ему предсто
ит тяжелый наркоз, долгая после
операционная реабилитация 
и неизвестность. Знают, что такое 
узнать про страшный диагноз.

И тем не менее как самое ужас
ное Лиана запоминает вот этот 
момент — когда она могла не 
успеть подготовиться, настроить
ся, объяснить себе и ребенку, что 
происходит.

Каждый родитель знает, что 
самое сложное состоит в том, что 
почти ничего нельзя предвидеть.

Ребенок, с одной стороны, бес
конечно предсказуем: сначала на
учится держать голову и перево
рачиваться, потом сядет, пойдет, 
потом детский сад, школа, первая 
влюбленность… А с другой сто

роны, он полон сюрпризов: зубы 
резались — даже не пищал, а по
том две недели рыдал без причи
ны; в средней школе вдруг стал 
первым в классе по математике; 
влюб ляется только в рыженьких; 
на ровном месте сломал ногу; не 
захотел поступать в институт или 
поступил, да не в тот.

Ни к чему из этого подгото
виться невозможно. Родитель 

всегда немножко похож на бок
сера: постоянно в тонусе, всегда 
гдето между обороной и напа
дением. Болезнь ребенка в этом 
смысле всегда самый тяжелый 
удар, самое грубое вмешательст
во в жизнь семьи, самый мощный 
фактор непредсказуемости.

Вот еще недавно маленькая 
Юля мечтала заниматься карате, 
и папа обещал, что в новом учеб
ном году обязательно купит ей бе
лое кимоно с длинным красивым 
поясом. А теперь понятно, что ни
какого карате: сердце. Вот еще не
сколько месяцев назад Юля обо
жала носиться по квартире с тре
мя своими кошками, а теперь вы

ясняется, что играть лучше поспо
койнее: сердце.

Два раза в месяц Лиана — 
аванс и зарплата — подходит 
к банкомату, получает деньги, ко
торые еще недавно казались ей 
вполне приличными. А теперь 
понимает, что по сравнению со 
стоимостью кардиостимулято
ра, который нужен, чтобы ее доч
ка жила и дышала, это не деньги, 
а слезы.

— Для Омска это огромная 
сумма,— говорит Лиана,— не 
представляю, как ее можно со
брать.

Лиана рассказывает, что ей 
объяснили, как будет проходить 

операция. Юля тоже все знает, от 
девочки ничего не скрывают — 
ей тоже важно подготовиться.

— Будет общий наркоз, потом 
вскроют грудную клетку и под
ведут электроды к сердцу,— Ли
ана произносит это совершенно 
 спокойно.

Видно, что она уже не раз го
ворила эту страшную фразу 
«вскроют грудную клетку», что 
она уже свыклась с ней, приме
рилась к ней, научилась пони
мать, что за нею стоит. Челове
ку, который никогда не пережи
вал серьезную болезнь ребенка, 
невозможно такое представить: 
твоя семилетняя дочь на опе
рационном столе со вскрытой 
 грудиной.

Но Лиана утверждает, что этот 
этап уже позади, уже все поняли, 
осознали:

— Вы, пожалуйста, напиши
те, что теперь мы готовы, что все 
друг друга поддерживают, что ни
какой паники у нас нет.

И даже семилетняя Юля бод
рится:

— Вы напишите, что я совсем 
не боюсь, совсем. Пусть только 
мама будет рядом.

Вера Шенгелия,
Омская область

Импульс для жизни
Семилетнюю девочку спасет электрокардиостимулятор

Из свежей почты

Близко к сердцу
Деньги, пороки, знания и ответственность

ПОРТРЕТ ВРАЧА
Бывает на сердце неспокойно. И вот 
оно ноет, страдает, сжимается,  пока 
не изведется. А иногда ему  радостно. 
Колотится, как бабочка о банку,  хочет 
наружу. Сердце поет, чует, обрыва-
ется, обливается кровью, оно же 
не камень, ему не прикажешь. Поче-
му?  Надо пройти тщательное обсле-
дование. Так считает профессор, 
 доктор медицинских наук Владимир 
Ильин,  заведующий единственным 
в Москве отделением детской кар-
диохирургии при городской клини-
ке — Детской городской клинической 
больнице №13 имени Н.Ф. Филатова. 
Вот некоторые мысли доктора о преж-
них и новых ценностях жизни, деньгах 
и сердечности.

О прежних ценностях
Я стал врачом почти случайно. Сам не 
знаю, как мне в руки попала книжка хи
рурга Николая Амосова. Я узнал, что у вра
ча есть персональная ответственность за 
то, что он делает. Что хирургия в какойто 
степени азартное дело. Что она открыва
ет много нового. Надо было попробовать. 
Я сразу решил, что пойду именно во вто
рой медицинский имени Пирогова.

Окунулся там в атмосферу, которая мо
тивировала получать как можно боль
ше знаний и навыков. Мне так хотелось 
поскорее заняться делом, что я сначала 
устроился санитаром в оперблок инсти
тута Склифосовского. После третьего кур
са пошел работать медсестрой в институт 
сердечнососудистой хирургии при Пер
вой градской. К концу пятого курса я окон
чательно понял, что сердце мое принад
лежит делу сердечнососудистой хирур
гии. В итоге в центре Бакулева я прорабо
тал 40 лет, первым сделал многие опера
ции, например по коррекции транспози
ции магистральных артерий. Сейчас это 
распространенная методика, в 1992 году 
именно мы с коллегами сделали такую 
операцию впервые в стране.

О новых пороках
Пока никто не может точно сказать, поче
му у современного человечества растет ко
личество проблем с сердцем. Но есть серь
езные основания думать, что это происхо
дит потому, что появилась качественная 
диагностика. Она позволяет гораздо боль
ше знать о здоровье, об особенностях стро
ения организма.

Так что пока нет оснований и нет дан
ных, чтобы утверждать: человечество при
обретает новые проблемы, новые поро
ки. Скорее всего, дело в качестве сервиса, 
в выявляемости того, что раньше не было 
видно и не было понятно.

О коммерции
Коммерциализация медицины идет во 
всем мире. В какойто момент везде на
чали появляться частные клиники. Но 
очень быстро это дело затормозилось. 
Очень быстро выяснилось, что понастоя
щему высококачественные платные услу
ги могут оказывать только те люди, кото

рые каждый день вкалывают, которые 
имеют соответствующий опыт. И этот 
опыт состоит не в том, чтобы собрать по
больше пациентов и вынудить их как сле
дует заплатить за анализы.

О сердце
Мне сложно отвлеченно рассуждать о чело
веческом сердце. Думаю, так: хорошо было 
бы каждому растущему организму пройти 
качественное обследование. Чтобы знать: 
у меня аномальные коронарные артерии. 
Или, например, у меня двустворчатый 
аортальный клапан. Выясняется, что с 16–
18 лет примерно у половины пациентов 
с таким пороком начинают развиваться 
процессы, изза которых когдато сердеч
ный клапан неправильно и сформировал
ся. Они могут быть совершенно здоровы
ми, даже спортивными людьми, но оказы
вается, что у них, например, неправильно 
функционирует эластическая ткань — со
судов, в частности. Начинает развиваться 
аневризма восходящей аорты, а это уже се

рьезная проблема. Поэтому человеку надо 
знать, в каком состоянии его сердце.

О сердечности
Русфонд очень выручает нас и родителей. 
Есть специфика. Мы московская больница. 
По правилам Департамента здравоохране
ния бесплатно у нас лечатся только москви
чи. Если ктото проявляет инициативу из 
Подмосковья или из другого города, изза 
границы — он должен заплатить. Русфонд 
помогает решить эту проблему. Несмотря 
на то, что цены на лечение у нас на поряд
ки меньше, чем в Европе и Америке, все же 
это часто оказывается недешево. Весьма су
щественно участие Русфонда в оплате ок
клюдеров разных марок и размеров — это 
очень непростая и недешевая деталь.

Вообще, здорово, что благотворитель
ные фонды общими усилиями собирают 
сегодня в России огромные суммы. И в этих 
переменах меня радует, что у нас появля
ются фонды, которые не только помога
ют оплатить лечение детей, но и предусма
тривают оснащение больниц аппаратурой 
и расходными материалами. Это правиль
ный современный подход. Единственное 
в Москве отделение детской кардиохирур
гии, которым я руковожу, открылось в Фи
латовской больнице всего девять лет назад. 
Конечно, нам сегодня здесь уже тесновато. 
Рождаемость растет, растет количество про
блем, которые нам надо решать. В середи
не 90х в Москве рождалось 42–45 тыс. де
тей, а сейчас раза в три больше. Больше де
тей — больше врожденных пороков сер
дца. Одной только помощью в оплате опе
раций уже не обойтись. Так что если есть 
у нас будущее, то оно в том числе и в разви
тии благотворительности, в появлении но
вого подхода к финансированию именно 
медицинских учреждений, а не только па
циентов, которые в них обращаются.

Сергей Мостовщиков,
специальный корреспондент  
Русфонда

весь сюжет
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Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Нарушение ритма сердца — атриовен-
трикулярную блокаду 1-й степени — у Юли выявили полгода 
назад. Блокада значительно прогрессировала и достигла 
высокой степени градации, минимальная частота сердечных 
сокращений опасно снизилась. Учитывая течение заболева-
ния и результаты недавнего обследования, Юле необходима 
имплантация двухкамерного электрокардиостимулятора 
с системой эпикардиальных электродов. Проведение такой 
операции по госквоте невозможно, так как объем финан-
сирования на этот вид высокотехнологичной медицинской 
помощи не позволяет приобретать расходные материалы для 
эпикардиальной установки».

Стоимость операции 561 271 руб. Телезрители ГТРК 
 «Иртыш» соберут 29 тыс. руб. Не хватает 532 271 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Юлю Крапи-
вину, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги 
можно  перечислить в Русфонд или на банковский счет 
Юлиной мамы — Лианы Сергеевны Крапивиной. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно восполь-
зоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
 (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Чтобы сердце Юли 
стучало ровно, нужен 
кардиостимулятор. 
А стоит он столько, 
сколько ее родителям 
и за год не заработать   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

Почта за неделю 09.06.17–15.06.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 32 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 27
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2



В Госдуме отполировали «зеркала»
Профильный комитет отклонил поправки  
о внесудебной блокировке копий пиратских сайтов

Сегодня Госдума планирует во втором 
чтении рассмотреть поправки к за-
кону «Об информации», касающиеся 
блокировок «зеркал» пиратских ин-
тернет-ресурсов. Документ претерпит 
ряд изменений: депутаты исключили 
из него процедуру блокировки на ос-
новании судебного приказа, а также 
уточнили терминологию и характе-
ристики таких ресурсов. В случае при-
нятия закон вступит в силу 1 октября 
2017 года.

Комитет Госдумы по информационной по-
литике по итогам заседания в четверг реко-
мендовал к принятию во втором чтении за-
конопроект о быстрой блокировке «зеркал» 
пиратских сайтов. Документ претерпит ряд 
изменений: к нему поступило восемь по-

правок, семь из них комитет рекомендовал 
к принятию, следует из текста законопроек-
та и таблицы поправок (есть в распоряжении 

”
Ъ“). В случае принятия закон вступит в силу 

с 1 октября 2017 года.
В частности, в итоговом тексте не оказа-

лось предложений Минкульта о возможно-
сти введения внесудебной блокировки ин-
формационных ресурсов по заявлению пра-
вообладателей отечественных фильмов. Рас-
смотрение таких заявлений Минкульт пред-
лагал взять на себя (см. 

”
Ъ“ от 30 марта). Это 

не соотносится с предметом правового регу-
лирования и концепцией внесенного пра-
вительством РФ законопроекта и не было 
поддержано правовым управлением аппа-
рата Госдумы, Минкомсвязью, Роскомнадзо-
ром и большинством представителей интер-

нет-индустрии, объяснил руководитель ко-
митета по информационной политике Лео-
нид Левин.

В обновленном законопроекте термин 
«производный сайт в сети интернет» заме-
нен понятием «копия заблокированного сай-
та» — это сайт, «сходный до степени смеше-
ния с сайтом в интернете, доступ к которо-
му ограничен по решению Мосгорсуда в свя-
зи с неоднократным и неправомерным раз-
мещением информации, содержащей объ-
екты авторских или смежных прав или ин-
формации, необходимой для их получения с 
использованием интернета». Уточнен и пере-
чень лиц, которые будут вправе иницииро-
вать процедуру блокировки «зеркал»,— это и 

федеральные органы исполнительной влас-
ти, и правообладатели.

Кроме того, исключен механизм ограни-
чения доступа к таким ресурсам на основа-
нии судебного приказа Мосгорсуда — по-
правки ко второму чтению предусматрива-
ют, что решение будет принимать Минком-
связи. Замглавы Минкомсвязи Алексей Во-
лин, отвечая вчера на вопрос депутата от 
«Единой России» Владимира Крупенникова, 
отметил, что министерству в связи с этим «не 
добавят ни людей, ни бюджет». «Поэтому нам 
важно, чтобы правообладатели правильно 
готовили документы — неправильно офор-
мленные заявки приписываться к рассмо-
трению не будут»,— подчеркнул чиновник.

ООО «ВО 
”
Технопромэкспорт“» (входит 

в «Ростех») раскрыло перечень обору-
дования, которое планируется устано-
вить на Симферопольской и Сева-
стопольской ТЭС в Крыму. Согласно 
сайту госзакупок, в проекте предусмо-
трены газовые турбины Siemens, па-
ровые турбины «Силовых машин» и 
котел-утилизатор производства входя-
щей в «Росатом» ИК ЗИОМАР. При этом 
все эти потенциальные поставщи-
ки отрицают участие в проекте, а про-
изводитель газовых турбин большой 
мощности для Крыма по-прежнему 
официально не раскрывается.

Входящее в «Ростех» ООО «ВО 
”
Технопром-

экспорт“» (ТПЭ), строящее Симферопольскую 
и Севастопольскую ТЭС (общая мощность — 
940 МВт) в Крыму, вчера отменило закупку у 
единственного поставщика разработки тех-
документации для «модуля газотурбогенера-
торного типа ТПЭ-180». Как вчера сообщал 

”
Ъ“, под шифром ТПЭ-180, видимо, скрыт по-

ставщик оборудования для ТЭС, в том числе 
подсанкционных газовых турбин. Причина 
отмены — «изменение потребности в продук-
ции». В ТПЭ 

”
Ъ“ пояснили, что закупка отме-

нена для внесения технических дополнений 
и затем будет размещена повторно. Единст-
венным поставщиком было ОАО ВТИ (Всерос-
сийский теплотехнический институт).

Основной проблемой крымских ТЭС явля-
ются газовые турбины большой мощности: 
такой технологии у РФ нет, и используется им-
порт или модели Siemens, собираемые его СП 
с «Силовыми машинами» в Петербурге. Как 
уверяли вчера источники 

”
Ъ“, ТПЭ решил во-

прос с поставкой таких турбин, но производи-
теля не указывали. 2 июня ТПЭ разместил тен-
дер на проверку на соответствие техрегламен-
ту Таможенного союза (ТС) партии из четырех 
ТПЭ-180 якобы собственного производства.

В техзадании отмененного тендера уточ-
няется, что победитель должен до 10 июня 

составить документацию для четырех паро-
газовых установок мощностью по 235 МВт. В 
состав «силового острова» входит газовая тур-
бина SGT-2000E и генератор SGen5-100A (мо-
дели немецкой Siemens), паровая турбина и 
ее генератор от «Силовых машин», котел-ути-
лизатор производства АО ИК ЗИОМАР (вхо-
дит в «Атомэнергомаш» «Росатома»). Конкрет-
ный поставщик турбин не раскрывается. В 
«Ростехе» и Минэнерго это не комментирова-
ли. Все компании-производители отрицают 
наличие договоренностей по поставке обо-

рудования в Крым. В «Силовых машинах» 
”
Ъ“ 

сообщили, что в числе исполняемых компа-
нией проектов такого заказа нет. В Siemens 

”
Ъ“ сообщили, что компания соблюдает все 

ограничения по экспортному контролю, 
«следовательно, не поставляет оборудова-
ние, предназначенное для использования 
или поставок в Крым». В «Росатоме» (структу-
ры госкорпорации в 2016 году уже фигуриро-
вали в закупочных процедурах ТПЭ; см. 

”
Ъ“ 

от 14 июля) говорят, что не знают о тендере 
ТПЭ и предприятия госкорпорации в проек-

те не участвуют. Там также заметили, что в 
техзадании говорится, что блоки ТЭС в Кры-
му «предусматриваются» с указанным обо-
рудованием, но это «говорит лишь о том, что 
проектировщик предусмотрел определен-
ный тип оборудования в проекте, и не озна-
чает, что оно поставляется или будет постав-
лено заводом-изготовителем».

Наталья Порохова из АКРА оценила сто-
имость всего оборудования в 25–30 мл-
рд руб. (стоимость строительства двух ТЭС 
— 71 млрд руб.). Четыре аналогичные тур-
бины Siemens (модель ГТЭ-160) ТПЭ купил 
у СП немцев и «Силовых машин» для тех-
нологически схожего проекта ТЭС в Тама-
ни и хотел продать их в прошлом году за 
€166,7 млн, но покупатель не нашелся. Тог-
да источники 

”
Ъ“ на рынке полагали, что 

ТПЭ может перекинуть это оборудование 
под крымские проекты. Но в конце 2016 го-
да Siemens схему пресек: компания прекра-
тила поставку для Тамани, отгрузив лишь 
турбины без дополнительного оборудова-
ния. В конце февраля глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов сообщил, что компания надеется 
решить вопрос, закупив турбины в Иране. 
Тогда 

”
Ъ“ предположил, что речь может ид-

ти об иранской MAPNA, производящей ана-
логи ГТЭ-160 по лицензии Siemens.

Член адвокатской палаты Москвы Еле-
на Лузанова отмечает, что разработка тех-
документации нужна для того, чтобы при-

вести использование турбин в соответствие 
с нормативными требованиями РФ. «В рам-
ках правового поля ЕС, для того чтобы тур-
бины Siemens могли использоваться в РФ, 
необходимо получить еще один свод доку-
ментов»,— поясняет госпожа Лузанова. По 
ее словам, без закупок проверки на соответ-
ствие техрегламенту ТС через процедуру де-
кларирования партии турбин и без разра-
ботки техдокументации «закупка оборудо-
вания бы не прошла».

Татьяна Дятел

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19831,82 (–51,70)
РТС 991,96 (–21,82)
FTSE 100 7419,36 (–55,04)

DAX 30 12691,81 (–114,14)
DJIA* 21347,34 (–27,22)
NASDAQ Composite* 6147,839 (–47,053)

*На 20:03.   По данным агентства Reuters. 

март апрель маймаймаймаймай июнь июнь июнь июнь июньапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

55,0 60,0

55

56

57

58

59

60руб. ● 57,4437

0,72%
1,0 1,15

1,00

1,03

1,06

1,09

1,12

1,15$ ● 1,1146

0,63%
1,8 2,1

1,80

1,86

1,92

1,98

2,04

2,10тыс. пунктов ● 1,818

1,12%
40,0 60,0

40

44

48

52

56

60$ / баррель

0,13%
19,0 22,0

19,0

19,6

20,2

20,8

21,4

22,0

0,13%

● 44,97тыс. пунктов ● 21,347

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.06.17
Австралийский доллар 43,6630
Английский фунт 73,0109
Белорусский рубль** 30,4741
Датская крона* 86,3854

Доллар США 57,4437
Евро 64,2795
Индийская рупия*** 89,3162
Казахский тенге*** 18,0746

Канадский доллар 43,3374
Китайский юань* 84,5071
Норвежская крона* 67,7762
СДР 79,4406

Сингапурский доллар 41,6802
Новая турецкая лира 16,4125
Украинская гривна* 22,0895
Шведская крона* 65,9159

Швейцарский франк 59,0317
Японская иена*** 52,4145
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Пятница 16 июня 2017 №106   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В делах о банкротстве крайне важен 
баланс интересов всех участников 
этого процесса. Склонение чаши ве-
сов в одну сторону ни к чему хоро-
шему не приводит, в связи с чем по-
пытки уравновесить права должни-
ка, кредиторов и других заинтересо-
ванных лиц предпринимаются пос-
тоянно — стоит посмотреть на мно-
гочисленные поправки к закону о 
несостоятельности. Судебная пра-
ктика тоже не отстает. Недаром бан-
кротные дела — одни из наиболее 
часто встречающихся споров, пере-
даваемых на рассмотрение Верхов-
ного суда РФ (ВС).

В июле ВС предстоит рассмо-
треть дело, касающееся прав вла-
дельцев обанкротившегося ООО 
«Нефтегазмаш-Технологии» потре-
бовать обратно предоставленные 
компании деньги. Участники ООО, 
владеющие в нем 100-процентной 
долей, просили включить свои тре-
бования на 10,6 млн руб. в реестр 
кредиторов. Долги компании пе-
ред ними возникли из внутренних 
займов и в результате погашения 
кредитов (участники выступали по-
ручителями). Суды согласились и 
включили требования участников 
в реестр.

Передачи дела в ВС добился не-
согласный с таким решением кре-
дитор ООО «Уралмаш Нефтегазо-
вое оборудование Холдинг». Он ука-
зал, что единственным источником 
средств, за счет которых шло креди-
тование компании-должника и по-
гашение задолженности перед бан-
ком, «являлись денежные средства 
самого должника, распределенные 
в качестве прибыли от хозяйствен-
ной деятельности». В законе о бан-
кротстве говорится, что учредите-
ли не могут быть конкурсными кре-
диторами по обязательствам, «выте-
кающим из их участия в компании-
банкроте». По мнению «Уралмаша 
Нефтегазовое оборудование», дол-
ги по внутренним займам можно от-
нести к таким обязательствам, а то, 
что они выданы за счет дивидендов 
того же общества, «указывает на со-
здание искусственного кругооборо-
та денежных средств», «злоупотре-
бление участником своими права-
ми во вред остальным кредиторам» 
и «мнимость многочисленных заем-
ных сделок».

Безусловно, учредители долж-
ника несут риск отрицательных по-
следствий, связанных с его деятель-
ностью. И если со стороны участни-
ков компании были злоупотребле-
ния, то логично будет лишить их 
права войти в реестр, а следователь-
но, и возможности управлять про-
цессом банкротства. Но нельзя отка-
зывать в таком праве автоматически 
и добросовестным участникам, ведь 
банкротство не всегда является пред-
намеренным. Будут ли владельцы 
компании инвестировать в нее свои 
деньги, если изначально будут знать, 
что в случае финансовых проблем 
им не дадут их вернуть? И не постра-
дают ли здесь интересы других кре-
диторов? Ведь, по статистике Федре-
сурса, без финансового вмешатель-
ства учредителей компании-банкро-
та кредиторы могут рассчитывать на 
возврат лишь 3% своего долга.

правила  
игры

Будут ли владельцы 
фирм инвестировать 
в них свои деньги, 
если в случае финан-
совых проблем  
у компаний кредиты  
не удастся вернуть?

потребительский рынок и телекоммуникации — с12

приводит в равновесие 
руководитель арбитражной группы 

Анна Занина

У НПФ не бьются счета с регулятором
Переход на новую отчетность выявил массу ошибок

Первый опыт по предоставлению от-
четности по новому плану счетов него-
сударственными пенсионными фонда-
ми (НПФ) в Банк России вышел комом. 
Ошибки, а в отдельных случаях их чи-
сло достигало сотни, допустило по-
давляющее число НПФ. На исправле-
ние неточностей и адаптацию в новых 
условиях времени мало. При этом 
клиенты фондов, получив дополни-
тельные ориентиры их деятельности, 
оценить перспективы безусловного ис-
полнения всех обязательств без деталь-
ного раскрытия структуры портфелей 
НПФ пока не могут.

Итоги проверки отчетности НПФ по от-
раслевым стандартам учета (ОСБУ), на ко-
торую фонды перешли с первого квартала 
2017 года, обсуждались на закрытой встре-
че с представителями профильного департа-
мента ЦБ. О деталях встречи 

”
Ъ“ рассказали 

несколько ее участников. Как показала про-
верка ЦБ, без ошибок отчетность сдали все-
го три фонда — НПФ Сбербанка, «Газфонд» 
и «Газфонд Пенсионные накопления». При 
этом более половины НПФ допустили более 
20 ошибок, в ряде случаев количество оши-
бок достигало 80–100. Как отмечают участни-
ки встречи, ряд программных ошибок, вы-
явленных в ходе обработки отчетности, был 

и на стороне регулятора. Как вчера подтвер-
дили в пресс-службе Банка России, первый 
опыт предоставления промежуточной бух-
галтерской отчетности НПФ по ОСБУ «дейст-
вительно выявил ряд проблем, в основном 
технического характера».

В самих НПФ отмечают, что большинст-
во ошибок и недочетов было допущено из-
за предельно сжатых сроков перехода на но-
вые стандарты отчетности и отсутствия гото-
вого программного продукта под эти задачи. 
«У большинства фондов отсутствовала воз-
можность автоматической выгрузки данных 
в ПО для отправки отчетности в Банк Рос-
сии, что отразилось на качестве отчетности, 
в том числе и по причине ручного ввода дан-
ных»,— говорит главбух НПФ электроэнер-
гетики Тамара Ваганова. Как отмечает руко-
водитель крупного НПФ, специалистам фон-
да вручную пришлось заполнять около 50% 
четырех обязательных форм и нескольких 
десятков приложений. «Готового ПО на рын-
ке нет, подготовка отчетности ОСБУ предус-
матривает вариантность применения того 
или иного стандарта, исходя из особого (мо-
тивированного.— 

”
Ъ“) суждения»,— отмеча-

ет заместитель гендиректора НПФ Сбербан-
ка Елена Тетюнина. Поэтому, по ее словам, 
каждый фонд дорабатывал программу с уче-
том своих процедур.

Ранее большинство НПФ осуществля-
ли бухгалтерский учет финансовых вложе-
ний, находящихся в доверительном управ-
лении, по данным управляющих компа-
ний (УК). Теперь же фондам, отмечает заме-
ститель финансового директора НПФ «Саф-
мар» Эльмира Чудина, необходимо вести 
учет самостоятельно в разрезе каждой опе-
рации, и «основная сложность заключает-
ся в том, чтобы синхронизировать получен-
ные результаты между НПФ и УК». Сущест-
венное влияние на качество отчетности 
оказало и то, что формулировки в самом от-
раслевом стандарте бухучета НПФ весьма 
общие. «Зачастую они не дают конкретных 
указаний по заполнению примечаний к от-
четности»,— указывает Тамара Ваганова.

Времени на исправление недочетов и 
ошибок у фондов немного. Как было заяв-
лено на встрече, регулятор ждет чистую от-
четность НПФ уже по итогам второго квар-
тала. «В настоящий момент мы проводим 
работу с фондами по устранению и недо-
пущению в дальнейшем подобных нару-
шений,— отметили в пресс-службе регуля-
тора.— В случае необходимости меры воз-
действия применяются в соответствии с 
действующим законодательством». Как со-
общили в нескольких НПФ, совместный с 
ЦБ анализ ошибок и недочетов идет с на-

чала этой недели. Как ожидается, в итоге 
НПФ получат дополнительные методиче-
ские указания от регулятора по подготов-
ке отчетности.

Для клиентов НПФ, которые с перехо-
дом на новые стандарты отчетности долж-
ны получить дополнительные ориентиры 
— по качеству портфеля фонда, выбору ин-
струментов с наилучшей по риску доход-
ностью или увлечению финансировани-
ем проектов бенефициаров НПФ,— пока 
перемен не так много. Как отмечает дирек-
тор группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Юрий Ногин, перспективы без-
условного исполнения всех обязательств 
фонда, например при ухудшении рыноч-
ной конъюнктуры, клиент оценить пока не 
может. «Хотя ряд игроков уже публикуют на 
своих сайтах информацию по вложениям 
накоплений или резервов, гораздо более 
информативным было бы раскрытие пор-
тфеля с учетом кредитного качества тех или 
иных бумаг»,— отмечает господин Ногин. 
По его оценке, наряду с требованием обна-
родования обязательных форм ОСБУ НПФ в 
интересах клиентов и повышения прозрач-
ности отрасли логично ввести и норму об 
обязательной публикации всех примеча-
ний к ней.

Павел Аксенов

Крымским ТЭС подбирают оборудование
Появился список турбин и котлов 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 16 июня 2017 №106   l   Коммерсантъ

март апрель маймаймаймаймай июнь июнь июнь июнь июньапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

0,90 1,3

0,90

0,98

1,06

1,14

1,22

1,30% ● 1,2503

0,38%
6,0 8,2

6,00

6,44

6,88

7,32

7,76

8,20тыс. пунктов ● 6,632

2,39%
0 100,0

0

20

40

60

80

100млрд руб. ● 90,85

1,13 1,33

1,13

1,17

1,21

1,25

1,29

1,33тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%149,17% 0,60%

● 1,253$ млрд ● 775,9

Комитет Госдумы по финансовому рынку поддер-
жал законопроект о создании системы страхова-
ния инвестиций, размещенных на индивидуаль-
ных инвестиционных счетах (ИИС). Голосование 
в первом чтении должно состояться 21 июня. Од-
нако несколько важнейших вопросов, в том чи-
сле о формировании компенсационного фонда 
и его операторе, до сих пор не решены.

Вчера комитет по финансовому рынку рекомендовал 
Госдуме принять в первом чтении проект закона «О стра-
ховании инвестиций физических лиц на индивидуаль-
ных инвестиционных счетах…». Согласно документу, 
предметом страхования станут ценные бумаги и денеж-
ные средства, размещенные на ИИС, страховыми случа-
ями — аннулирование лицензии профессионального 
участника рынка ценных бумаг, отзыв банковской ли-
цензии у банка-страхователя, а также введение Банком 
России моратория на удовлетворение требований кре-
диторов банка-страхователя. При этом страхование акти-
вов на брокерских ИИС возможно только в том случае, 
если договор не предусматривает право брокера исполь-
зовать клиентские средства в своих интересах. Таким 
образом, страхуется только мошеннический риск, ры-
ночные риски предметом законопроекта не являются.

Страховые выплаты будут осуществляться из компен-
сационного фонда, который будет формироваться за 
счет взносов участников рынка, оказывающих услуги по 
открытию ИИС. По словам президента НАУФОР Алексея 
Тимофеева, предполагается, что сумма взноса будет рас-
считываться исходя из суммы средств на счету компа-
нии—участника системы. Председатель комитета Госду-
мы по финансовому рынку Анатолий Аксаков отмечает, 
что выплаты, вероятно, будут производиться только в де-
нежном выражении, реализовать компенсации ценны-
ми бумагами будет затруднительно. Максимальная сум-
ма выплаты составит 1,4 млн руб., как для вкладчиков 
лишенных лицензии банков.

Пока не решен один из важнейших вопросов: в каком 
виде будет функционировать компенсационный фонд. 
Сейчас в тексте проекта фигурирует Агентство по страхо-
ванию вкладов, которое предполагается наделить пол-
номочиями по выплатам гражданам. Однако эта идея не 
вызывает энтузиазма у правительства. «У граждан может 
создаться ложное впечатление, что их инвестиции на 
рынке гарантированы государством, а это не так»,— по-
яснил позицию кабмина замминистра финансов Алек-
сей Моисеев (цитата по «Интерфаксу»). Альтернативный 
вариант, который обсуждается заинтересованными сто-
ронами,— формирование и администрирование фонда 
на базе крупнейших финансовых СРО (НАУФОР и НФА).

Господин Аксаков предлагает использовать в качест-
ве оператора фонда страхования инвестиций существу-
ющий с 1990-х годов Фонд защиты инвесторов и вклад-
чиков, осуществляющий выплаты гражданам, постра-
давшим от действий финансовых пирамид. «Государст-
венные средства, находящиеся в этом фонде, могли бы 

послужить делу защиты инвестиций граждан на финан-
совом рынке»,— считает он. По словам управляющего 
Фондом защиты инвесторов и вкладчиков Марата Сафи-
улина, в настоящий момент средства фонда составляют 
1,3 млрд руб. «Последние 15 лет фонд не пополнялся. Вы-
платы пострадавшим от финансовых пирамид осу-
ществляются из прибыли, получаемой за счет размеще-
ния средств фонда в управляющих компаниях»,— пояс-
нил он. Однако, по его мнению, будет сложно выстроить 
правовую конструкцию, которая позволит использовать 
эти средства в системе страхования инвестиций на ИИС. 
Более того, в этом вряд ли будут заинтересованы лица, 
формировавшие фонд. «Никто не снимает с нас основ-
ную задачу — выплачивать компенсации пострадав-
шим от пирамид»,— отмечает господин Сафиулин.

Свое видение этого и других важнейших положений 
закона готовится обнародовать и ЦБ. «В настоящее вре-
мя Банк России готовит консультативный доклад, в кото-
ром будет отражена позиция регулятора по этому вопро-
су, а также предложен ряд проблемных тем участникам 
рынка. Предполагается, что доклад будет опубликован 
до конца лета»,— сообщили в пресс-службе регулятора. 
Основные дискуссионные вопросы, вероятно, будут раз-
решены только ко второму чтению законопроекта. В 
первом чтении голосование состоится 21 июня.

Мария Сарычева

Страхованию инвестиций  
ищут фонд
ИИС хотят защитить от мошенничества

В пресс-службе «Галс-Девелоп-
мент» от комментариев отказались. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с деятель-

ностью застройщика, уточнил: пере-
говоры ведутся со многими потен-
циальными интересантами, в том 
числе и с федеральными властями. 
«Но конечных договоренностей по-
ка нет»,— добавил он. О том, что 
башня пока не снята с продажи, го-
ворит и один из опрошенных 

”
Ъ“ 

консультантов на рынке недвижи-
мости. Другим вариантом для перее-
зда чиновников в «Москва-Сити» мо-
гут стать свободные площади в про-
ектах Capital Group, указывает один 
из собеседников 

”
Ъ“. Представитель 

девелопера вчера от комментариев 
отказался.

По данным Colliers International, в 
общей сложности на территории 
«Москва-Сити» сейчас пустуют 
247 тыс. кв. м офисных площадей. На-
ибольшая часть из них сконцентри-
рована в проекте «IQ-квартал» — 
88 тыс. кв. м, в зданиях «Око» Capital 
Group пустуют в общей сложности 
72,9 тыс. кв. м, указывают консуль-
танты. Номинированная ставка про-
дажи «IQ-квартала» сейчас составляет 
250 тыс. руб. за 1 кв. м ($4,3 тыс.), 
«Око» — 260–280 тыс. руб. ($4,5–
5 тыс.), указывают в Colliers Inter-
national. Исходя из этих расчетов, вся 
сделка по покупке 70 тыс. кв. м в «Мо-
сква-Сити» в рамках реализации пе-
реезда министерств может обойтись 
в 17,5–20,23 млрд руб. ($302,9–
350 млн). Аренда аналогичных пло-
щадей в «IQ-квартале» будет стоить 
примерно 1,75 млрд руб., в «Око» — 
2,1 млрд руб. Руководитель отдела по 
работе с владельцами офисных поме-

щений JLL Елизавета Голышева счита-
ет, что на текущий момент запрос чи-
новников может удовлетворить толь-
ко «IQ-квартал». Другой вероятной оп-
цией, по ее словам, может стать буду-
щий многофункциональный ком-
плекс подконтрольного мэрии Мо-
сквы «Мосинжпроекта», запланиро-
ванный на участке между Выставоч-
ным переулком и 1-м Красногвардей-
ским проездом. Предполагается, что 
его площадь составит 150 тыс. кв. м.

Возместить затраты на переезд 
чиновников планируется, реализо-
вав в дальнейшем здания, которые 
министерства занимают сейчас. 
Проект не потребует финансирова-
ния из бюджета, уточняется в пись-
ме: «Средства, полученные от вовле-
чения активов, будут направлены на 
возмещение затрат АИЖК на покуп-
ку и ремонт нового здания, которое 
будет передано в казну РФ». По ин-
формации 

”
Ъ“, вопрос с тем, как бу-

дут использованы освободившиеся 
здания, «пока в проработке, так как 
консультации с правительством Мо-
сквы еще не велись». В письме отме-
чается, что «здания будут вовлечены 
в рыночный оборот через механиз-
мы единого института развития 
АИЖК, за счет инвесторов будут со-
зданы востребованные рынком объ-
екты общественно-делового и жило-
го назначения».

Впрочем, эксперты сомневаются 
в скорой реализации министерских 
зданий. По мнению гендиректора 
Key Capital Сергея Камлюка, найти 
инвесторов, готовых выкупить та-
кой объем площадей для создания 
общественно-деловых пространств, 
невозможно. Можно предположить, 
что найдутся желающие перевести 
часть площадей в апартаменты, рас-

суждает он. «Здания, которые сегод-
ня занимают министерства, теорети-
чески могут быть интересны инвес-
торам за счет знаковых локаций в 
центре города,— полагает Елизавета 
Голышева.— Но, учитывая неэффек-
тивную планировку объектов, их 
возраст и несоответствие современ-
ным требованиям, привлекатель-
ность активов будет определяться 
возможностями их редевелопмента, 
наличием градостроительных огра-
ничений и ценой».

Власти уже не первый раз рассма-
тривают возможность переезда чи-
новников на территорию «Москва-
Сити». Так мэрия Москвы осенью 
прошлого года закрыла сделку по по-
купке 55 тыс. кв. м в башне «Око», за-
планировав разместить здесь депар-
тамент городского имущества, де-
партамент экономической полити-
ки и тендерный комитет города Мо-
сквы. Федеральные власти неодно-
кратно обсуждали перспективы 
строительства отдельного здания 
парламентского центра, где помимо 
Госдумы и Совета федерации могли 
бы разместиться ключевые мини-
стерства и ведомства. В разное время 
проект планировалось реализовать 
на стадионе «Красная Пресня», в по-
селке Коммунарка в Новой Москве, 
на месте снесенной гостиницы «Рос-
сия» и в Мневниковской пойме. Но 
каждый раз проекты заморажива-
лись. Вчера в Минкомсвязи, Минэко-
номики и Минпромторге на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили. В Минстрое зая-

вили, что не планируют переезд и 
продолжат работать на Садовой-Са-
мотечной улице.

Юлия Локшина,  
Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Министерства встроят  
в вертикаль
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Желая облегчить жизнь участ-
никам внешнеэкономической 
деятельности (ВЭД), в первую 
очередь экспортерам, ЦБ пред-
ложил отказаться от паспортов 
сделок, заменив их регистраци-
ей контрактов в банках. Такой 
подход добавит работы банкам, 
но вряд ли существенно облег-
чит жизнь участникам сделок, 
полагают эксперты.

Банк России опубликовал проект 
инструкции, посвященной учету и 
контролю валютных операций, ко-
торый отменяет действующую ин-
струкцию №138-И. Ввести в дейст-
вие новый документ ЦБ планирует с 
1 декабря 2017 года. Как следует из 
пояснительной записки, документ 
направлен на либерализацию дейст-
вующих требований валютного 
контроля в части снижения нагруз-
ки на резидентов при совершении 
ими валютных операций.

Идея облегчить жизнь участни-
кам ВЭД обсуждалась представителя-
ми Минэкономики и ЦБ с бизнесом 
30 января, напоминает собеседник 

”
Ъ“, присутствовавший на встрече. 

По его словам, опубликованный ЦБ 
проект можно назвать результатом 
этого обсуждения.

Принципиальное новшество, 
предложенное ЦБ,— отказ от па-
спортов сделок, которые сейчас 
оформляются при заключении 
внешних контрактов на сумму от 
$50 тыс. Вместо них предлагается 
учитывать такие контракты в упол-
номоченных банках с присвоением 
им уникальных номеров. Контракт 
будет ставиться на учет за один день, 
отказать банк в регистрации будет 
не вправе. «Это не ноу-хау российско-
го ЦБ,— отмечает старший партнер 

”
Пепеляев групп“ Иван Хаменуш-

ко.— Белоруссия уже отказалась от 
паспортов сделок в пользу регистра-
ции контрактов».

Проектом также отменяется тре-
бование о представлении резиден-
тами в банк справок о валютных 
операциях. Для контрактов на сум-
му менее $1 тыс. необходимость 
представлять в банк документы по 
валютным контрактам проектом 
снимается совсем. «Эта норма рас-
считана в первую очередь на интер-
нет-магазины»,— отмечает испол-
нительный директор Ассоциации 
факторинговых компаний Дмит-
рий Шевченко.

Несмотря на общую либерали-
зацию правил оформления внеш-

них сделок, значительного эффекта 
участники рынка от новации не 
ждут. Эксперты были удивлены, не 
обнаружив в проекте увеличения 
порога для сделок, требующих реги-
страции, с $50 тыс. до $75 тыс. 
18 апреля с подобным предложени-
ем к министру финансов Антону 
Силуанову обратился президент 
Владимир Путин. И господин Силу-
анов пообещал, что «планка будет 
поднята». В такой ситуации, по сло-
вам Ивана Хаменушко, существен-
ного облегчения оформления сде-
лок не будет. «Основные докумен-
ты, которые нужны были для офор-
мления паспорта сделки, будут нуж-
ны и для регистрации контрак-
та»,— отмечает он.

При этом, по словам советника 
с а н к т - п е т ер бур гс к о г о  о ф и с а 
Dentons Сергея Федорова, у банков с 
вступлением в силу новых правил 
работы прибавится. Впрочем, по 
мнению господина Хаменушко, 
банки найдут, как использовать но-
вую обязанность себе во благо. Оче-
видно, что регистрация контрактов 
не будет бесплатной, а у банков поя-
вится дополнительный канал дохо-
дов, заключает он.

Вероника Горячева

Внешние сделки лишили паспортов
Банкам добавили работы по учету контрактов

Замминистра финансов Алексей Моисеев  
не хочет, чтобы граждане путали страхование 
банковских вкладов и фондовых инвестиций 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Группа ГАЗ продлевает сотруд-
ничество с Volkswagen Group  
в рамках контрактной сборки  
в Нижнем Новгороде Volkswagen 
и Skoda до 2025 года. Кроме то-
го, в 2018 году на мощностях  
ГАЗа начнется выпуск запча-
стей для Skoda для российского 
рынка, а с 2019 года немецкий 
концерн начнет импорт дизель-
ных двигателей для «Газели 
Next»: за пять лет будет постав-
лено около 200 тыс. моторов. 
Эксперты замечают, что такая 
сборка низкомаржинальна для 
ГАЗа, но дает гарантированный 
доход, тогда как немцы могут 
сэкономить на инвестициях  
в свою площадку в Калуге.

Volkswagen Group Rus и группа 
ГАЗ (входит в «Русские машины» Оле-
га Дерипаски) подписали соглаше-
ние о продлении контрактного про-
изводства легковых автомобилей на 
мощностях ГАЗа, объявили вчера 
компании. Проект продлен до 2025 
года, «определены варианты моде-
лей для производства в Нижнем Нов-
городе и намечены планы адапта-
ции мощностей завода для запуска 
новых моделей для Volkswagen 
Group Rus». Также начнутся поставки 
двигателей Volkswagen 2.0 TDI с заво-
да в немецком Зальцгиттере для 
сборки LCV группы ГАЗ. Речь идет о 
дизельном двигателе, который будет 
устанавливаться на «Газель Next» 
(бортовые автомобили и шасси, фур-
гоны и микроавтобусы). Планируе-
мый объем поставок — около 
200 тыс. двигателей за пять лет с 2019 
года, уточнили в группе ГАЗ.

Концерны сотрудничают по кон-
трактной сборке Volkswagen и Skoda с 
2011 года (Volkswagen Jetta, Skoda Yeti 
и Octavia), в рамках проекта на ГАЗе 
построены сборочный и кузовной це-
ха, модернизирован окрасочный цех, 
организовано производство компо-
нентов. Инвестиции составили 
€300 млн. В группе ГАЗ 

”
Ъ“ рассказа-

ли, что в рамках проекта освоено про-
изводство мостов для VW и Skoda и 
лонжеронов для Skoda, в 2018 году бу-

дет начато производство ряда запча-
стей для Skoda для поставок в РФ. Так-
же будет модернизироваться оборудо-
вание в цехах сборки и сварки.

Кроме того, Volkswagen Truck & 
Bus (входят MAN, Scania и Volkswagen 
Caminhoes е Onibus) и группа ГАЗ под-
писали соглашение о «намерениях 
рассмотреть возможности стратегиче-
ского партнерства». Основной упор 
будет сделан на «поставку и совмест-
ную сборку автокомпонентов, а также 
на разработку концепций совмест-
ных продуктов». Заметим, что ранее 
MAN поставляла двигатели для авто-
бусов «ЛиАЗ», со Scania группа ГАЗ де-
лала туристические автобусы Cruise и 
междугородные Voyage. Также Scania 
поставляла компоненты для автобу-
сов ГАЗа, компании совместно разра-
батывают обновленную серию Cruise.

Сейчас на мощностях группы ГАЗ 
по контракту собираются не только 
модели Volkswagen Group, но и 
Daimler. Ранее там собирались и 
Chevrolet Aveo, но в марте 2015 года 
GM ушла из РФ как производитель, и 
сборка была прекращена. В ноябре 
2016 года Олег Дерипаска сообщал о 
намерении в течение полугода опре-

делиться с новым партнером для 
сборки в Нижнем. Тогда сообщалось, 
что идут переговоры с Isuzu, китай-
скими Foton и Norinco (бренды Beiben 
и Changan). С Isuzu ГАЗ даже подписал 
меморандум в сентябре 2015 года, 
стороны планировали рассмотреть 
возможность совместной разработки 
автомобилей «Газель» и «Соболь» с ди-
зельным двигателем Isuzu, но кон-
кретных решений нет. На ГАЗе рас-
сказывали, что изучают возможность 
совместной разработки праворуль-
ных «Газелей» для экспорта, а Isuzu 
может рассмотреть возможность ор-
ганизации контрактной сборки. В 
мае глава группы ГАЗ Вадим Сорокин 
говорил, что схему сотрудничества с 
японцами определят в августе.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» рассуждает, что контрактная 
сборка традиционно отличается низ-
кой маржинальностью, но с гаранти-
рованной прибылью сборщика. Поэ-
тому, полагает он, группе ГАЗ это инте-
ресно: можно использовать мощно-
сти с гарантированным доходом. 
Volkswagen Group, в свою очередь, ор-
ганизуя сборку на ГАЗе, экономит ин-
вестиции в новый завод или расши-
рение мощностей в Калуге, которое 
нужно концерну в рамках обяза-
тельств по промсборке.

Яна Циноева

Volkswagen Group осталась на ГАЗе
Контракт на сборку в Нижнем Новгороде продлен

Ставка оперирования железно-
дорожными полувагонами вы-
росла с 2016 года более чем 
вдвое, а с начала 2017 года —  
на 58%, достигнув 1500 руб. за ва-
гон в сутки. По оценке Института 
проблем естественных монопо-
лий (ИПЕМ), причиной скачка 
стали локальные дефициты по-
лувагонов и рост объемов по-
грузки. В прогнозах дальнейше-
го развития событий эксперты 
расходятся. В ИПЕМ и «Infoline-
Аналитике» уверены, что макси-
мум достигнут, но в Институте 
исследования проблем железно-
дорожного транспорта полага-
ют, что есть предпосылки и для 
преодоления ставкой психологи-
ческого рубежа в 2000 руб.

По расчетам Института проблем 
естественных монополий (ИПЕМ), 
средняя ставка оперирования желез-
нодорожными полувагонами с нача-
ла 2017 года выросла на 58% — с 
950 руб. до 1500 руб. за вагон в сутки. 
Таким образом, средняя ставка на по-
лувагон в мае 2017 года превысила 
среднегодовой исторический пик: в 
2012 году, когда в отрасли еще не слу-
чился кризис, связанный с профици-
том вагонов, средняя ставка составля-
ла 1425 руб. в сутки. Пока не ясно, бу-
дет ли зафиксировано превышение 
рекорда и в среднем по году.

Как отмечает ИПЕМ, столь резкий 
рост ставок связан с локальным дефи-
цитом полувагонов, вызванным рез-
ким сокращением парка на фоне вве-
денного в 2014 году запрета на продле-
ние срока службы старых вагонов. Это 
совпало с ростом объемов погрузки на 
железной дороге: по данным ОАО 
РЖД, за январь—май она увеличилась 
на 3,8% год к году. При этом, отмечают 
в ИПЕМ, ставка оперирования растет, 
несмотря на поступление дополни-
тельного парка. За январь—май число 
полувагонов на сети ОАО РЖД увели-
чилось на 0,6% и достигло 479 тыс. еди-
ниц против 474 тыс. в 2016 году.

По прогнозам ИПЕМ, дальнейший 
существенный рост ставок «малове-

роятен»: они достигли максимума и 
стабилизируются на уровне 1400–
1600 руб. Заместитель гендиректора 
института Владимир Савчук говорит, 
что условия благоприятны для нара-
щивания парка теми, кто откладывал 
активную инвестиционную деятель-
ность в период низких ставок послед-
них лет. Но все равно активность бу-
дет невысокой: по оценкам ИПЕМ, за 
этот год будет приобретено не более 
40 тыс. вагонов. Одна из причин в 
том, что в целом на сети наблюдается 
технологический профицит, но есть 
локальный дефицит на местах. По-
следний связан не с количеством ва-
гонов, а с предпочтениями операто-
ров: те держат вагоны под определен-
ные грузы на конкретных участках 
(например, в Кузбассе). Дефицит ни-
куда не денется, поскольку таковы 
особенности работы рынка, отмечает 
господин Савчук.

Глава Института исследования про-
блем железнодорожного транспорта 
(ИИЖТ) Павел Иванкин добавляет, что 
с осени 2016 года, используя инстру-
менты создания локальных дефици-
тов на профицитном рынке в местах 
массовой погрузки, крупные операто-
ры переломили тенденцию на рынке. 
Менее чем за полгода ставка выросла в 
два раза, а за год — в три раза, отмеча-
ет эксперт. По подсчетам ИИЖТ, сегод-
ня на спотовом рынке ставка уже сопо-
ставима с уровнем третьего квартала 
2012 года — 1800 руб. без НДС. Если 
тенденция по росту грузооборота во 

втором полугодии не изменится, то 
ставка может взять психологический 
рубеж в 2000 руб., а если рост снизит 
темпы и крупные грузовладельцы ре-
ализуют планы по покупке парка, ры-
нок ждет небольшая коррекция, «но 
серьезного снижения ставок не будет», 
полагает господин Иванкин. По про-
гнозам главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, летом 2017 го-
да на фоне сезонного оживления пере-
возок строительных грузов арендные 
ставки на типовые полувагоны до-
стигнут максимума — до 1400–
1500 руб. без НДС в сутки, а доходность 
оперирования составит 1500–
1800 руб. в зависимости от вида груза 
и маршрута. Пик дефицита полуваго-
нов уже пройден, полагает он. Баланс 
роста грузооборота и парка может 
быть достигнут уже в 2018 году, гово-
рит господин Бурмистров, что неми-
нуемо приведет к снижению аренд-
ных ставок на типовые полувагоны до 
1000–1100 руб. в 2018 году и до 950–
1050 руб. в 2019 году (по сравнению с 
1200–1300 руб. в среднем в 2017 году).

Владимир Савчук отмечает, что во 
избежание существенного роста ста-
вок не нужно применять «кнут» и ре-
гулировать уровень ставок аренды 
операторов. Целесообразно стимули-
ровать закупки вагонов и поддержи-
вать профицит парка «в разумных 
пределах», который «будет рыночны-
ми методами ограничивать ставки», 
полагает эксперт.

Анастасия Веденеева

Полувагоны выехали  
на докризисную прямую
Ставка оперирования достигла рекордных 1,5 тыс. руб.

ГАЗ по-прежнему будет 
обеспечивать загрузку 
своего завода сборкой  
моделей Volkswagen Group
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СРЕДНЯЯ СТАВКА ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ПОЛУВАГОНА (РУБ./ СУТКИ)
ИСТОЧНИК: ИПЕМ.

Вопрос о применении к Nord 
Stream 2 (мощность 55 млрд кубоме-
тров), который «Газпром» хочет про-
вести из России до побережья Герма-
нии, принципов энергозаконода-
тельства ЕС Брюссель поднял на 
прошлой неделе.

После жалоб ряда стран—членов 
ЕС на проект газопровода (против 
Nord Stream 2 высказались Польша, 
Дания, Прибалтика и ряд других го-
сударств) Еврокомиссия запросила и 
получила у Совета Евросоюза мандат 
на проведение переговоров с РФ по 
Nord Stream 2 о применении к рос-
сийскому проекту «специфического 
режима» (см. 

”
Ъ“ от 10 июня). Но, да-

же получив мандат, ЕК не может при-
нудить Москву к переговорам: на 
морской газопровод не действуют 
правила внутреннего рынка ЕС. О 
бессмысленности переговоров заяв-
ляли в компании-операторе газопро-
вода Nord Stream 2 AG (принадлежит 
«Газпрому»).

Хотя такая позиция РФ была пред-
сказуема, она фактически означает, 
что никакого реального диалога с Ев-
рокомиссией по статусу Nord 
Stream 2 быть не может. По мнению 
собеседников 

”
Ъ“, ключевая пробле-

ма в том, что ЕК нечего предложить 
участникам проекта (помимо «Газ-
прома» это крупнейшие энергоком-
пании Европы — французская Engie, 
австрийская OMV, англо-голланд-
ская Shell, немецкие Uniper и 
Wintershall). А те, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, или, как минимум, рос-

сийская сторона, «подозревают 
Брюссель в злонамеренности», по-
скольку с 2014 года и до сих пор регу-
лятор не собирался вести консульта-
ции с РФ по газу, предпочитая одно-
сторонние действия.

Так, на конференции в Берлине 
не было, по замечанию зампреда 

правления «Газпрома» Александра 
Медведева, ни одного представителя 
ЕК, «даже стажера или стажерки». Бо-
лее того, на мероприятии, где Рос-
сию представлял посол в Германии и 
представители Минэнерго, не было 
ни одного немецкого чиновника, не-
смотря на широко известную пози-
цию Берлина по поддержке Nord 
Stream 2. Из этого складывалось впе-
чатление, что линия разделения по 
вопросу газовых отношений с РФ 
проходит не между «старой» и «но-
вой» Европой, а между европейским 
политическим истеблишментом в 
целом и традиционными бизнес-
партнерами «Газпрома», связанны-
ми с ним десятилетиями коммерче-
ских отношений.

Юрист адвокатского бюро А2 
Екатерина Ващилко напоминает, 
что все необходимые правовые во-
просы по статусу Nord Stream 2, где 

это необходимо, с европейцами со-
гласованы. Более того, проект уже 
успел получить финансирование 
(до анонсирования США нового па-
кета санкций европейские партне-
ры успели вложить более €1 млрд из 
€4,75 млрд). «То есть Nord Stream 2 
уже может входить в стадию техни-
ческой реализации, и его не остано-
вит статус его подводных участков, 
на которые не распространяется 
действие европейского энергозако-
нодательства, на что есть заключе-
ние правовой службы ЕК»,— гово-
рит эксперт. По ее словам, получив 
мандат, ЕК может представить Рос-
сии на рассмотрение ряд предложе-
ний, где могут быть как преферен-
ции, так и ограничения возможно-
стей единственного акционера про-
екта «Газпрома». Сам по себе доку-
мент будет согласовываться в пра-
вительствах членов ЕС и может 
быть представлен на рассмотрение 
Москве не раньше августа, а кон-
сультации по нему начнутся в сентя-
бре, полагает госпожа Ващилко. А 
после его изучения Россия может 
согласиться или нет на дальнейшие 
переговоры.

По мнению госпожи Ващилко, 
«уступки со стороны Москвы в отно-
шении переговоров по мандату бу-
дут восприниматься как повод вер-
нуться к старым вопросам относи-
тельно Nord Stream 1, за который 

”
Газпром“ подвергается критике ев-

ропейских надзорных органов». При 
этом, по мнению юриста, ЕК в каче-
стве ответных мер за отказ от диало-
га может грозить наложением запре-
та на прокладку и использование до-
полнительной инфраструктуры для 
полноценного функционирования 
Nord Stream 2, но опыт решения та-
ких проблем у «Газпрома» уже есть.

Юрий Барсуков, Берлин;  
Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

Северный поток  
огибает Брюссель
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У поляков есть  
свои интересы —  

они не хотят, чтобы 
Германия получала газ 
напрямую из России.  

Они хотят, чтобы в этой 
цепочке участвовали и они, 

и это желание понятно  
и похвально, но почему 
Латвия за это должна 

платить?
— Айвар Лембергс,

мэр Вентспилса, 20 апреля  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Минувший телесезон для теле
канала НТВ стал первым, полно
стью сделанным новой коман
дой после смены руководства 
компании. Канал ставил задачу 
увеличить долю зрительской ау
дитории с 10,2% до 10,5%, но за
вершил сезон с 10%. Тем не ме
нее в начале 2017 года аудито
рия НТВ впервые за четыре года 
начала расти. Об итогах прошед
шего телесезона и планах на но
вый 

”
Ъ“ рассказал гендиректор 

НТВ Алексей Земский.

— Минувший телесезон — пер-
вый полностью сделанный под 
вашим руководством. Как вы оце-
ниваете его итоги?
— Очень позитивно. Удалось остано-
вить снижение доли к концу года, а с 
января мы начали устойчиво расти. 
С 1 января по 31 мая 2017 года доля 
НТВ составила 10% в аудитории 18+, 
среди мужчин 18+ НТВ по-прежнему 
лидирует с долей 10,9%. Наблюдает-
ся постепенное омоложение аудито-
рии. Прирост среди зрителей 14–44 
лет в первом квартале составил 5,5%, 
в то время как у конкурентов прои-
зошло значительное снижение.
— Ваши главные сериалы сезона, 
судя по рейтингам, зрители не 
оценили: больше всего продви-
гавшаяся «Охота на дьявола» с 
Сергеем Безруковым прошла с до-
лей ниже средней, «Мертв на 99%» 
с Алексеем Чадовым, «Трасса 
смерти» с Сергеем Маковецким и 
другие с российскими звездами 
не дали впечатляющих результа-
тов. Будете ли вы менять про-
граммную политику?
— «Охоту на дьявола» зрители оцени-
ли в большей степени в интернете — 
первый эпизод на YouTube посмотре-
ло почти 3 млн человек. «Трасса смер-
ти» продемонстрировала показатели 
выше средней доли слота. Если сум-
мировать показатели, то за послед-
ние полгода сериалы НТВ на офици-
альном канале на YouTube набрали 
более 300 млн просмотров. С учетом 
конкурентного окружения мы срабо-
тали нормально. Зрителям нужны та-
кие проекты, как «Мертв на 99%», они 
придут на канал, мы на правильном 
пути. Напомню, весной на «Первом» 
и «России 1» шли такие проекты, как 
«Екатерина. Взлет», «Склифосовский. 
Реанимация», «Мата Хари», «Мурка». 
Мы говорили раньше и понимаем 
сейчас: зрителю нужно время, чтобы 
привыкнуть к тому, что на НТВ можно 
смотреть сериалы не только про бан-
дитов и полицейских.
— Вы закрыли сезон с долей 10%, 
что ниже плановой,— прошлой 
осенью вы говорили в интервью 

”
Ъ“, что должны закрыть его с до-

лей не менее 10,5%.
— Сейчас мы идем даже чуть выше 
доли, которая стоит в плане с селле-
ром НРА. Напомню, у нас по-прежне-

му есть острая нехватка контента, 
премьер в полтора раза меньше, чем 
у ближайших конкурентов — «Пер-
вого канала» и «России 1». К новому 
сезону у нас уже частично сформиру-
ется сериальная библиотека и будет 
больше маневров с точки зрения 
контрпрограммирования.
— Какие крупные премьеры вы 
готовите на осень?
— В сезоне-2017/18 будут громкие 
премьеры: «Хождение по мукам», 
«Мост», «По ту сторону смерти» с Сер-
геем Гармашем и Светланой Ходчен-
ковой, «Жена полицейского» с Вик-
торией Толстогановой, «Казнить 
нельзя помиловать» с Марией Кожев-
никовой и др. Среди развлекатель-
ных программ — это «Ты супер! Тан-
цы», решили создавать зонтичный 
бренд. Планируем дальше обнов-
лять линейку лайфстайл-проектов, 
добавим программу про путешест-
вия «Пора в отпуск».
— В топ-10 программ НТВ пока пре-
обладают программы прежнего 
формата, такие как «Паутина-10», 
«Новые русские сенсации», «Ты не 
поверишь». Отвечает ли это ва-
шим ожиданиям, удается ли пере-
ключить внимание зрителя на но-
вый, не чернушный контент?
— В топе самых рейтинговых собы-
тий НТВ за сезон-2016/17 ровно поло-
вина — новые проекты. А одного из 
старых, самого скандального «Гово-
рим и показываем», уже нет. Это шаг 
к реализации новой стратегии, на-
правленной на снижение количест-
ва агрессивного и провокационного 
контента. Даже программа «Ты не по-
веришь!» перестала быть скандаль-
ной: если раньше мы снимали звезд 
из-за угла и не рассказывали, что это 
НТВ, то сейчас там очередь! Они ста-
ли звонить и благодарить за сюжет, 
при этом программа не потеряла до-
лю. Наше самое рейтинговое собы-
тие сезона — «Новые русские сенса-
ции», выпуск про пророчества Ван-
ги. Ничего скандального в этом нет, 
чистая мистика. На втором и третьем 
местах — «Итоги недели» с Ирадой 

Зейналовой и «Секрет на миллион» 
— выпуск с Филиппом Киркоровым, 
где он открывает свою тайну, собрал 
долю 20,4%. В то же время на НТВ по-
явились новые форматы, например 
детский вокальный конкурс «Ты су-
пер!». Количество просмотров его 
эпизодов на сайте ntv.ru и нашем 
YouTube-канале превысило 50 млн.

Одним из самых серьезных дости-
жений сезона стало то, что нам уда-
лось побороться за субботу. С февра-
ля НТВ не раз становился лидером 
субботнего прайма и лидером всего 
субботнего дня. Следующий шаг — 
воскресенье, пробуем различные 
форматы. Также мы начали бороться 
за праздники: 23 Февраля и 8 Марта 
НТВ дал лучшие показатели за по-
следние три года, 9 Мая в этом году 
показало наивысший результат с 
2012 года.

Постепенно зрители начинают 
воспринимать на НТВ советские 
фильмы. Кроме того, фильм «Ледо-
кол», созданный в партнерстве с 
НТВ, 2 апреля собрал долю 12,1% в ау-
дитории 18+. Для нас это говорит о 
том, что зрители начинают воспри-
нимать НТВ как канал для просмотра 
всей семьей, не опасаясь за свое ду-
шевное равновесие.
— Расскажите о финансовых по-
казателях 2016 года, как запуск 
новых проектов отразился на 
производственном бюджете?
— По итогам 2016 года НТВ остава-
лась прибыльной компанией. Вы-
ручка в прошлом году ниже плано-
вой на 1%. Расходы на контент сейчас 
вернулись к объемам 2013 года, од-
нако на общем бюджете это не отра-
зилось. Более того, общие затраты 
НТВ были оптимизированы на 10%, 
во многом в связи с технологиче-
ским аудитом канала: в некоторых 
случаях были заменены технологии, 
в других — подрядчики.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

полная версия 
kommersant.ru/12010

«Расходы на контент  
сейчас вернулись 
к объемам 2013 года»
Гендиректор НТВ Алексей Земский  
об итогах телесезона

Поправки также обязывают пои-
сковые системы удалять из выдачи 
«сведения о доменном имени и об 
указателях страниц» «зеркал». В «Ян-
дексе» заявили 

”
Ъ“, что не видели 

последнюю версию проекта. «Но на 
первый взгляд проект, как и рань-
ше, содержит абстрактные и некон-
кретные формулировки, что может 
привести к ошибочным блокиров-
кам добросовестных ресурсов»,— 
сообщили в интернет-компании. В 
«Яндексе» считают излишним воз-
лагать на поисковые системы обя-
занность по исключению ссылок на 

заблокированные ресурсы из пои-
ска, «поскольку наличие или отсут-
ствие ссылки никак не влияет на 
возможность доступа к заблокиро-
ванному сайту».

Гендиректор ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин, напро-
тив, считает закон «полезным». Он 
приветствует решение убрать судеб-
ный приказ из процедуры призна-
ния сайта «зеркалом», поскольку «у 
Мосгорсуда нет технической экспер-
тизы, и свое решение он принимал 
бы все равно на основании эксперти-
зы Минкомсвязи».

Комитет частично учел замеча-
ния Российской ассоциации элек-

тронных коммуникаций, отмечает 
глава ее аналитического отдела Ка-
рен Казарян: например, исчезло по-
нятие производного сайта, которое 
«было чрезмерно широким и не 
учитывало сложные процессы хра-
нения и размещения информации 
в интернете». «С другой стороны, 
мы все еще считаем избыточными 
требования к поисковым системам 
и пока не понимаем, как будут су-
ществовать два конкурирующих ре-
жима зачистки выдачи — второй 
предлагается в законопроекте о за-
прете средств обхода блокиро-
вок»,— заключает он.

Роман Рожков

В Госдуме отполировали «зеркала»
с9

В России посещаемость кофеен с моноконцепци
ей, в формате которых работают, например, 
Starbucks, Costa Coffee, DoubleB, с начала года вы
росла на 23%. Это связано с оттоком клиентов из 
кофеен полного цикла — «Шоколадницы», «Кофе 
хауза» и др. Их трафик с начала года упал на 11%.

В январе—апреле 2017 года посещаемость кофеен в 
России упала на 5%, сообщается в исследовании консал-
тинговой компании NPD. Она проанализировала тра-
фик кофеен в восьми крупнейших городах — Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Новосибирске, Ниж-
нем Новгороде, Самаре, Казани и Ростове-на-Дону. По 
данным NPD, посещаемость заведений всех форматов в 
указанный период снизилась на 1%. На кофейни прихо-
дится около 4% российского рынка общепита.

Как выяснили эксперты NPD, с начала года в кофей-
нях быстрого обслуживания был отмечен рост трафика 
на 23%. Заведения этого формата не предусматривают 
официантов и приготовления широкого ассортимента 
блюд: посетители делают заказ у стойки, в меню присут-
ствует только готовая еда. Так работают, например, 
Starbucks, Costa Coffee, McCafe, Cofix, DoubleB. Посеща-
емость кофеен полного цикла при этом упала на 11%. В 
этих заведениях заказ принимает официант, меню 
включает горячие блюда. Такого формата придержива-
ются «Шоколадница», «Кофе хауз», «Кофемания» и др.

Эксперт по рынку общественного питания NPD Ната-
лья Аристархова говорит, что до кризиса, начавшегося в 
2014 году, на кофейни полного цикла приходилась наи-
большая часть кофейного сегмента ресторанного рын-
ка. Более того, эти заведения намеренно расширяли ме-
ню в 2012–2013 годах, стремясь увеличить продажи за 
счет привлечения не только любителей кофе. «Явное 
расслоение наметилось в конце 2015 года, когда стали 
бурно расти концепции 

”
на вынос“, тогда же начали раз-

виваться и fast casual, и пекарни — то есть все промежу-
точные форматы, где можно перекусить, сэкономив вре-
мя и деньги»,— рассказывает госпожа Аристархова.

В «Росинтер ресторантс» (развивает в России Costa 
Coffee) подтверждают, что в этом году кофейни показыва-
ют позитивную динамику like-for-like в сравнении с 2016 
годом. Игорь Кириллов из Travelers Coffee на Остоженке 
(заведение работает в формате эспрессо-бара) говорит, что 
посещаемость осталась на уровне прошлого года, сумма 

среднего чека стала на 15–20% ниже. Он связывает это с об-
щим падением доходов населения. В то же время госпо-
дин Кириллов считает, что кофейни с моноконцепцией в 
текущей ситуации выигрывают за счет более низкой ито-
говой стоимости заказа, что важно для тех, кто вынужден 
экономить: «В классических кофейнях выше сумма затрат 
на клиента за счет расходов на официантов, и на фоне сни-
жения посещаемости такие заведения идут в минус».

Средний чек в узкоспециализированных кофейнях, по 
данным NPD, составляет 267 руб., что на 30% ниже, чем в 
кофейнях полного цикла. При этом сам кофе в заведени-
ях с моноконцепцией зачастую стоит дороже. Разница в 
величине среднего чека обусловлена и размером заказа. 
«В кофейнях с обслуживанием гость заказывает в среднем 
4 позиции, а в моноконцепциях — 2–2,5 позиции»,— гово-
рится в исследовании NPD. Наталья Аристархова отмеча-
ет, что средний чек в заведениях вроде Starbucks сопоста-
вим с тем, столько посетители тратят в заведениях фастфу-
да: «Сейчас это психологически приемлемая цена за еду, 
приготовленную не дома». Фастфуд — единственный сег-
мент на рынке, не пострадавший от падения покупатель-
ной способности. Согласно оценке NPD, с начала года сег-
мент вырос на 8% (сейчас на него приходится 42% оборота 
от всего ресторанного рынка).

Екатерина Геращенко

Только кофе, пожалуйста
Специализированные кофейни отнимают трафик 
у заведений полного цикла

Структура ВЭБа может получить 
доли Вадима Ванеева в трех 
компаниях группы «Евродон» — 
второго по объемам произво
дителя мяса индейки в России. 
Соответствующие переговоры 
идут в рамках реструктуриза
ции долга перед банком.

Федеральная антимонопольная 
служба получила ходатайства от «ВЭБ 
Капитала» (структура ВЭБа) на прио-
бретение 45% в ООО «Евродон», 100% в 
ООО «Евродон-юг» и 51% в ООО «Ур-
сдон». Сейчас ВЭБу уже принадлежат 
40% «Евродона» и 49% «Урсдона». Все 
три компании входят в ГК «Евродон», 
основанную Вадимом Ванеевым и яв-
ляющуюся вторым по размеру произ-
водителем мяса индейки в России. 
Указанные в ходатайствах доли соот-
ветствуют долям господина Ванеева в 
этих компаниях. В ООО «Евродон» 15% 
владеет худрук Мариинского театра 
Валерий Гергиев.

Представитель «Евродона» назвала 
подачу ходатайств «ВЭБ Капитала» 
«необходимой формальностью». По 
ее словам, увеличение долей банка в 
компаниях обсуждается в рамках ре-
структуризации задолженности, точ-
ный размер этого увеличения пока не 
определен. Это не значит, что сделка 
вообще состоится, рассматриваются 
разные варианты выхода из сложной 
ситуации, связанной с кризисом и 
птичьим гриппом, подчеркивают в 
компании. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», сейчас доля Вадима Ванеева 
в ООО «Евродон» находится в залоге у 
ВЭБа, наложены обременения и на 
его доли и в двух других компаниях 
без указания залогодержателя. В ВЭБе 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• Согласно данным Agrifood 
Strategies, в 2016 году «Евродон» 
 выпустил 59,9 тыс. тонн мяса ин-
дейки в убойном весе, уступив лидер-
ство ГК «Дамате» Наума Бабаева 
(60,8 тыс. тонн). ООО «Евродон» — 
первый проект группы мощностью 
до 50 тыс. тонн в год, «Евродон-юг» 
был создан для расширения производ-
ства до 150–200 тыс. тонн в год, 
«Урсдон» выпускает инкубационные 
яйца индейки. Суммарная выруч-
ка трех компаний в 2015 году — 
6,1 млрд руб., совокупный чистый 
убыток — 282,45 млн руб. (данные 
«СПАРК-Интерфакс»).
ВЭБ — крупнейший кредитор «Ев-

родона»: общий долг группы перед 
банком на конец 2016 года был около 
50 млрд руб., говорил ранее его пред-
седатель Сергей Горьков. Представи-
тель группы не комментирует ход по-
гашения задолженности. Совладель-
цем структур группы ВЭБ стал в фев-
рале 2016 года, выкупив доли у инве-
стиционного подразделения «Альфа-
групп» А1, которое, в свою очередь, 
приобрело их в том же месяце у экс-
министра имущественных отноше-
ний РФ, члена совета директоров «Газ-
прома» Фарита Газизуллина. Получив 
доли в компаниях, А1 попыталась 
исключить господина Ванеева из чи-
сла участников «Евродона», оспорив в 
арбитражном суде кредитное согла-
шение с ВЭБом. Продав доли банку, 
А1 отказалась от своих претензий.

В конце 2016 года на площадках 
«Евродона» была зафиксирована 
первая вспышка птичьего гриппа. 
Компания забила птицу с 6 из 24 пло-
щадок — всего более 1 млн голов. 
Убытки превысили 2,5 млрд руб., го-

ворил в интервью 
”
Ъ“ Вадим Ванеев. 

Вернуться в технологический цикл 
«Евродон» планировал в июле, рас-
считывая произвести по итогам 2017 
года 60–70 тыс. тонн мяса индейки.

Переход актива на баланс банка — 
крайний случай отношений с заем-
щиком, означающий, что нет других 
вариантов разрешения вопроса с 
уплатой долга, отмечает начальник 
центра экономического прогнозиро-
вания Газпромбанка Дарья Снитко. 
Она полагает, что, если «ВЭБ Капитал» 
все же получит контроль над «Евродо-
ном», то сможет найти покупателя на 
актив: «Несмотря на текущие пробле-
мы, компания — один из лидеров 
рынка с узнаваемым брендом (

”
Индо-

лина“.— 
”
Ъ“)». Потенциальным поку-

пателем, по мнению госпожи Снитко, 
может выступить крупный участник 
рынка или непрофильный инвестор.

При текущей ситуации бизнес 
«Евродона» по выпуску индейки 
можно оценить в объем годовой вы-
ручки — около 6 млрд руб. без учета 
долга, считает президент Agrifood 
Strategies Альберт Давлеев. ВЭБ вряд 
ли заинтересован вывести из бизне-
са Вадима Ванеева, который создал 
предприятие с нуля и лучше всех зна-
ет, как им управлять, говорит глава 
Национальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. По его словам, конку-
ренция на российском рынке индей-
ки ужесточается: увеличить произ-
водство до 100–110 тыс. тонн в год 
планирует «Дамате», в мае на проект-
ную мощность 50 тыс. тонн вышла 
«Тамбовская индейка» (совместный 
проект группы «Черкизово» и испан-
ской Grupo Fuertes).

Анатолий Костырев

Индейка на добавку
ВЭБ может получить контроль над «Евродоном»

Любители кофе стали предпочитать заведе-
ния без официантов и большого выбора еды 
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Подконтрольная АФК «Система» лесо
промышленная Segezha Group с прош
лого года начала покупку новых активов 
и реализацию масштабной инвестпрог
раммы. О том, какие продукты в отрасли 
сейчас наиболее прибыльны, почему 
в России лучшая фанера, и о том, можно 
ли строить из дерева многоэтажные до
ма, ”Ъ“ рассказал президент, председа
тель правления Segezha Group Камиль 
Закиров.

— В прошлом году у группы на 30,5%, до 
1,6 млрд руб., упала прибыль. Год был не-
удачным?
— Наоборот, 2016 год был для нас очень 
успешным. Прибыль всего лишь один из 
многих показателей работы. Мы серьезно 
выросли в продажах, в качестве, в геогра-
фии, сегодня продаем продукцию более чем 
в 80 странах. Весь прошлый год мы прира-
стали и органически, увеличивая производ-
ство и показатели, и неорганически, купив 
крупнейшее в России лесопильное предпри-
ятие в Красноярском крае. Мы впервые шаг-
нули за Урал, ранее наши активы располага-
лись в европейской части России и Европе. В 
результате этой покупки мы стали одним из 
крупнейших лесозаготовщиков в стране. По 
большинству показателей мы либо первые, 
либо вторые на российском рынке.

А прибыль упала по нескольким причи-
нам. В первую очередь потому, что при ак-
тивном росте затратная часть тоже растет. 
Продолжаем масштабную инвестпрограм-
му. Мы привлекли кредит на пять лет от син-
диката российских и зарубежных банков в 
размере €383,6 млн, платим по нему процен-
ты. Все это, конечно, чистую прибыль нем-
ножко подъело, но по EBITDA у нас сущест-
венный рост (OIBDA в 2016 году выросла на 
37%, до 8,6 млрд руб.— 

”
Ъ“), так что акционер 

абсолютно доволен результатами 2016 года.
В 2017 году мы находимся в самой актив-

ной фазе инвестпрограммы, нам нужно наи-
большее количество капитала потратить в 
этом году, что, естественно, влияет на эконо-
мику бизнеса. Сказывается и укрепление ру-
бля, у нас три четверти выручки номиниро-
вано в валюте. Также подросли затраты на 
логистику: крупнейшие контейнерные пе-
ревозчики серьезно подняли ставки. Это ци-
кличные вещи, и мы надеемся, что рынок 
впоследствии нивелирует их.
— По каким продуктам в 2016 году был 
наибольший рост, какие просели?
— Нам очень нравится работать с фанерой. 
Очень хороший высокомаржинальный про-
дукт. Россия выпускает 70% всей березовой 
фанеры, и она наиболее качественная. Фане-
ра, которая делается из хвои и в России, и в 

мире, в разы хуже по качеству. А березовая 
фанера — очень крепкая структура, которая 
позволяет делать много интересных вещей 
как с точки зрения упаковки, так с точки зре-
ния строительства, производства мебели. Ры-
нок растет, и фанера — это тот продукт, кото-
рый мы намерены серьезно развивать, на 
нем мы получаем очень серьезную маржу. К 
тому же наша себестоимость ниже, чем у кон-
курентов даже в России. Сейчас мы удваива-
ем объемы и планируем построить как ми-
нимум еще один завод.

Хорошо развивается и бизнес по производ-
ству мешочной бумаги. Мы не только произ-
водим бумагу, но еще и конвертируем ее в ме-
шок и упаковку. Как и в любом производстве, 
чем больше переделов ты сделаешь, прежде 
чем отдашь конечный продукт потребителю, 
тем больше выгоды получаешь. Если на самой 
бумаге мы зарабатываем до 30% EBITDA, то 
конвертация ее в мешок может дать еще до 
16% доходности. Наши конвертирующие 
мощности частично в России. Это «Сегежская 
упаковка» в Сегеже, там мы запустили в 2016 
году новую автоматизированную линию. Мы 
построили новый мешочный завод в Ростов-
ской области, в Сальске. У нас есть сеть заво-
дов в Европе — в Германии, Голландии, Да-
нии, Чехии, Италии, Румынии и Турции,— 
что позволяет нам быть ближе к клиенту. Не-
которые из наших заводов уже перешли на бо-
лее высокомаржинальные виды упаковки, 
где мы не просто мешок для цемента или стро-
ительной смеси делаем, а специальные меш-
ки, например, для различных химических со-
ставов, пищевых добавок.

Мы работаем над тем, чтобы усложнять 
свой продукт, те решения, которые несем кли-
енту, то есть мы стремимся плясать не от леса, 
а от продукта. Это как раз одна из причин, по-
чему лесной сектор так медленно развивался: 
во многих случаях люди просто пилили дре-
весину и продавали кругляк, не создавая до-
бавленной стоимости. У нас есть не самые ин-
тересные с точки зрения заработка переделы, 
например пиломатериалы, порезанный на 
доски или брус кругляк. Это достаточно про-
стой передел, конкуренция в этом бизнесе вы-
сока, норма прибыли там ниже. Но мы не рас-
сматриваем этот бизнес как отдельно стоя-
щий, как бизнес в себе, все наши активы ком-
плементарны друг к другу, и эта синергия да-
ет нам дополнительные возможности.

— Есть в структуре группы убыточные 
активы?
— Убыточных видов деятельности у нас нет. 
Хотя, конечно, мы постоянно занимаемся 
переосмыслением активов и анализом воз-
можностей для приобретения новых и про-
дажи существующих.
— Когда АФК «Система» купила Segezha 
Group, у компании уже была стратегия 
развития. Менялась ли она?
— По большому счету стратегия не поменя-
лась. В этом году мы слегка ее скорректиро-
вали с учетом укрепления рубля. Но в целом 
ничего не поменялось, кроме деталей.

Наша стратегия очень проста и понятна. У 
того, кто сделал инвестиции в очень непро-
стой бизнес, естественно, первая задача убе-
диться, что он стоит на ногах, нормально ра-
ботает, что команда, управляющая бизне-
сом, понимает, что она делает, знает, куда 
двигаться, и так далее. Эти первые обяза-

тельные шаги были сделаны в 2014–2015 го-
дах. Далее мы запустили программу модер-
низации до 2021 года с суммой инвестиций 
в размере 40 млрд руб. Существенная часть 
этих средств уже проинвестирована по двум 
направлениям. Первое — это вложения в 
поддержание производства, обновление 
техники. Так, около 2,6 млрд руб. проинвес-
тировали в лесозаготовительную технику. 
Но еще больше мы вложили и вкладываем в 
строительство новых мощностей.

Сейчас мы строим фанерный завод в Киро-
ве, который удвоит наши производственные 
мощности. Мы его планируем запустить ле-
том. Это новый завод, создаваемый по послед-
ним технологиям, на котором мы будем про-
изводить премиальный продукт — продоль-
ную фанеру. Но главная наша стройка — это 
новая бумагоделательная машина на Сегеж-
ском ЦБК, которая будет запущена в этом году. 
Машина увеличит наши мощности по бумаге 
примерно на треть и позволит выпускать 
очень качественную бумагу, из которой дела-
ется более легкий и надежный мешок. В сле-
дующем году мы планируем на ЦБК запустить 
многотопливный котел, который позволит 
комбинату применять древесные отходы и 
осадок сточных вод как топливо, будут сокра-
щены выбросы в атмосферу и локализовано 
негативное воздействие на окружающую сре-
ду. Мы также готовим проектную документа-
цию для нового фанерного комбината.

Мы видим Segezha Group лидирующим 
игроком в России и ведущим международ-
ным игроком. Мы рассматриваем в качестве 
своих конкурентов мировых лидеров. И это 
здоровый подход в бизнесе, когда ты сорев-
нуешься с гигантами. Мы верим, что продол-
жим расти, увеличиваться кратно, потому 
что объективно все предпосылки к этому 
есть. У нас обширная лесосырьевая база. Мы 
видим, что наш продукт конкурентоспосо-
бен. Наш опыт конвертаций на зарубежном 
рынке показывает, что мы умеем управлять 
удаленными активами, умеем работать с 

клиентами и разговаривать на всех языках.
Но мы не создавали новые продукты. Мы 

производили то, что производят и другие, 
просто делаем это лучше. А с этого года мы 
начинаем заниматься созданием новых про-
дуктов. Ты должен не только хорошо рабо-
тать, но и иметь возможность создавать про-
дукты завтрашнего, послезавтрашнего дня. 
По этой теме мы начинаем работать с рос-
сийскими и зарубежными институтами.
— Сколько вы инвестировали в 2016 году 
и какие планы на этот год?
— В 2016 году мы инвестировали 9,5 млрд 
руб., в 2017-м планируем вложить в развитие 
около 17 млрд руб. Основной CAPEX — в мо-
дернизацию Сегежского ЦБК, строительство 
фанерного завода в Кирове, обновление лесо-
заготовительной техники и увеличение мощ-
ностей по производству бумажных мешков. 
Строительство завода в Кирове будет стоить 
5,9 млрд руб. Сумма инвестиций в строитель-
ство филиала «Сегежской упаковки» в Сальске 
составила 1,6 млрд руб., модернизация СЦБК 
в целом потребует 13,3 млрд руб., в процесс во-
влечено уже более 5 млрд руб. Также, я уже го-
ворил, завершено два этапа обновления пар-
ка лесозаготовительной и лесовозной техни-
ки, общая сумма вложений здесь 2,6 млрд руб.
— Вы себя сравниваете с мировыми ли-
дерами. Ваши принципы развития сход-
ны с международным опытом?
— В мире — и это применимо ко всем инду-

стриям — чем больше бизнес развивается, 
тем больше он специализируется. Если по-
смотреть на мировых лидеров, то, как пра-
вило, речь идет о довольно узкой специали-
зации — только на бумаге или только на пи-
ломатериалах. Они зарабатывают больше, 
отказываясь от других вещей. И эта узкая 
специализация в мире серьезно доминиру-
ет. Мы в России к этому однажды придем. Но 
сегодня мы зарабатываем больше в интегри-
рованном виде, масштаб позволяет делать 
большие проекты. Наш рынок еще неидеа-
лен, нам приходится где-то заниматься и на-

туральным хозяйством. И сегодня наша сила 
— в вертикальной интеграции.
— У вас сорвалась покупка финской до-
мостроительной компании Honka, вы ве-
дете новые переговоры или сами собира-
етесь заняться строительством домов?
— Дерево дает нам два продукта — волокно и 
структуру. В волокне мы продвинулись хоро-
шо и продолжаем двигаться. А что касается 
структуры, то в России еще есть куда расти. У 
нас есть замечательный Сокольский деревоо-
брабатывающий комбинат, который первым 
в стране начал клеить балку. И на сегодняш-

ний день мы это делаем лучше всех и больше 
всех в России. Мы делаем наибольшее коли-
чество срубовых домокомплектов. Строи-
тельные компании полностью дом у нас зака-
зывают, мы его делаем, отправляем им «кон-
структор», а они собирают. Но рынок интере-
сен прежде всего массовостью. И в этом году 
мы приняли решение, что обязательно идем 
в массовое деревянное строительство. Будем 
заниматься поперечно склеенной древеси-
ной — CLT-панелями. Это плиты большого 
размера, которые клеятся как балка, из них и 
строится дом.

Во всем мире уже научились строить мно-
гоэтажные дома из дерева, это очень живой, 
теплый и энергоэффективный продукт. 
Раньше мы были ограничены технология-
ми, в нашей стране стандарты написаны в 
1960-х годах, там говорится, что из дерева 
можно строить не выше трех этажей. Естест-
венно, сруб больше трех этажей невозможно 
поставить, он развалится. Сегодняшние тех-
нологии позволяют из той же древесины де-
лать совсем другие вещи. Мы не спорим с 
тем, что современное жилье — это стекло и 
бетон, но стекло и дерево — это значительно 
лучше при том же качестве и рисках. Почему 
у нас это не развивается? Потому что есть 
СНИПы, которые нужно менять. Уже идут де-
баты, консультации, и мы уверены, что это 
вопрос времени.

Мы планируем быть первой компанией, 
которая построит мощный завод CLT в Рос-
сии. Мы будем пионерами в строительстве 
многоэтажного современного жилья из дере-
ва. Сейчас в деревянном домостроении нет 
крупных игроков, мы хотим здесь сделать се-
рьезный рывок, потому что видим у него 
мощный потенциал. Покупка Honka по всем 
параметрам укладывалась в нашу стратегию 
по развитию Segezha Group как одного из ми-
ровых лидеров деревянного домостроения. 
Honka бы усилила наши компетенции в ин-
дивидуальном строительстве премиальных 
деревянных домов, параллельно мы бы раз-
вивали направление по массовому строитель-
ству. Поэтому мы продолжаем поиск партне-
ров, переговоры ведутся постоянно.
— Кто сейчас лидер в этом сегменте?
— Есть хорошие игроки в Германии и Ав-
стрии, в Канаде и США. Мы в диалоге не с од-
ним, а с несколькими партнерами. У япон-
цев есть интересные проекты и идеи, с япон-
скими компаниями у нас тоже отдельный 
разговор идет. Окончательного решения нет, 
сейчас активная фаза набирания критиче-
ской массы диалога с потенциальными парт-
нерами. Технологии отличаются у всех, нам 
нужно не ошибиться с выбором технологии, 
которая подойдет нам.
— А было бы интересно сделать девело-
перский проект?
— Никто этого не отменял. И если мы дока-
жем концепцию домостроения, то в группе 
АФК «Система» есть девелопер «Лидер Ин-
вест», который замечательно строит дома.
— У вас планируется IPO. Вам нужны 
средства, и поэтому оно точно пройдет в 
2019 году, или вы будете изучать рынок?
— Мы с вами понимаем, что IPO не панацея. 
Это качественный метод монетизации инвес-
тиций. Первичный выход на биржу не единст-
венная дорога, но это дорога, на которую мы 
смотрим, к которой активно готовимся. Здесь 
очень много работы нужно провести, компа-
ния должна быть абсолютно прозрачной, 
предсказуемой и стабильной, развивающей-
ся. Мы же понимаем, что любой инвестор, осо-
бенно публичный, покупает не сегодняшние 
прибыли, а прибыли завтрашнего дня. И есть, 
конечно, вопрос размера, нам надо понять, 
квалифицируемся мы или не квалифициру-
емся для выхода на публичный рынок, но за-
дачу никто не отменял.
— У вас серьезная долговая нагрузка 
(23,7 млрд руб. на конец 2016 года). На что 
вы будете строить новые мощности?
— Мы можем поднимать деньги как в Рос-
сии, так и вне России, особенно с учетом то-
го, что большая часть нашей выручки валют-
ная. Предыдущий кредит у нас в валюте, по-
тому что большая часть идет на закупку тех-
нологий в Европе. Если будут российские 
проекты, чисто рублевые, тогда, конечно, 
лучше обращаться в российские банки. Мы 
имеем возможность показать банкирам весь 
наш бизнес полностью, и чем лучше они 
увидят, тем легче они с тобой работают.
— Какой у вас потолок отношения чи-
стый долг / EBITDA?
— Мы традиционно чувствуем себя очень 
комфортно в зоне до 3. Мы понимаем, что 
бывают пиковые моменты, но сильно выше 
3 стараемся не подниматься.
— А что с дивидендами? Акционер требу-
ет выплат?
— Акционер внимательно следит за развити-
ем бизнеса, смотрит, какой у него потенциал и 
возможности, соизмеряет с рисками и ежегод-
но определяет дивидендную политику для до-
черних компаний, пересматривает годовые 
задания. Это не жесткие требования, а очень 
конструктивный диалог и рекомендации.

— Какая сейчас для вашего бизнеса 
основная проблема?
— Самый главный вопрос в лесном бизнесе 
— это доступ к сырью. Лес — продукт конеч-
ный. Все наши грандиозные планы могут ма-
териализоваться только при условии, если у 
нас не будет недостатка в сырье. Сегодня лес 
можно в основном получать через участие в 
приоритетных проектах. Приходишь в реги-
он, говоришь, что построишь фанерный за-
вод, нужно столько-то леса. Вот этот диалог 
где-то работает уже очень хорошо, где-то — 
еще не очень. Хотя правила игры могли бы 
быть прописаны получше. Изменить ситуа-
цию призвана новая стратегия развития лесо-
промышленного комплекса до 2030 года. Сей-
час Минпромторг завершает ее разработку 
совместно с профильными ассоциациями и 
ключевыми игроками. Мы тоже активно уча-
ствуем в этом процессе, у нас была возмож-
ность внести предложения для включения в 
готовящийся документ. Чем более будет про-
зрачна, понятна и предсказуема эта история, 
в том числе с точки зрения сырья, тем больше 
будет шансов успеха для всех: и для государст-
ва, и для бизнеса.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко
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«Мы стремимся плясать не от леса,  
а от продукта»
Глава Segezha Group Камиль Закиров  
о многоэтажках из дерева и высокомаржинальных мешках

Для IPO компания должна быть прозрачной, 
предсказуемой, развивающейся.  
Любой инвестор покупает не сегодняшние прибыли,  
а прибыли завтрашнего дня

C O M P A N Y  P R O F I L E S E G E Z H A  G R O U P

Один из крупнейших в РФ вертикально интегрированных лесопромышленных холдингов с полным ци-
клом лесозаготовки и глубокой переработки древесины. Головная компания ООО «УК ”Сегежа Групп“» 
принадлежит АФК «Система». Активы расположены в восьми странах и шести регионах РФ, продук-
ция реализуется в 88 странах. Площадь арендованного лесфонда — 6,8 млн га. Занимает первое ме-
сто в РФ (52% рынка) и второе место в Европе (16,3%) по производству бумажных мешков, первое 
место в России (71% рынка) и четвертое в мире по высококачественной небеленой мешочной бумаге, 
первое место в России по пиломатериалам и производству домов из клееного бруса.

Выручка Segezha Group в 2016 году по МСФО выросла на 30,5%, до 43 млрд руб., OIBDA вырос 
на 37%, до 8,6 млрд руб., рентабельность по OIBDA — 20,1% против 19,1% годом ранее. Чистая при-
быль упала на 30,5%, до 1,6 млрд руб., чистый долг группы на конец 2016 года составил 23,7 млрд 
руб. против 700 млн руб. годом ранее, показатель чистый долг/OIBDA — 2,7 против 0,1 в конце 2015 
года. CAPEX за 2016 год вырос вдвое, до 9,4 млрд руб.

Президент—председатель правления — Камиль Закиров, председатель совета директоров — Сер-
гей Помелов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О З А К И Р О В  К А М И Л Ь  Ф И К У С О В И Ч

Родился 19 февраля 1968 года в Альметьевске Татарской АССР. В 1992 году с отличием окончил Куй-
бышевский политехнический институт. В 1998 году получил образование в колледже нефтегазовых 
исследований (Оксфорд), в 2008 году окончил бизнес-школу университета INSEAD (Франция).

Почти всю свою карьеру провел в нефтегазовой и нефтесервисной отрасли. В 1993–1996 го-
дах — инженер, глава московского представительства «Рэмко Алнас», с 1996 года — генеральный ме-
неджер Ramco Caspian. В 1998–2001 годах — операционный менеджер Ramco Oil & Gas (Лондон). 
В 2002–2004 годах — вице-президент по нефтесервису «Эксесс Индастриз (Евразия)». С 2004 по 2010 
год — директор по развитию бизнеса, затем вице-президент по России и странам СНГ Weatherford 
International (США). В 2010–2013 годах — вице-президент NewTech Services. В 2013–2016 годах — ген-
директор нефтесервисного холдинга «Таргин», входившего в АФК «Система». С февраля 2016 года — 
президент—председатель правления Segezha Group.
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Мы рассматриваем в качестве своих конкурентов 
мировых лидеров. И это здоровый подход в бизнесе,  
когда ты соревнуешься с гигантами

Лес — продукт конечный. Все наши грандиозные 
планы могут материализоваться только при условии, 
если у нас не будет недостатка в сырье
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В концертном зале Чайковского в рамках цикла  
«Истории с оркестром» выступил госоркестр имени Светланова  
под управлением Владимира Юровского

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Итоговый эффект «Кинотавра» 
оказался неожиданным. Наблю-
дающие за вялотекущей хворо-
бой российского кино испытали 
всплеск оптимизма: оказыва-
ется, больной скорее жив, чем 
мертв. Эта метафора отыгры-
вается в финальных эпизодах 
«Аритмии», картины—победи-
тельницы фестиваля.

Самая зрелая и совершенная ра-
бота в кинобиографии режиссера 
Бориса Хлебникова еще больше вы-
играла от участия в сценарии Ната-
льи Мещаниновой с ее открытой 
эмоциональностью. Главный герой 
фильма — врач скорой помощи, че-
ресчур честный и чувствительный 
для успешной карьеры, не сумеет 
вылечить всех больных, но будет де-
лать для этого все возможное и не-
возможное, ссорясь с начальством, 
родственниками пациентов и люби-
мой женой, тоже врачом. Пройдя че-
рез испытания и супружеский кри-

зис, он сумеет вернуть свою любовь, 
едва не растворившуюся в алкоголь-
ных парах.

Однако я не спешил бы корить 
Хлебникова за неуместный опти-
мизм, за слишком теплое, снисхо-
дительное отношение к своим геро-
ям. И тем более противопоставлять 
его Андрею Звягинцеву с холод-
ной (как считают некоторые, высо-
комерной), полной нравственно-
го ригоризма «Нелюбовью». Наобо-
рот, мне видится прекрасная рифма 
в одновременном появлении этих 
двух фильмов, каждый из которых 
говорит о боли, переживаемой об-
ществом,— боли, которую оно стре-
мится заглушить комфортом, ци-
низмом, алкоголем и другими ане-
стетиками.

Соблазн противопоставления 
этих двух режиссеров восходит к са-
мому началу их творческих биогра-
фий. И тот и другой дебютировали 
в 2003 году соответственно фильма-
ми «Коктебель» и «Возвращение»: 
первый имел преимущественно рос-
сийский фестивальный, второй — 
международный успех, в том числе 
и коммерческий. «Коктебель» был 
снят Хлебниковым совместно с Алек-
сеем Попогребским, вскоре каждый 
стал работать самостоятельно, и обо-
их назначили ключевыми фигура-
ми российской «новой волны». «Про-

стые вещи» Попогребского (главный 
герой — врач-анестезиолог, обратите 
внимание!) победили на «Кинотавре» 
2007 года. А ведь с этой достойной, но 
довольно скромной картиной конку-
рировали куда более весомые «Груз 
200» Алексея Балабанова и «Два в од-
ном» Киры Муратовой. Хлебников 
же чуть раньше вышел со «Свобод-
ным плаванием», где открыл артиста 
Александра Яценко, а сам проявил 
себя наследником традиций Шпали-
кова и Шукшина.

За прошедшее с тех пор десятиле-
тие наша «новая волна» стушевалась, 
обернулась штилем — не без помо-
щи отечественной кинобюрократии 
и цензурной политики. «Кинотавр» 
все эти годы пытался защищать ба-
стионы авторского кино, но в кон-
це концов сдал их: просто защищать 
больше было нечего. В предыдущие 
два года победителями фестиваля 
стали лишенные социального тем-
перамента фильмы «Про любовь» 

и «Хороший мальчик»: таким обра-
зом, сюжет целого десятилетия ока-
зался исчерпан. Фигуранты «новой 
волны» ушли в блокбастеры и сери-
алы, почти позабыв о былых художе-
ственных, в том числе международ-
ных амбициях.

Но за это же самое десятилетие 
культурной стагнации вырос в фи-
гуру мирового масштаба Андрей 
Звягинцев — колосс по сравнению 
с «хорошими мальчиками», которые 
сами себя с легкой руки Хлебнико-

ва прозвали «новыми тихими». Звя-
гинцев с самого начала в эту класси-
фикацию не вписывался, к «новой 
волне» не примыкал и для ее груп-
пы поддержки всегда был чужаком, 
чьи успехи тем больше раздражают, 
чем они крупнее и очевиднее. «Не-
любовь» — лучший по классу режис-
суры фильм Звягинцева — стала три-
умфом его «громкой» эстетики, ни-
кого не оставляющей равнодушным 
в диапазоне от восторженного экста-

за до клокочущей ненависти. И хотя 
продюсером последних картин Звя-
гинцева является патрон «Кинотав-
ра» Александр Роднянский, площад-
кой для их разгона остается вовсе не 
Сочи, а Канн.

«Аритмия» же, даже если обре-
тет международную судьбу, все рав-
но будет нести на себе клеймо «Ки-
нотавра». Это кино в большей сте-
пени внутреннего спроса и потре-
бления, что не делает его ни на йо-
ту хуже, чем оно есть. В этой картине 
пульсирует тревога недовысказан-
ных чувств и говорит о себе опыт це-
лого поколения, окрыленного сна-
чала ложной свободой, а потом при-
давленного к земле тотальной за-
висимостью. Говорить мягко, дели-
катно и без надрыва, в какие-то мо-
менты даже переходя с шепота на 
крик,— таково свойство Хлебнико-
ва как режиссера и человека. Он со-
переживает своим главным героям-
врачам с их тихим героизмом, их 
старым и малым пациентам и даже 
кровавым драчунам, которых при-
ходится спасать от них самих.

Он, конечно, все понимает про 
власть и ее отношения с теми, кто ей 
подвластен. Дорога, забитая автомо-
билями разных калибров, и проби-
вающаяся по встречке машина ско-
рой помощи — наглядная метафора 
запутавшегося общества. С ней риф-

муется играющая аналогичную роль 
в картине Звягинцева финальная сце-
на бега героини на тренажере в спор-
тивной куртке с надписью «Россия». 
И «Нелюбовь», и «Аритмия» — мета-
форические поэмы о стране, серьез-
но больной физически и психически. 
В первой поэме больше сарказма и го-
речи, во второй — ранимости и над-
ежды на хороших людей: авось, ско-
рая прорвется.

Появление двух ярких фильмов 
в репертуаре одного года не должно 
плодить иллюзии. За вычетом «Тес-
ноты» Кантемира Балагова и, пожа-
луй, «Турецкого седла» Юсупа Разы-
кова в программе «Кинотавра» не бы-
ло фильмов со сколько-нибудь раз-
личимым и художественно офор-
мленным социальным звучанием. 
Преобладали простенькие истории 
и инфантильные жанровые упраж-
нения, эксплуатирующие хилую се-
риальную киномифологию 2010-
х годов. Поэтому появления новей-
шей «новой волны» в условиях уста-
новки на конформизм ничто не 
предвещает, а энтузиазм и опти-
мизм, пробужденные итогами «Ки-
нотавра», и в частности обаянием 
картины Хлебникова, носят, скорее, 
эмоциональный характер. Интел-
лект подвергает эти чувства закон-
ному сомнению, и однако же — про-
тив чувств не попрешь!

Скорая на встречке

Андрей Плахов

В Касселе открылась вторая 
часть documenta 14, сделан-
ная куратором Адамом Шимчи-
ком и его командой под девизом 
«Учиться у Афин». Как обычно, 
фрагменты выставки разбро-
саны по всему городу, но в этот 
раз главный форум современ-
ного искусства, проходящий раз 
в пять лет в Касселе, нельзя по 
привычке назвать кассельской 
documenta — первая часть вы-
ставки уже два месяца как идет 
в Афинах. Из Касселя — Анна 
Толстова.

 На площади перед Фридери-
цианумом, одним из старейших пу-
бличных художественных музеев 
Европы, который с самого начала 
documenta служил ей штаб-кварти-
рой, вырастает Парфенон — копия 
в натуральную величину, только 
прозрачная, потому что его колон-
ны, антаблемент и фронтоны сде-
ланы из запаянных в пластиковую 
пленку книг. Аргентинская худож-
ница Марта Минухин повторила ра-
боту 1983 года «Парфенон книг», вы-
строенный в Буэнос-Айресе после 
падения диктатуры из запрещенной 
при хунте литературы: когда соору-
жение демонтировали, книги раз-
дали всем желающим. Новый «Пар-
фенон книг» вырастает на Фридрих-
сплац в Касселе в память о нацист-
ском аутодафе сочинений «негер-
манского духа», происшедшем как 
раз на этом месте, и о бомбежках со-
юзников, уничтоживших хранившу-
юся во Фридерициануме библиоте-
ку. Сейчас любой может прислать на 
documenta 14 книги, павшие жер-
твой цензуры,— Парфенон достраи-
вается на глазах, а по окончании вы-
ставки запретные плоды просвеще-
ния раздадут людям.

Классический портик Фриде-
рицианума, на котором вместо на-
звания появилась надпись турец-
кой художницы Бану Дженнето-
глу «Быть в безопасности страш-
но», естественно, рифмуется с фа-
садом «Парфенона книг». На фоне 
обострившегося противостояния 
Германии и Греции внутри Евро-
союза documenta впервые в своей 
истории (предыдущие documenta 
тоже пытались открывать филиа-
лы по всему миру, но то были лишь 
скромные представительства) пе-
ренесла в Афины половину вы-
ставки и основную часть перфор-
мативно-дискуссионной програм-
мы «Парламент тел», изрядно вло-
жившись в афинскую инфраструк-
туру современного искусства. В са-
мом Фридерициануме в несколь-
ко расширенном виде показыва-
ют выставку, которую собирались, 
но за отсутствием денег не смогли 
показать на открытии Националь-
ного музея современного искусст-
ва в Афинах (многие из этих работ 
можно было видеть минувшей зи-
мой на греческой выставке в пе-
тербургском Манеже). Греческие 
художники составляют едва ли не 
большинство участников выставки 
в Касселе, и это не только давно во-
шедшие в мировую историю искус-
ства Лукас Самарас или Такис, из 

приятных открытий — Георге Хад-
жимихалис,  Андреас Ангелидакис, 
Танассис Тоцикас, Костас Циукас. 
Но documenta все равно упрекают 
в культурном колониализме и бой-
котируют: лозунг французского 
арт-провокатора Тьерри Жоффруа 
«documenta — это ботокс капита-
лизма» пошел в массы.

Несмотря на девиз «Учиться 
у Афин», на открытии Адам Шим-
чик заявил, что «рабочий принцип 
documenta 14 — разучиться», то есть 
отвергнуть классическое запад-
ное знание как инструмент власти, 
в том числе колониальной. Целая 
экспозиция в Новой галерее пока-
зывает, как со времен Винкельмана 
конструировался западный образ 
«классической Греции» и как он 
в итоге трансформировался в сов-
ременных идеологиях — от нацист-
ской до либерально-демократиче-
ской. Это, надо сказать, самый удач-
ный фрагмент documenta 14, пото-
му что в Касселе, кажется, действи-
тельно разучились делать выстав-
ки. В пижонский каталог не вошла 
добрая половина участников, неко-
торых не упомянули и в наспех на-
печатанном буклете; множество ра-
бот не имело этикеток, так что отча-
явшиеся художники писали свои 
имена и названия творений от руки 
на бумажках, кое-как пришпиливая 
их к стенам; танец часто был пред-
ставлен фотографиями, а не видео, 
музыка — лежащими в витринах 
нотами, а не аудиозаписями.

Выставочный хаос,  какому 
и правда можно было научиться 
у протестующих Афин, прикрыва-
ется кураторскими инвективами 
«против интерпретации» и прочей 
деколониальной болтовней. Сосре-
дотачиваясь на проблемах бежен-
цев и расизма, уделяя первостепен-
ное внимание трансгендерам и ма-
лым коренным народам, в частно-
сти саами и маори, documenta хо-
чет быть «за все хорошее». Но при 
этом сильнее любого искусства вы-
глядят представленные в виде ин-
сталляции материалы диссерта-
ции австралийца Джона Хита, об-
наружившего на фотографии од-
ного этнографа-любителя свою ба-
бушку и сумевшего идентифициро-
вать почти всех ее соплеменников 
с других снимков начала XX века,— 
его акция «возвращения имен» ано-
нимным аборигенам растянулась 
на многие годы.

Возле «Парфенона книг» сто-
ит «Памятник погибшим от наси-
лия» Вадима Сидура, установлен-
ный в Касселе еще в 1974 году,— 
скульптуру временно перемести-
ли с другого конца Фридрихсплац. 
Кроме Сидура в documenta 14, од-
ной из тем которой стало 100-ле-
тие Русской революции, из рус-
ских художников участвуют Павел 
Филонов, Михаил Матюшин, Иван 
Вышнеградский (как изобретатель 
ультрахроматического клавира) 
и Дмитрий Александрович Пригов. 
Никого из живых русских художни-
ков, выражающих свою верность 
идеалам Великого Октября на день-
ги олигархических фондов, в Кас-
сель не пригласили. Видимо, чему-
то хорошему у Афин documenta 14 
все же научилась.

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Большое греческое 
недоразумение
В Касселе открылась documenta 14

Н Е К Р О Л О Г

Вчера в Москве на 89-м году 
жизни умер народный артист 
СССР (1976), Герой Социали-
стического Труда (1989) Алек-
сей Баталов. Его появление 
на экране в середине 1950-х 
годов было без преувеличения 
революцией. Свыше тридца-
ти лет не снимаясь в кино, он 
оставался лицом отечествен-
ной актерской школы и без-
условным моральным авто-
ритетом.

 «Соткрытки 
”
девять 

на двенадцать“ смотрел на меня уг-
рюмый парень с крупным носом 
бульбочкой, с чуть раскосыми се-
рыми глазами, губастый, аккуратно 
причесавший перед съемкой слегка 
вьющиеся светлые волосы. Это был 
молодой человек, как мне показа-
лось, совсем особого склада. Не 

”
ки-

ногерой“, не 
”
типичный“ рабочий, 

не сверкающий улыбкой кумир со-
бирателей открыток». Таким увидел 
Баталова в 1954 году Иосиф Хейфиц, 
отчаявшийся найти актера на роль 
рабочего Алексея Журбина в филь-
ме о корабелах «Большая семья». 
Баталов назовет Хейфица, в шести 
фильмах которого сыграет, своим 
«папой Карло», превратившим «по-
лено» в актера.

Баталов скромничал. Никаким 
«поленом» он, конечно, не был. Дру-
гое дело, что в Школе-студии МХАТ 
паренька с антигероической, если 
не нелепой внешностью готовили 
как характерного, «смешного, по-
просту говоря» актера. И потребо-
вался гений Хейфица, его дар чувст-
вовать еле заметные перемены об-
щественной атмосферы, чтобы раз-
глядеть в этом «Гурвинеке» насто-
ящего — негероического — героя 
своего времени.

Актерство было у него в крови. 
В какой-то момент во МХАТе игра-
ли — под разными фамилиями — 
семь Баталовых. Его родителями 
были актеры Нина Ольшевская 
и Владимир Баталов, дядей и те-
тей — знаменитые Николай Бата-
лов (Павел Власов из «Матери» Пу-
довкина; в 1955-м Алексей сыгра-
ет ту же роль у Марка Донского) 
и Ольга Андровская. Мать впервые 
выведет его на сцену в бугульмин-
ской эвакуации: первой его репли-
кой станет пресловутое «Кушать по-
дано». Воспитывали же Алексея от-
чим, писатель-сатирик Виктор Ар-
дов, и ближайшее окружение роди-
телей: Пастернак, Олеша, Эрдман, 
Шостакович, у которого мать и от-
чим выиграли в карты квартирку 
на Ордынке. И прежде всего Ахма-
това, у которой, переехав в Ленин-
град, Баталов первое время жил.

Он сыграл в кино невероятно ма-
ло для актера его масштаба, трид-
цать с небольшим ролей, но «всегда 
делал то, что хотел». Ни у одного ак-
тера не было такого количества ро-
лей-манифестов, ролей—символов 
эпохи, ролей, раздвигавших грани-
цы советской актерской школы.

В «антикультовом» «Деле Румян-
цева» (Хейфиц, 1955), первом со-

ветском бытовом детективе, он 
был первым героем-жертвой: шо-
фером, подставленным преступ-
никами под бездушный меч пра-
восудия. В первом советском филь-
ме о войне как убийстве любви — 
«Летят  журавли» (Михаил Кала-
тозов, 1957) — его Борис был пер-
вым героем-интеллигентом, гибну-
щим, не успев совершить ровным 
счетом ничего героического. В «Да-
ме с собачкой» (Хейфиц, 1960) — 
первым чеховским героем. При 
этом Ба талов вкладывал в это поня-
тие  совсем не усредненно интелли-
гентский смысл. На слова журна-
листов о том, что он никогда не иг-
рал подонков, возражал: «А как же 
 Гуров?» Подонком он, кстати, счи-
тал и своего Федю Протасова из 
«Живого трупа» (Владимир Венге-
ров, 1968).

В «Девяти днях одного года» (Ми-
хаил Ромм, 1961) его облученный 
ядерщик Гусев был первым совет-
ским киноинтеллигентом, в ко-
тором узнавали себя и «физики», 
и «лирики», и фрондеры, и убе-
жденные коммунисты. В «Беге» 
(Александр Алов, Владимир Нау-
мов, 1970) он был первым «антисо-
ветским» интеллигентом, ужаснув-
шимся белому террору, но не гото-
вым принять красную власть. Вен-
чал ряд этих ролей-манифестов 
причудливый слесарь Гоша («Мо-
сква слезам не верит», Владимир 
Меньшов, 1979), амбивалентный, 
как сама эпоха застоя, люмпен-ин-
теллигент.

Баталов действительно сам вы-
бирал свои роли. Лишь однажды 
ему довелось побывать на экране 
секретарем горкома. В основном 
же он варьировал тему интеллиген-
та в предельных обстоятельствах. 
От военврача в «Дорогом моем че-
ловеке» (Хейфиц, 1958) и князя-де-
кабриста Сергея Трубецкого («Зве-
зда пленительного счастья», Вла-
димир Мотыль, 1975) до тихого до-
ктора Ботвина, расследующего «Чи-
сто английское убийство» (Самсон 
Самсонов, 1974) и вынужденно-
го — и по воле обстоятельств, и по 
врожденному чувству справедли-
вости — вершить правосудие. По-
том кончилась и советская интел-
лигенция, и советское кино, и Ба-
талов просто перестал играть и ста-
вить фильмы. А ведь он был еще 
и замечательным режиссером-ин-
терпретатором классической про-
зы («Шинель», 1959; «Три толстяка», 
1966; «Игрок», 1972). Выручала пре-
подавательская и общественная ра-
бота, но прежде всего голос. Режис-
серы единодушно превозносили 
умение Баталова молчать, но имен-
но озвучивание (в том числе ани-
мационных персонажей чудесных 
сказок Дональда Биссета) было его 
главным и последним актерским 
хлебом.

Михаил Трофименков

Герой не нашего времени
Умер Алексей Баталов

1
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4

1. «Девять дней одного 
 года», 1961 год

2. «Мать», 1955 год

3. «Летят журавли», 
1957 год

4. «Дело Румянцева», 
1955 год
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И «Нелюбовь», и «Аритмия» — метафори-
ческие поэмы о стране, серьезно больной 
физически и психически. В первой поэме 
больше сарказма и горечи, во второй — 
 ранимости и надежды



спорт В субботу в Санкт-Петербурге матчем Россия—Новая Зеландия  
стартует Кубок конфедераций

Женская сборная России по ган-
дболу в ответном стыковом мат-
че отборочного турнира чемпи-
оната мира 2017 года обыграла 
команду Польши со счетом 32:28 
и квалифицировалась для уча-
стия в мировом первенстве,  
которое пройдет в декабре 
в  Германии.

 Задача, стоявшая перед сбор-
ной России в ответном стыковом 
матче отбора к чемпионату мира 
2017 года, была не самой сложной. 
Просто потому, что в первой встре-
че россиянки одержали победу с раз-
ницей в 11 мячей. И неудивитель-
но, что главный тренер олимпий-
ских чемпионок Евгений Трефилов 
в преддверии матча, похоже, больше 
беспокоился не столько о результате, 
сколько о том, как его команде пред-
стоит добираться до Кошалина, где 
прошел матч. Сборной России при-
шлось совершить две пересадки на 
самолете и еще ехать несколько ча-
сов на автобусе.

Настрой Евгения Трефилова, тра-
диционно, даже после побед, весь-
ма скептически оценивающего игру 
своих подопечных, понять было не 
сложно. Да, перед игрой тренер, ко-
нечно, выдвигал тезис о том, что еще 
ничего не решено и польская коман-
да непременно покажет зубы. А еще 
он говорил о том, что помнит случаи, 
когда команды упускали преимуще-
ство и в 15 очков, вспоминал о том, 
что нужно в нужный момент уметь 
достучаться до «женской души, сер-

дец девушек», давал понять, что опа-
сается того, что команда может вне-
запно поплыть… Но слова эти были 
скорее дежурными, привычными 
для тренерской методики Трефило-
ва, чем отражающими реальное со-
отношение сил, сложившееся в рос-
сийско-польском противостоянии.

Польская команда, как и говорил 
Евгений Трефилов, действительно 
пыталась, что называется, кусаться. 
На протяжении половины первого 
тайма хозяйки вели в счете. Правда, 
лидерство было весьма условным — 

в один, максимум два мяча. Однако 
стоило сборной России чуть осво-
иться, как команды тут же поменя-
лись ролями: точный и весьма изощ-
ренный в том, что касается исполне-
ния, бросок Марины Судаковой вы-
вел россиянок вперед. А добившись 
перевеса в счете, подопечные Евге-
ния Трефилова перешли в довольно 
комфортный режим на удержание 
счета. Но что отрадно, команда при 
этом совершенно не бросала играть. 
Хотя и могла бы, учитывая, что шан-
сы польской сборной отыграть отста-
вание представлялись не более чем 
умозрительными.

В итоге сборная России победила 
со счетом 32:28 и забронировала за со-
бой путевку на чемпионат мира, ко-
торый стартует 1 декабря в Германии.

Александр Петров

ГАНДБОЛ

Олимпийские чемпионки  
вышли в мир
Женская сборная России добыла путевку на первенство планеты
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Вчера было заключено соглашение 
о проведении 26 августа в Лас-Вегасе 
боя между двумя суперзвездами раз-
ных бойцовских жанров — боксером 
Флойдом Мейуэзером и представи-
телем смешанных единоборств Коно-
ром Макгрегором. Речь идет о собы-
тии, имеющем все шансы стать самым 
странным и самым дорогим в исто-
рии спорта. Букмекеры и эксперты не 
сомневаются, что в поединке, который 
пройдет по правилам бокса, Мейуэзе-
ру, не потерпевшему ни единого пора-
жения на ринге в карьере, очередная 
победа практически гарантирована. 
Но  при этом они нисколько не сомне-
ваются и в том, что этот матч способен 
благодаря грандиозной популярности 
его участников собрать колоссальные 
доходы — может быть, даже больше, 
чем собрал поединок Флойда Мейуэ-
зера против Мэнни Пакьяо в 2015 году, 
принесший около $600 млн.

 Вчисле центральных новостей 
всех крупнейших американских изданий 
и телевизионных каналов вчера очутилась 
новость о том, что согласованы условия по-
единка между американцем Флойдом Мейу-
эзером и ирландцем Конором Макгрегором. 
Он состоится 26 августа на T-Mobile Arena 
в Лас-Вегасе и пройдет по правилам профес-
сионального бокса в категории до 69,9 кг 
(она фактически родная для обоих участни-
ков). Первыми об этом сообщили сами спор-
тсмены в Twitter. Вскоре после этого инфор-
мацию подтвердили устроившие телеконфе-
ренцию Дейна Уайт, президент UFC — веду-
щей структуры в сфере смешанных едино-
борств, под эгидой которой дерется Макгре-
гор, Леонард Эллерби, директор Mayweather 
Promotions, и Стивен Эспиноса, возглавляю-
щий спортивное подразделение телеканала 
Showtime. Именно он будет транслировать 
поединок в режиме pay-per-view. Эти заяв-
ления означали окончание переговоров по 
организации матча, которые длились с на-
чала нынешнего года и на протяжении не-
скольких месяцев привлекали повышенное 
внимание аудитории. Их итогом стала реа-
лизация идеи, может быть, самого странно-
го в истории спорта поединка.

Странным его делает тот факт, что пред-
стоящий бой многие авторитетные обозре-
ватели вчера наотрез отказывались прирав-
нивать к настоящему спортивному собы-
тию. Эксперт по боксу телеканала ESPN Дэн 
Рафаэль, говоря о нем, например, употребил 
слово «цирк», а промоутер Лу Дибелла — 
«спектакль».

Этих людей можно понять. Дело в том, 
что исход поединка представляется вполне 
предсказуемым. Флойд Мейуэзер ради него 
возобновил в 40 лет карьеру, которую офи-
циально завершил в сентябре 2015 года, одо-
лев Андре Берто. Та победа была для него 49-
й подряд в профессиональном боксе — точ-
но такой же рекорд накопил в 1950-е годы 

легендарный супертяжеловес Роки Марча-
но. И трудно представить, что в августе Мей-
уэзер не обойдет его, превратившись в еди-
ноличного рекордсмена и добравшись до 
красивой цифры — 50 выигрышей при ну-
ле осечек.

Дело в том, что два соперника по бою 
в Лас-Вегасе выступают хотя вроде бы в смеж-
ных, но в общем-то серьезно отличающихся 
друг от друга жанрах. В смешанных едино-
борствах ударная техника выполняет скорее 
вспомогательные перед переходом к борь-
бе или у канатов, или в партере функции. 
А для того чтобы освоить классический бокс, 
у Макгрегора остается всего два месяца.

Вчера находились специалисты, которые 
были уверены, что ирландец, которому при-
дется драться на привычной для оппонен-
та территории, сможет навязать ему борьбу. 
Это и Дейна Уайт, отмечавший характер Мак-
грегора и его физическую мощь, и спарринг-
партнер чемпиона UFC Артем Лобов. Лобов 
указал на то, что Мейуэзер нередко входит 
в клинч, а в клинче ирландцу пригодятся 
как раз его борцовские навыки. Однако по-
давляющее большинство знающих нюан-
сы бокса и смешанных единоборств людей 
склонялось к тому, что у Конора Макгрего-
ра нет абсолютно никаких перспектив. А из-
вестный тренер Тедди Атлас на вопрос, как 
бы он готовил ирландца к схватке с Флойдом 
Мейуэзером, честно ответил, что отказался 
бы от такого предложения, потому что не ви-
дит в тренировках смысла. По мнению го-
сподина Атласа, чтобы освоить бокс, Макгре-
гору понадобилось бы по крайней мере пять 
лет. «А сейчас он может справиться с Мейуэ-
зером лишь в смешанных единоборствах»,— 
подчеркнул тренер.

Схожей точки зрения придерживаются 
и букмекеры. Конторы в Лас-Вегасе начали 
принимать ставки на исход поединка еще за-
долго до того, как переговоры вошли в фи-
нальную стадию,— в феврале. Вскоре к ним 
подключились и крупнейшие международ-
ные компании. С тех пор котировки суще-
ственно не менялись: Флойд Мейуэзер — 
не просто фаворит поединка, а фаворит сто-
процентный, такой, чью осечку можно при-
равнять к чуду. Скажем, в William Hill коэф-
фициент на его успех вчера составлял 1,08. 
А один из сотрудников компании уточнял, 
что он был бы еще выше, но его чуточку опу-
стили ставки, которые довольно энергично 
делали фаны Конора Макгрегора.

Но, даже учитывая довольно спорный 
статус боя, нет ничего удивительного в том, 
что он стал реальностью. Как нет ничего 
удивительного в том, что и Леонард Эллер-
би, и Дейна Уайт, и Стивен Эспиноса, делясь 
впечатлениями от переговоров, уверяли, 
что они были «поразительно гладкими» и эф-
фективными, гораздо проще, чем перегово-
ры, предшествующие важным боксерским 
матчам. «Гладкость» им обеспечила бизнес-
составляющая поединка, которая смотрит-
ся на порядок привлекательнее составляю-
щей спортивной.

Надо учесть, что речь идет о двух сверх-
популярных бойцах, выступления которых 
всегда служили гарантией высочайших теле-
визионных рейтингов. Флойд Мейуэзер дав-
ным-давно доказал, что является коммерче-
ской приманкой номер один даже не в бок-
се, а во всем мировом спорте. Идеальным до-
казательством этого, вершиной его карьеры 
был поединок против еще одной суперзве-
зды — филиппинца Мэнни Пакьяо — вес-

ной 2015 года. Он принес организаторам — 
в основном благодаря продаже платной пря-
мой трансляции на каналах HBO и Showtime 
(было совершено 4,6 млн покупок) — сумму, 
которую источники оценили приблизитель-
но в $600 млн. Настолько успешных в финан-
совом плане мероприятий история спор-
та не знала. Космическими были и гонора-
ры противников. Флойду Мейуэзеру доста-
лось более $200 млн, Мэнни Пакьяо — око-
ло $150 млн.

Конор Макгрегор доказал, что его ком-
мерческий потенциал не так уж далек от по-
тенциала Флойда Мейуэзера, в ноябре прош-
лого года. Шоу в нью-йоркском Madison 
Square Garden, центральным матчем в кото-
ром был его поединок против Эдди Альваре-
са, установило рекорд. Его живая аудитория 
составила 20 427 человек, а продажа билетов 
принесла UFC $17,7 млн. Поступления были 
рекордными и для организации (ее преды-
дущее достижение равнялось $12 млн), и для 
Madison Square Garden, который принимает 
исключительно топовые с точки зрения ин-
тереса публики состязания. Предыдущий ре-
корд — $13,5 млн — был установлен в 1999 
году благодаря бою двух великих боксеров-
супертяжей — Леннокса Льюиса и Эвандера 
Холифилда.

Организаторы боя 26 августа не приводи-
ли никаких финансовых деталей достигну-
тых в связи с ним договоренностей. Но ра-
нее источники утверждали: Флойд Мейуэзер 
и Конор Макгрегор требовали для себя по 
$100 млн в качестве гарантированного, без 
учета доли от прибыли гонорара. Есть осно-
вания предполагать, что их требования бу-
дут удовлетворены. Какими бы критически-
ми ни были высказывания некоторых экс-

пертов по поводу матча, факт, что он уже вы-
зывает грандиозный ажиотаж. Об этом сви-
детельствует и частота его упоминаний на 
различных ресурсах, и количество интер-
нет-пользователей, которые захотели при-
нять участие в опросах, посвященных ему. 
Оно уже в середине дня измерялось десятка-
ми тысяч людей.

На данный момент, возможно, наиболее 
актуальный вопрос, касающийся этого боя, 
заключается не в том, способен ли Конор Мак-
грегор оказать Флойду Мейуэзеру достойное 
сопротивление, а в том, какую цену за транс-
ляцию pay-per-view установит Showtime. Ведь 
от нее — как, разумеется, и от спроса на транс-
ляцию — во многом будут зависеть доходы от 
матча. Источники ESPN предположили, что 
интерес к пресс-конференции, посвященной 
окончанию переговоров, означает: стоимость 
просмотра боя, не исключено, будет такой же 
солидной, как и в 2015 году, когда Мейуэзер 
дрался с Пакьяо,— $99.

А Леонард Эллерби, вслед за Дейной Уай-
том и Стивеном Эспиносой наотрез отказав-
шийся обнародовать какие-то конкретные 
цифры поступлений, на которые рассчи-
тывают организаторы, тем не менее все-та-
ки позволил себе более или менее предмет-
ный прогноз. Господин Эллерби полагает, 
что аудитория боя Флойда Мейуэзера и Ко-
нора Макгрегора, вероятно, окажется даже 
масштабнее аудитории боя Мейуэзера и Па-
кьяо благодаря тому, что объединит две кате-
гории болельщиков — тех, кто смотрит бокс, 
и тех, кому нравятся смешанные единобор-
ства. А комментируя, могут ли доходы от по-
единка преодолеть планку $500 млн, не заду-
мываясь, сказал: «Наверное, да».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Бойцы сверхприбыльной категории
Флойд Мейуэзер и Конор Макгрегор договорились о проведении самого дорогого поединка в истории

В четверг на чемпионате Ев-
ропы по фехтованию, который 
проходит в Тбилиси, сборная 
России завоевала первую зо-
лотую медаль. В личном тур-
нире шпажисток это сделала 
Виолетта Колобова. Ранее 
отечественным фехтовальщи-
кам удалось взять четыре се-
ребряные и одну бронзовую 
награды. Рапиристы Тимур 
Сафин и Инна Дериглазова 
стали вице-чемпионами Евро-
пы, шпажист Сергей Ходос 
показал третий результат, 
кроме того, второе место рос-
сияне заняли в командных со-
ревнованиях — мужской рапи-
ре и женской сабле.
Кстати, Колобова была из-
вестна прежде всего как ко-
мандный боец. Именно в дан-
ном качестве она выиграла 
олимпийскую бронзу в Рио-
де-Жанейро, два золота на 
чемпионатах мира, золотую 
и две серебряные медали на 
первенствах континента. Хотя 
спортсменка добилась и лич-
ного успеха на Евро-2015.
На турнире в столице Грузии Виолетта Колобова провела 
пять поединков. Первый раунд она пропустила, в 1/16 
финала одержала победу в российском дерби над Татья-
ной Гудковой, на следующей стадии одолела францу-
женку Лорен Ремби, а в четвертьфинале разгромила Лиз 
Фаутш из Люксембурга. В полуфинале россиянка сломи-
ла сопротивление олимпийской чемпионки Рио венгерки 
Эмеше Сас (15:13) и в решающем бою уверенно разо-
бралась с немкой Александрой Ндоло (15:10).
«Колобова показала очень надежное фехтование,— цити-
рует главного тренера сборной России Ильгара Мамедова 
агентство 

”
Р-Спорт“.— Хотя бои были сложные, она все 

сделала как надо. Колобова еще не подошла к пику фор-
мы, и, если даже в таком состоянии выиграла золото, это 
показательно. Понятно, что в июле на чемпионате мира 
добавятся кореянки, китаянки, американки, но ей нужно 
и там брать золото».
Добавим, что на чемпионате Европы-2017, который за-
вершается 17 июня, осталось  разыграть четыре ком-
плекта наград — в командных соревнованиях по шпаге 
(мужчины и женщины), рапире (женщины) и сабле (муж-
чины). Таким образом, у Колобовой есть шанс завоевать 
в Тбилиси еще одну медаль. 
Александр Ильин

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Супертурнир в Ставангере 
(Норвегия)

Седьмой тур. Уэсли Со (США)—Фабиано Каруана 
(США) 0,5:0,5. Вишванатан Ананд (Индия)—Хикару На-

камура (США) 0,5:0,5. Максим Вашье-Лаграв (Фран-
ция)—Аниш Гири (Нидерланды) 0:1. Сергей Каря-
кин (Россия)—Левон Аронян (Армения) 0:1. Владимир 
Крамник (Россия)—Магнус Карлсен (Норвегия) 1:0.
Восьмой тур. Накамура—Со 0,5:0,5. Аронян—
Ананд 0,5:0,5. Вашье-Лаграв—Крамник 1:0. Карл-
сен—Карякин 1:0. Гири—Каруана 0,5:0,5.

Положение участников. 1. Аронян — 5,5 очка. 2. 
Накамура — 5. 3. Гири — 4,5. 4–5. Крамник, Со — по 
4. 6–9. Ананд, Вашье-Лаграв, Карлсен, Каруана — 
по 3,5. 10. Карякин — 3.
Сегодня, в заключительном, девятом туре встреча-
ются: Каруана—Накамура, Со—Аронян, Ананд—Карл-
сен, Карякин—Вашье-Лаграв, Крамник—Гири.

Высочайший уровень популярности Флойда Мэйуэзера (справа)  и Конора Макгрегора должен обеспечить их бою и высочайший уровень доходов  ФОТО AP

Сборная России по сумме 
двух матчей выиграла у ко-
манды Польши с разницей 
в 15 мячей. На фото: в ата-
ке Дарья Самохина   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ФЕДЕРАЦИИ 

ГАНДБОЛА РОССИИ
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ВИОЛЕТТА КОЛОБОВА ДОБЫЛА ПЕРВОЕ ЗОЛОТО
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